
Туроператорам 
сделали 
одождение
 Холодный июль подстегнул 
спрос на пляжный отдых

Установившаяся в европейской 
части России в июле прохладная 
погода оказалась на руку игрокам 
туристического рынка. Туропера-
торы и агенты отмечают в некото-
рых случаях кратное увеличение 
продаж туров на пляжные направ-
ления. Наибольшей популяр-
ностью у россиян традиционно 
пользуется Турция, на долю кото-
рой сейчас приходится более 50% 
продаж организованных туров.

Турагентства по итогам первых 
двух недель июля зафиксировали 
заметное увеличение спроса путе-
шественников на пляжные направ-
ления, рассказали опрошенные „Ъ“ 
участники рынка. Представитель 
OnlineTur.ru Игорь Блинов говорит, 
что динамика спроса сейчас превы-
шает средний показатель июля дру-
гих лет в два раза. По его словам, по-
вышенным интересом пользуются 
Турция, Испания и Греция. Эксперт 
связывает этот тренд с установив-
шейся прохладной погодой: «Мно-
гие принимают решение незаплани-
рованно отправиться к морю».

Увеличение продаж заметили 
и другие системы бронирования. 
Так, в Level.travel отмечают рост 
продаж туров в Турцию по итогам 
первых двух недель июля 2019 го-
да на 98% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Ин-
терес к Испании вырос на 108%, 
Греции — на 57%, Тунису — на 85%. 
В среднем ежедневно в первой дека-
де июля сервис продавал на 60–120% 
больше туров, чем за тот же период 
годом ранее. При этом в самом Level.
travel указывают, что резкая положи-
тельная динамика может быть связа-
на не только с ростом фактического 
спроса из-за дождливого лета в цент-
ральной части России, но и с общим 
увеличением клиентской базы сер-
виса — покупателей туров в онлай-
не. В Travelata.ru отмечают рост про-
даж на 4% в первой половине июля.

Положительную динамику по ито-
гам первых двух недель июля замети-
ли и сами туроператоры. По данным 
«Интуриста», динамика бронирова-
ний массовых направлений в июле 
относительно аналогичного перио-
да 2018 года выросла на 8%, на неос-
новные направления — на 16%. От-
носительно конца июня общее уве-
личение продаж оценивается в 36%. 
Динамика при этом оказалась раз-
ноплановой. В «Интуристе» указыва-
ют, что в июле число бронирований 
туров на турецкие курорты Анталья 
и Мармарис выросло на 26% и 72% 
соответственно. По словам предста-
вителя компании Дарьи Домострое-
вой, резкий рост продаж может быть 
также связан с тем, что направление 
выбирали в качестве альтернативно-
го туристы, отказавшиеся от отдыха 
в Грузии после внедрения моратория 
на прямые авиаперевозки. Интерес 
к Испании вырос на 17%, а к Греции, 
наоборот, сократился на 72%.
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В сложных погонных условиях
Спецслужбы смогут отменять вылет любых международных авиарейсов

В России может быть введен новый по-
рядок допуска авиакомпаний к между-
народным полетам. В частности, по тре-
бованию ФСБ Росавиация должна будет 
отменить любой международный рейс 
в случае «угрозы безопасности РФ». 
Авиакомпании при этом обяжут предо-
ставлять подробную информацию о ка-
ждом рейсе и его пассажирах. Наруше-
ние порядка карается лишением прав 
на международные полеты.  Источники 
„Ъ“ утверждают, что новые правила 
инициированы ФСБ. Юристы отмечают 
размытость формулировки «угроза без-
опасности», которая может подразуме-
вать все, что угодно.

Минтранс предлагает новые правила до-
пуска российских авиакомпаний к между-
народным полетам. Теперь от них будут тре-
бовать не позднее чем за 30 минут до выле-
та направлять в Росавиацию определенные 
стандартные данные. Кроме того, вылет лю-
бого международного рейса может быть от-
менен по требованию ФСБ в случае «угрозы 
безопасности РФ». Проект постановления 
правительства об этом проходит публич-
ные обсуждения и может вступить в силу 
в 2020 году.

Среди информации, которую перевоз-
чик обязан сообщать,— количество и наци-
ональность членов экипажа и пассажиров, 
наименование груза, график полета с ука-
занием пунктов посадок, пунктов и расчет-
ного времени входа-выхода из воздушного 
пространства РФ и других государств.

Если авиакомпания не будет предостав-
лять информацию, то при повторном нару-
шении Росавиация обязана приостановить 
ее разрешение на международные полеты 
на месяц. Если перевозчик допускает три на-
рушения и более, регулятор отзывает разре-
шение не менее чем на год. Источники „Ъ“ 
в отрасли отмечают, что Росавиация будет 
выдавать авиакомпаниям одно разреше-
ние, то есть его отзыв блокирует все между-
народные рейсы перевозчика.

Росавиация также получит право запре-
щать конкретные полеты при получении 
информации «об угрозе безопасности РФ» 
от «уполномоченного ФОИВ». В документе 
не уточняется, что подразумевается под уг-
розой безопасности.

В Минтрансе и Росавиации отказались 
комментировать инициативу. Источни-
ки „Ъ“ на рынке утверждают, что фактиче-
ски инициатор новых правил — ФСБ, ко-
торая добивалась ужесточения правил по-
следние три года. Собеседник „Ъ“ в одной 
из крупных авиакомпаний отмечает, что 
в штате Росавиации не предусмотрены со-
трудники для анализа подаваемой инфор-
мации и «регулятор будет транзитом пере-
сылать ее спецслужбам». «В России есть не-
сколько чартерных авиакомпаний, которые 
летают только за рубеж. Приостановка раз-

решения даже на месяц будет означать для 
них прекращение бизнеса»,— подчеркнул 
источник „Ъ“.

В пресс-службе авиакомпании Smartavia 
сказали, что сегодня перевозчики уже пре-
доставляют в том или ином виде всю пере-
численную выше информацию в «соответ-
ствующие органы» перед началом выполне-
ния полетов или по факту их выполнения. 
Новые правила консолидируют поток ин-
формации в один госорган.

В компании считают, что под «угрозой 
безопасности» может подразумеваться без-
опасность граждан РФ, направляющихся 
в иностранные аэропорты, или самолетов 
российских авиакомпаний при их обслужи-
вании за пределами страны «с точки зрения 
возможных противозаконных актов». В дру-
гих авиакомпаниях не ответили на вопросы 
„Ъ“, как и в ФСБ.

Старший юрист корпоративной практи-
ки юридической компании «Кроу СиАрЭс 
Право» Сергей Казаков считает обоснован-
ным то, что понятие «угроза безопасности 

Российской Федерации» в документе четко 
не определено. Предполагается, что для оп-
ределения таких угроз возможно использо-
вание действующих нормативно-правовых 
актов, например Конституции, Воздушно-
го кодекса и УК РФ. Он отмечает, что, руко-
водствуясь Воздушным кодексом, авиаци-
онные власти имеют право изменять и уже-
сточать допуск авиаперевозчиков к между-
народным полетам.

Партнер юридической компании НАФКО 
Павел Иккерт полагает, что термин «угроза 
безопасности РФ» можно трактовать как со-
вокупность факторов, формирующих риски 
для жизненно важных интересов личности, 
общества, государства. «Такими факторами 
могут быть не только техногенные, эколо-
гические, террористические, но и полити-
ческие, социальные, экономические. На де-
ле это означает практически неограничен-
ный перечень оснований для запрета на вы-
полнение международных полетов»,— по-
ясняет юрист.

Он добавляет, что проект постановления 
не меняет порядок компенсации стоимо-
сти билетов пассажирам отмененных рей-
сов. «Если перелет отменяют на основании 
допущенных эксплуатантом нарушений, от-
ветственность ложится на него. Есть случаи, 

такие как запрет авиасообщения с Египтом, 
Турцией и Грузией, когда причины отмены 
перелетов не связаны с нарушением эксплу-
атантов. Надо полагать, в каждом конкрет-
ном случае вопрос о компенсации и недопо-
лученной прибыли перевозчиков будет ре-
шаться исходя из обстоятельств»,— полага-
ет он. При запрете полетов в Египет и Тур-
цию авиакомпании не получали специаль-
ных компенсаций от правительства (в отли-
чие от туроператоров в первом случае), для 
Грузии такая возможность обсуждается.

Исполнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев говорит, что пе-
речисленная в документе информация хра-
нится в базах данных авиакомпаний. Со-
блюдение новых правил потребует дора-
ботки программных продуктов, но расходы 
на внедрение не станут драматичными для 
игроков рынка.

Однако, подчеркивает глава Infomost Бо-
рис Рыбак, сегодня российские авиавлас-
ти и спецслужбы уже и так обладают доста-
точным объемом прав и информации, что-
бы выполнять свою работу. Право на полу-
чение дополнительной информации, уве-
рен эксперт, «должно быть тщательно про-
анализировано».

Герман Костринский

У прокуратуры возникли 
вопросы по содержанию
На аресты и их продления может потребоваться 
одобрение представителей надзора

Как стало известно „Ъ“, по итогам недав-
ней прямой линии с президентом Влади-
миром Путиным в законодательство мо-
гут быть приняты изменения, которые 
призваны упорядочить избрание мер 
пресечения и их продления. Генеральная 
прокуратура предлагает внести в Уголов-
но-процессуальный кодекс (УПК) четкое 
понятие о преступлениях, совершенных 
в ходе предпринимательской деятель-
ности, по которым не предусматривает-
ся помещение в СИЗО, а саму процедуру 
арестов и их продления — подлежащей 
предварительному согласованию с про-
курором. При этом прокурорский надзор 
должен быть распространен и на провер-
ки, которые проводятся в связи с сооб-
щениями о преступлениях.

«Нельзя злоупотреблять арестами, осо-
бенно в сфере экономических правонаруше-
ний»,— заявил во время прямой линии пре-
зидент Владимир Путин, отвечая на задан-
ный ему вопрос. При этом глава государст-
ва напомнил, что уже говорил об этом в сво-
ем послании к Федеральному собранию. 
По мнению господина Путина, в отношении 
предпринимателей надо «шире» использо-
вать альтернативные меры пресечения в ви-
де домашних арестов, залогов и подписок 
о невыезде, но полностью аресты «исклю-
чить тоже нельзя». Одной из самых главных 
проблем на сегодня президент назвал «бес-

конечное содержание под стражей», еще раз 
попросив Генпрокуратуру и Верховный суд 
проанализировать ситуацию и сделать соот-
ветствующие предложения.

Следует отметить, что ранее в Госдуму был 
внесен и принят в первом чтении закон о так 
называемом судебном контроле, который, 
в частности, предусматривает, чтобы следова-
тель при продлении меры пресечения отчи-
тывался об уже проделанной им работе, обо-
сновывая, для каких именно следственных 
действий обвиняемый должен оставаться 
под стражей. Законопроект, однако, оказался 
достаточно сырым и не очень эффективным, 
поэтому, по данным „Ъ“, Генпрокуратура 
и Верховный суд пришли к заключению, что 
надо совершенствовать механизмы контроля 
за следствием на досудебной стадии. Соглас-
но предложениям, разработанным в глав-
ном надзорном ведомстве, о которых вчера 
сообщил начальник правового управления 
Генпрокуратуры Артур Завалунов в ходе кру-
глого стола на тему «Совершенствование ме-
ханизма избрания и продления заключения 
под стражу, залога и иных мер пресечения» 
в Совете федерации, перед тем как подать 
в суд ходатайство об избрании любой меры 
пресечения, в том числе ареста или ограниче-
ния свободы, следователь должен обратиться 
к надзирающему за ним прокурору. 
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Триллионы  
лучше вывезти
Правительство готовится  
кредитовать из ФНБ российский экспорт

Правительство на своем заседании одо-
брило поправки к находящемуся с начала 
2019 года в Госдуме законопроекту — они 
позволят в перспективе расходовать до-
ходы Фонда национального благосостоя-
ния (ФНБ) на предоставление экспортных 
кредитов. По расчетам ВЭБ.РФ, с кото-
рым консультируется правительство, 
остаток свободных средств ФНБ в 2020 
году при текущих ценах на нефть превы-
сит 8,9% ВВП. В 2021 году речь  может 
 идти о расходовании 1,5–2 трлн руб., 
что укрепит рубль более чем на 10%  
и увеличит рост ВВП на 1 п. п. Эффект  
экспортного кредитования, по мнению 
ВЭБ.РФ,  будет сильнее и короче.

К концу 2019 года число относительно от-
крытых способов расходования свободных 
активов ФНБ должно увеличиться с двух 
до трех. Сейчас законодательство де-фак-
то позволяет вкладывать их по достижении 
фондом уровня выше 7% ВВП в предоставле-
ние займов российским структурам — как 
это происходило в 2009–2010 годах. Также 
в теории мандат фонда не запрещает инве-
стировать эти средства в иностранные акти-
вы классом ниже, чем те, в которые разме-
щаются международные резервы ЦБ. Вчера 
же на заседании правительства утвержде-
ны поправки к находящемуся на рассмотре-
нии Госдумы законопроекту №609452–7 — 
они создают «правовые основания для пре-

доставления государственных экспортных 
кредитов» из «избыточных» средств ФНБ.

Сам законопроект одобрен правитель-
ством 17 декабря 2018 года, изначально во-
просов ФНБ он не касался — в нем, в частно-
сти, предусмотрены включение в Бюджет-
ный кодекс (БК) системы оценки долговой 
устойчивости регионов и муниципалитетов 
и положения о выдаче РФ льготных госкре-
дитов на развитие. Январская версия пред-
полагала «регламентацию процесса пре-
доставления РФ государственных экспорт-
ных и финансовых кредитов» в целом — 
но о ФНБ речи тогда не шло. Между тем, во-
преки негласной приоритетности такого ро-
да законопроектов, в весенне-летнюю сес-
сию он не принят — Госдума лишь одобрила 
его в первом чтении 21 мая (исходно пред-
полагалось, что это произойдет в феврале), 
а второго чтения, предполагавшегося после 
20 июня, не случилось.

Примерно в это же время, в начале года, 
появились первые признаки закрытой ди-
скуссии о судьбе сверхплановых доходов 
ФНБ. В публичную плоскость они попали по-
сле официальных заявлений Банка России 
о необходимости заранее обсудить вопрос 
о будущем влиянии их расходования и о воз-
можности поднять планку накопления ФНБ 
до, возможно, 10% ВВП.
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По данным Росстата, наиболь-
шие и наименьшие зарплаты 
в России отличаются в 13 раз. 
Разрыв снижается с 2012 года — 
из-за повышения МРОТ, зарплат 
бюджетников и развития ряда 
отраслей производства. По сло-
вам экспертов, зарплатное не-
равенство будет сокращаться 
и в будущем, однако на общий 
его уровень также будут влиять 
и данные о доходах и владении 
активами. 

Среди российских работников 
снижается неравенство в зарплатах 
— это результат как развития ряда 
отраслей экономики, так и адми-
нистративных мер правительства, 
свидетельствуют данные Росстата о 
распределении численности и зар-
плат работников за апрель 2019 го-
да. По данным статведомства, сред-
няя зарплата 10% наименее опла-

чиваемых работников в РФ в апре-
ле 2019 года (12,1 тыс. руб. в ме-
сяц) оказалась меньше ее же у 10% 
наиболее высокооплачиваемых 
(157,2 тыс. руб.) в 13 раз. В 2013 году 
это соотношение составило 15,8 ра-
за, в 2009 году (год первого исследо-
вания в РФ) — 14,7 раза. 

На оплату труда 10% наименее 
оплачиваемых работников уходит 
2,5% средств, на оплату труда 10% 
наиболее высокооплачиваемых — 
33,1. Для государственных и муни-
ципальных предприятий показа-
тели оплаты труда крайних групп 
распределения составляют 11,1 тыс. 
руб. и 116,5 тыс. руб. (а разрыв ни-
же среднего — в 10,6 раза), для част-
ных — 14,2 тыс. руб., и 197,5 тыс. 
руб. (13,9 раза). Самый высокий раз-
рыв в оплате труда — в рыбоводст-
ве (28,8 раза), научной деятельнос-
ти (19,3 раза) и информационных 

технологиях (17,6 раза), самый низ-
кий — в производстве транспорт-
ных средств (7,1 раза) и текстиль-
ных изделий (7,2 раза). В Москве зар-
платы 10% наиболее высокооплачи-
ваемых работников оказались мак-
симальными по стране (337,8 тыс. 
руб.) и отличаются от зарплат 10% 
наименее оплачиваемых в 16,4 раза 
(20,6 тыс. руб.). Минимальную зар-
плату (11,2 тыс. руб.) в РФ получают 
1,2% работников, максимальную — 
(от 500 тыс. руб.) — 0,1% работников. 
Наибольшие доли работников по-
лучают зарплату в диапазоне 33,9–
40 тыс. руб. (9,7%), 50–60 тыс. руб. 
(8%) и 60–75 тыс. руб. (7,4%). 

Снижение зарплатного неравен-
ства — устойчивый тренд с 2012 го-
да, он может продолжиться и в бу-
дущем, считает Игорь Поляков из 
ЦМАКП: «Среди его причин — и 
рост зарплат бюджетников в рам-

ках майских указов президента в 
2012 году, и относительно недавнее 
повышение минимального размера 
оплаты труда (МРОТ), и появление 
предельных зарплат для чиновни-
ков, и снижение их зарплат в сред-
нем на 10% по инициативе Дмитрия 
Медведева в 2015 году»,— говорит 
он. Другой фактор, по его словам, 
развитие обрабатывающей про-
мышленности, позволившее зар-
платам ее работников приблизить-
ся к выплатам в финансовой и сырь-
евой сферах. 

По словам Елены Егоровой из 
РЭУ имени Плеханова, сокращение 
зарплатного неравенства в перспек-
тиве возможно — при сохранении 
влияния всех этих факторов. «Одна-
ко пока сложно понять, как изме-
нятся цифры, если в обследование 
будут включены мелкие и индиви-
дуальные предприниматели, кото-

рых насчитывается порядка 14 мил-
лионов»,— говорит она. 

При этом даже устойчивый тренд 
снижения неравенства в зарплатах 
будет иметь ограниченное влияние 
на совокупный показатель неравен-
ства в стране. Так, по словам Игоря 
Полякова, в РФ усиливается неравен-
ство во владении финансовыми ак-
тивами, что может привести к стаби-
лизации показателя общего неравен-
ства. Ранее, напомним, оценку кон-
центрации финансовых активов и 
сбережений давали аналитики Выс-
шей школы экономики и Институ-
та исследований и экспертизы Внеш-
экономбанка. По их данным, в руках 
3% самого обеспеченного населения 
России находится 89% всех финансо-
вых активов, 92% всех срочных вкла-
дов и 89% всех наличных сбереже-
ний (подробнее см. „Ъ“ от 12 апреля). 

Анастасия Мануйлова

Поводов для зависти все меньше
В РФ сокращается неравенство по зарплатам

Суммарный объем дисбалан-
сов по текущему счету в мире 
за 2018 год почти не изменил-
ся и составил 3% ВВП, сооб-
щил Международный валютный 
фонд (МВФ). В странах—экс-
портерах нефти рост цен на этот 
энергоресурс поддержал увели-
чение профицита — в РФ в прош-
лом году он стал рекордным. 
В Китае же профицит резко со-
кратился, теперь страна не вхо-
дит в десятку стран-лидеров 
по этому показателю. Дефицит 
в США, несмотря на торговое 
противостояние с Китаем, про-
должил увеличиваться. 

Дефицит и профицит текущих 
счетов всех стран мира в 2018 году 
суммарно достиг 3% глобального 
ВВП, подсчитали эксперты Между-
народного валютного фонда. Напом-
ним, счет текущих операций вклю-
чает балансы торговли и услуг, опла-
ты труда, а также баланс инвести-

ционных доходов. Определенный 
МВФ показатель примерно соответ-
ствуют уровню 2017 года. Повыше-
ние цен на энергоресурсы (и увели-
чение профицита в странах-экспор-
терах, включая РФ) было компенси-
ровано снижением профицита теку-
щего счета в Китае с 1,4% до 0,4% ВВП.

По оценке фонда, 35–45% откло-
нений от баланса были избыточны-
ми. В частности, слишком высоким 
остается профицит в Германии (7,3% 
ВВП, страна занимает первое место в 
мире по абсолютному показателю — 
$291 млрд). На втором месте Япония 
— $175 млрд (при этом ее профицит 
в 3,5% ВВП фонд не считает чрезмер-
ным). Излишне высокий, по мнению 
МВФ, показатель профицита у Ни-
дерландов (10,8% ВВП), у Южной Ко-
реи (4,4%) и Сингапура (17,9%). Слиш-
ком высокий дефицит, в свою оче-
редь, отмечался в США (2,3% ВПП) и 
Великобритании (3,9% ВВП). Эти две 
страны лидируют по абсолютным 

показателям дефицита — $478 млрд 
и $109 млрд соответственно.

В США с 2015 года показатель 
вырос с $408 млрд (2% ВВП), при 
этом за последний год относитель-
но ВВП он не изменился, несмо-
тря на налоговую реформу и уве-
личение госрасходов (эффект от 
снижения налогов на инвестиции 
оказался менее выраженным, чем 
прогнозировалось, а рост сланце-
вой добычи позволил ограничить 
импорт нефти, поясняют в фонде). 
Профицит по текущему счету Ки-
тая в МВФ считают «соответствую-
щим основным макроэкономиче-
ским параметрам». С 2015 года он 
снизился больше чем в шесть раз — 
с $304 млрд до $49 млрд. Теперь по 
этому показателю страна уступает 
даже Италии и Тайваню, находясь 
на 11-м месте в мире.

В России в прошлом году профи-
цит счета текущих операций платеж-
ного баланса достиг самого высоко-

го значения за весь период наблю-
дений и составил $114,9 млрд. В том 
числе положительное сальдо внеш-
ней торговли товарами выросло по 
сравнению с 2017 годом в 1,7 раза, до 
$194,4 млрд. Сейчас РФ находится на 
третьем месте в мире по размеру про-
фицита текущего счета.

В МВФ отмечают, что суммарная 
инвестиционная позиция стран (как 
кредиторов — стран с профицитом 
по текущему счету, так и заемщиков) 
достигла рекордных 40% ВВП. Пока в 
фонде не видят краткосрочных ри-
сков, связанных с таким положени-
ем вещей, так как заемщиками явля-
ются в первую очередь развитые стра-
ны, чьи валюты являются резервны-
ми. Однако усиление торговых раз-
ногласий или неконтролируемый 
выход Великобритании из ЕС могут 
спровоцировать бегство от риска и 
негативно повлиять на более уязви-
мых суверенных заемщиков, завися-
щих от внешнего финансирования.

Странам с избыточным дефици-
том МВФ рекомендует проводить 
фискальную консолидацию, с из-
быточным профицитом — бюд-
жетную политику, ориентирован-
ную на поддержку роста экономи-
ки (в частности, за счет инвести-
ций в инфраструктуру). В целом 
для стран с профицитом структур-
ные реформы должны быть направ-
лены на рост инвестиций и сниже-
ние нормы сбережений, в частно-
сти, за счет поддержки инноваций 
(для стран зоны евро), расширения 
социальных гарантий (для Южной 
Кореи, Малайзии, Таиланда). Стра-
ны с избыточным дефицитом, по-
лагают в МВФ, должны повысить 
гибкость рынка труда для роста 
конкурентоспособности. Китаю и 
Японии рекомендовано открывать 
новые сектора для инвестиций и 
конкуренции с зарубежными по-
ставщиками.

Татьяна Едовина

Торговля в плюс и в минус
Глобальный дисбаланс не сокращается

экономическая политика
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процента составит доля внутригрупповых займов в общем объеме выплат по внешним дол-
гам 40 крупных компаний-заемщиков в декабре 2019 года, свидетельствует опрос Банка России. «Тради-
ционно существенные объемы выплат, по данным макростатистики, приходятся на декабрь, но, как показы-
вает исторический опыт, их значительная часть обычно пролонгируется или рефинансируется»,— отмечают 
в ЦБ. Если исключить внутригрупповые платежи, чистые выплаты по внешнему долгу компаний в третьем 
квартале 2019 года могут составить $9,3 млрд (на 26% ниже, чем годом ранее) и $17,5 млрд (на 19% ниже, 
чем годом ранее) в четвертом квартале 2019 года, свидетельствует оценка.

 ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА

Роботы не спасают  
от старения

Рост производительности труда 
за счет автоматизации не спосо-
бен компенсировать негативные 
последствия старения населения 
и сохранить прежний уровень 
подушевого дохода — по крайней 
мере при нынешних его темпах, 
говорится в докладе Организации 
экономического сотрудничества и 
развития (ОЭСР). 

В ОЭСР напоминают, что раз-
витые страны переживают процесс 
быстрого старения населения. 
Доля граждан старше 65 лет с 2001 
по 2014 год выросла с 19% до 
23% в 1669 регионах уровня TL3 
(административно-территориальные 
единицы третьего уровня, в 2018 
году в ОЭСР их насчитывалось 2251). 
Этот процесс негативно влияет на 
рост ВВП на душу населения из-за 
сокращения численности рабочей 
силы. Теоретически это может быть 
компенсировано ростом произво-
дительности, однако в большинстве 
регионов в последние годы он отста-

вал от необходимого. В среднем ста-
рение уменьшило рост ВВП на душу 
населения в 2006–2014 годах на 1,5 
процентного пункта (п. п.) в регио-
нах уровня TL2 (штаты, провинции) 
в 19 странах ОЭСР. Почти в половине 
регионов рост производительности 
оказался недостаточным, чтобы 
компенсировать потери. 

При этом само по себе старение 
негативно отражается на росте 
производительности. В TL3-реги-
онах, где скорость этого процесса 
в 2001–2014 годах опережала 
общестрановой уровень на 10 п. п., 
рост производительности оказывал-
ся на 1,5 пункта ниже. Парадоксаль-
ным образом производительность 
сильнее страдала от старения в 
городских, чем сельских регионах, 
хотя население там в среднем моло-
же: основные потери отмечались не 
в производственном секторе (легче 
поддающемся автоматизации), а в 
сфере услуг, диспропорционально 
сосредоточенной в городах и требу-
ющей решения нерутинных задач. 

Для преодоления последствий 
старения предложены две стра-
тегии: стимулировать вовлечение 
населения в трудовую деятельность 
или сосредоточиться на росте произ-
водительности. В первом случае 
речь может идти о более активном 
привлечении женщин (за счет 
расширения инфраструктуры детских 
садов) или повышении пенсионного 
возраста (однако это может негатив-
но сказаться на производительности, 
если не будет сопровождаться 
пожизненным обучением). Попытка 
же поднять производительность 
за счет автоматизации потребует 
существенных капитальных затрат 
и инвестиций в обучение пожилых 
цифровым навыкам.

Надежда Краснушкина

НАКОПЛЕННЫЙ РОСТ ПРОИЗВОДИ-
ТЕЛЬНОСТИ ТРУДА И ВВП НА ДУШУ 
НАСЕЛЕНИЯ (%)   ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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Известна позиция первого вице-премье-
ра Антона Силуанова и министра экономики 
Максима Орешкина по вопросу: Минфин счи-
тает возможным частичное расходование этих 
доходов в инфраструктурных целях, Минэко-
номики (с оговорками) — за более жесткие ог-
раничения. Беспокойство ЦБ связано с тем, 
что расходование средств ФНБ равнозначно 
частичному изменению бюджетного правила, 
являющегося важным условием для текущей 
модели денежно-кредитной политики.

Принятие правительством решений, кото-
рые откроют возможность развития экспорт-
ного кредитования на средства ФНБ — пер-
вое открытое действие в этой сфере. Сейчас 
экспорт поддерживается через систему Рос-
сийского экспортного центра (группа ВЭБ.
РФ) и через механизмы экспортных госгаран-
тий (преимущественно для экспорта продук-
ции ВПК), средства ФНБ для этих целей недо-
ступны. Тем не менее, по данным „Ъ“, прави-
тельство ведет консультации по этому вопро-
су, в том числе с самим ВЭБ.РФ,— Институт ис-
следования и экспертизы группы направил 
в правительственные структуры свои расче-
ты по этому вопросу (есть у „Ъ“). Экономисты 
ВЭБ.РФ констатируют, что технически рас-
ходование средств ФНБ — вопрос 2021 года: 
остаток свободных средств ФНБ на конец 2019 
года составит, по их расчетам, 6% ВВП (после 
расходов на покрытие дефицита ПФР), допдо-
ходы переводятся в ФНБ «с лагом от 9 до 20 ме-
сяцев». Без учета текущих покупок валюты в 
рамках бюджетного правила размер ФНБ на 
конец 2020 года составит при текущих уров-
нях цен на нефть 8,9% ВВП, на конец 2021 года 
— 10,2% ВВП (на конец 2024 года — 14,8% ВВП). 

Это эквивалентно, при стабильном курсе ру-
бля, возможности расходования в 2021 году до 
3,8 трлн руб., после 2024 года — 11,2 трлн руб.

Из трех возможных сценариев расходова-
ния избытка ФНБ (внутренние инвестиции, 
кредитование импортеров продукции РФ и рас-
ширение мандата вложений фонда в иностран-

ные активы) в ВЭБ.РФ предлагают выбирать 
первые два — вложения по сценарию норвеж-
ского суверенного фонда только в иностран-
ные активы позволяют повысить доходность 
ФНБ, но «не дают возможности воспользовать-
ся ресурсами фонда для стимулирования рос-
сийской экономики». В случае внутрироссий-
ских вложений, полагают в ВЭБ.РФ, расходова-
ние 1,9 трлн руб. в 2021 году даст дополнитель-
ный прирост ВВП в максимум 1 п. п., прибы-
ли в промышленности при этом сократятся, а 
неизбежное укрепление рубля компенсирует 

вызванное этими расходами инфляционное 
давление. Кредитование покупателей россий-
ской продукции, полагают авторы, будет иметь 
более сильное краткосрочное положительное 
влияние на ВВП, антиинфляционный эффект 
будет сильнее первого варианта, курс рубля 
укрепится сильнее. Снизятся же прибыли не 
получающих поддержки экспортеров. Логика 
ВЭБ.РФ в этом анализе такова: внутреннее кре-
дитование из ФНБ увеличивает скорее потен-
циальный рост ВВП, экспортные кредиты со-
кращают разрыв между потенциальным и на-
блюдаемым ростом ВВП, покупка иностранных 
активов к динамике ВВП нейтральна.

Наконец, ВЭБ.РФ скорее против поднятия 
«планки отсечения» ФНБ выше 7% ВВП. Пред-
полагается, что при падении цен на нефть до 
уровня $27 за баррель ФНБ хватит на финанси-
рование дефицита бюджета в течение шести 
лет: если же нефть останется такой же дешевой 
через это время, нет смысла рассматривать ее 
падение как фазу цикла — нужно сокращать 
бюджетные расходы.

Отметим, позиция Банка России, по сути, 
эквивалентна откладыванию вопроса о на-
правлении расходования ФНБ с 2020 на 2021 
год, и этот год для ЦБ, видимо, принципиален 
— действия правительства, эквивалентные 
ослаблению бюджетного правила, в 2020 го-
ду могут не дать закончить регулятору дейст-
вия в рамках текущего первого цикла денеж-
но-кредитной политики. Для Минфина быст-
рая краткосрочная поддержка роста ВВП через 
экспортные кредиты может быть предпочти-
тельнее долгосрочного вложения ФНБ внутри 
России — это позволяет выиграть некоторое 
время для структурных реформ без обнуления 
экономического роста в 2020–2021 годах.

Дмитрий Бутрин

Триллионы лучше вывезти
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Правительство под руководством 
Дмитрия Медведева открывает воз-
можность использовать ФНБ во бла-
го экспортно ориентированной ин-
дустрии ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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У прокуратуры возникли 
вопросы по содержанию

Тому предстоит оценить законность возбу-
ждения уголовного дела и обоснованность ме-
ры пресечения, о которой следователь хочет 
просить затем в суде. «В суде, где ходатайства 
зачастую рассматриваются публично, следо-
ватель не может раскрыть все нюансы уголов-
ного дела, которое находится в его производ-
стве, поэтому зачастую довольствуется пере-
числением стандартного набора доводов, по 
которым человека предполагается заключить 
под стражу,— сообщили „Ъ“ в Генпрокурату-
ре.— Прокурор как лицо, надзирающее за рас-
следованием, может всесторонне оценить ма-
териалы следствия, признав их обоснован-
ность или, напротив, обнаружить в них недо-
статки, препятствующие внесению ходатай-
ства в сферу публичного судопроизводства».

Отметим, что при избрании мер пресече-
ния следователи и прокуроры нередко проти-
воречат друг другу: надзор выступает против 
арестов, на которых настаивает следствие. И 
хотя по закону следствие и надзор за ним рав-
ноправны, суды чаще идут навстречу требо-
ваниям именно участников расследования.

В соответствии с предполагаемыми изме-
нениями в законодательство прокурор дол-
жен быть наделен правом давать согласие сле-
дователю и дознавателю на возбуждение пе-
ред судом ходатайства не только об избрании, 
но и о продлении срока меры пресечения в ви-
де заключения под стражу, домашнего ареста 
или запрета определенных действий, а также 
на изменение и отмену указанных мер пресе-
чения. В части дознания прокурорский надзор 
планируется распространить на производство 
всех «процессуальных действий, которые до-
пускаются на основании судебных решений».

Сами ходатайства о продлении арестов 
предлагается изменить по содержанию. Если 
в качестве мотива продления пребывания в 
СИЗО для обвиняемого указывается на необ-
ходимость производства следственных или 
иных процессуальных действий, в докумен-
те должны быть отражены сведения о том, 
что следствием уже сделано после первона-
чального ареста с объяснением причин, по-
чему все действия не были проведены в ра-
нее установленные сроки содержания под 
стражей. Предварительную оценку их обо-
снованности должен давать прокурор.

В противном случае, считают в надзор-
ном ведомстве, не избежать случаев, о кото-
рых президент говорил, обращаясь к собра-
нию: «Человек сидит за решеткой, его ни ра-
зу в течение нескольких месяцев не вызыва-
ли на допрос. Прокурор спрашивает: почему 
на допрос не вызывали? В отпуске был, сле-
дователь отвечает».

Прокурорский надзор может быть распро-
странен не только на уголовные дела, но и на 
материалы проверок правоохранительных 
органов о совершении преступлений. Отме-
тим, что проверочные материалы также яв-
ляются весьма распространенным способом 
оказания давления на бизнес, поскольку по-
добные ревизии зачастую сопровождаются 
спецподразделениями с изъятием докумен-
тов и приводят к парализации деятельности 
компаний. Согласно предложениям, кото-
рые могут быть внесены в законодательство, 
прокурор теперь должен быть наделен пра-
вом затребовать на изучение не только мате-
риалы уголовного дела, но и проверки, что-
бы оценить их соответствие закону.

В случае если следователь не согласен с 
действиями прокурора, отказавшего согла-
совать его ходатайство об аресте или продле-
нии, согласно предлагаемым нормам, он мо-
жет обратиться к своему руководству, кото-
рое вправе обжаловать действие надзорщи-
ка у его руководства. Чтобы не затягивать 

процессы обжалования, решение последне-
го является окончательным и неоспоримым.

Эти нормы предлагается распространить 
на все уголовные дела, а не только связанные 
с предпринимателями. В отношении же по-
следних в УПК, считают в Генпрокуратуре, 
должно быть внесено четкое определение, по-
зволяющее избежать различных толкований 
предпринимательской деятельности, за со-
вершение преступлений в ходе которой аре-
сты и сейчас запрещены законом. «Отсутст-
вие в законе четкого понятия преступления, 
совершенного в сфере предпринимательской 
деятельности, приводит к тому, что она трак-
туется чрезвычайно широко представителя-
ми бизнес-сообщества и чрезвычайно узко — 
органами, осуществляющими предваритель-
ное следствие»,— отметили „Ъ“ в пресс-служ-
бе Генпрокуратуры, подчеркнув, что это за-
трудняет обоснованное применение положе-
ний УПК по уголовным делам о преступлени-
ях, совершенных бизнесменами.

Предполагается, что в СИЗО нельзя будет 
отправлять лиц, которым инкриминируют-
ся в том числе все виды мошенничества, рас-
трата, причинение ущерба, отмывание, неза-
конная банковская деятельность, налоговые 
преступления и преднамеренное банкротст-
во, если они совершили преступления, буду-
чи индивидуальными предпринимателями 
при осуществлении ими предприниматель-
ской деятельности или управлении принад-
лежащим им имуществом, используемым в 
целях предпринимательской деятельности. 
А также если эти преступления совершены 
членом органа управления коммерческой ор-
ганизации в связи с осуществлением им пол-
номочий по управлению организацией либо 
в связи с осуществлением коммерческой ор-
ганизацией предпринимательской деятель-
ности. Исключение будет делаться в случаях, 
когда преступлением причинен «вред охра-
няемым законом интересам общества или го-
сударства при выполнении государственно-
го оборонного заказа, в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспечения государст-
венных и муниципальных нужд, интересам 
граждан, не являющихся индивидуальны-
ми предпринимателями, интересам государ-
ственного или муниципального унитарно-
го предприятия, госкорпорации, госкомпа-
нии, коммерческой организации с участием 
в уставном капитале (паевом фонде) государ-
ства или муниципального образования, ли-
бо если предметом преступления явилось го-
сударственное или муниципальное имуще-
ство или имущество граждан, не являющих-
ся индивидуальными предпринимателями».

В Генпрокуратуре полагают, что введение 
досудебного контроля не повлечет дополни-
тельных расходов из федерального бюдже-
та. В то же время, по данным „Ъ“, за необо-
снованные аресты и их продление из бюд-
жета России приходится выплачивать до-
вольно серьезные суммы. Например, по ре-
шениям ЕСПЧ в связи с нарушениями, допу-
щенными при избрании мер пресечения, в 
2016 году в пользу заявителей было взыска-
но €186 тыс., а в 2017 году уже около €600 тыс. 
Причем уже сейчас очевидно, что подобных 
нарушений при прокурорском контроле за 
арестными ходатайствами можно было бы 
избежать. Ведь в этих исках, в частности, шла 
речь о том, что аресты обвиняемым продле-
вались лишь на основании одной тяжести 
инкриминируемых им преступлений; при 
отсутствии доказательств того, что фигуран-
ты уголовных дел скроются от следствия или 
суда; без изучения возможности примене-
ния к ним альтернативных мер пресечения 
и необоснованной длительности предвари-
тельного расследования.

Николай Сергеев

Удостоверение наличия
Снятые с выборов в МГД занялись сбором заявлений в поддержку подписей

Оппозиционные кандидаты в  депутаты 
Мосгордумы, снятые с выборов из-за 
«брака» в сданных подписях, собрали 
больше тысячи заявлений москвичей 
с требованием считать их подписи дей-
ствительными. Об этом „Ъ“ рассказали 
11 незарегистрированных кандидатов, 
проводящие ежедневные акции «За пра-
во выбора» на Трубной площади. Заяв-
ления граждан состоят из формы с ФИО, 
адресом и телефоном; скана  паспорта 
гражданина и — по желанию — видео-
обращения на тему: «Да, я ставил свою 
подпись за этого кандидата». У кандида-
тов есть еще несколько дней на обжало-
вание отказа. В Мосгоризбиркоме заяв-
ляют, что готовы рассмотреть заявления 
и перепроверить подписи, « выбраковка» 
которых могла быть некорректной: если 
после этого подписей окажется доста-
точно, кандидата зарегистрируют. Экс-
перт по электоральному праву Сергей 
Кабышев полагает, что «отказникам» 
следует обращаться в суд, который мо-
жет вызвать свидетелей и установить 
факт подписи.

17 июля председатель Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов сообщил о регистрации 
233 кандидатов в депутаты Мосгордумы, вы-
боры которой назначены на 8 сентября. 57 
человек — 18 партийных кандидатов и 39 са-
мовыдвиженцев — получили отказ на засе-
даниях окружных комиссий 15 и 16 июля; 
с этого момента у них есть 10 дней на обжа-
лование решения в МГИК, после чего мож-
но будет жаловаться в ЦИК или суд. В четверг 
трое из получивших отказ подали апелля-
цию в Мосгоризбирком — это Ирина Собя-
нина, выдвигавшаяся по 28-му округу, Конс-

тантин Лисица из 33-го и Юлия Серебряная 
из 45-го. Еще 11 «отказников» требуют допу-
стить всех и заявляют о «явных нарушени-
ях» при анализе подписей. С их точки зре-
ния, в комиссиях признавали несуществу-
ющими живых людей, намеренно искажа-
ли данные при сверке с базами данных по-
лиции и ГАС «Выборы», а «графологи выпол-
нили свою работу непрофессионально». Так, 
Григорий Толкачев, начальник штаба Еле-
ны Русаковой (37-й округ), заявляет, что «280 
подписей были названы подписями несуще-
ствующих людей». «Эти люди возмущены,— 
рассказал „Ъ“ господин Толкачев.— Напри-
мер, Виктор Шейнис, один из авторов Кон-
ституции РФ, ставил подпись в моем присут-
ствии. Мы уже собрали 160 заявлений от жи-
телей округа, которые платят налоги и суще-
ствуют, как минимум, для ФНС. Заявление — 
это обращение и скан паспорта». С помощью 
заявлений штаб Елены Русаковой намерен 
обжаловать отказ в регистрации. Действо-
вать так же намерен и выдвигавшийся в 45-
м округе Илья Яшин: по его словам, в штаб 
пришло более 150 заявлений, в которых мо-
сквичи «подтверждают факт своего сущест-
вования». «Нам пока удалось собрать 149 за-
явлений, но предстоит оспаривать 500 под-
писей, признанных недействительными», 
— рассказала „Ъ“ Анастасия Брюханова, 
выдвигавшаяся в округе №42. Сергей Мит-
рохин (43-й округ) сообщил, что для реги-
страции кандидатом ему хватит пересмотра 
решения по 169 подписям. После сравнения 
подписных листов с протоколами избирко-
ма в штабе господина Митрохина насчитали 
172 подписи, «искаженных» при проверке: 
«Искажены ФИО, серии паспортов, инфор-
мация о сборщиках».

У Александра Соловьева (округ №3) забра-
кованы всего 2400 подписей (у Сергея Мит-
рохина, для сравнения,— 618). Господин 
Соловьев утверждает, что избирком фикси-
ровал несоответствие ФИО или адреса, «но 
этого недостаточно»: «Должен быть написан 
еще и верный вариант. Если мы докажем, 
что заключение выполнено с нарушениями, 
аннулируем решение по всем 2400 подпи-
сям». Пока его штаб собрал лишь 50 заявле-
ний избирателей. Еще меньше заявлений у 
Ивана Жданова (округ №8) — всего 30 штук.

Руководитель приемной Константина 
Янкаускаса (31-й округ) Дмитрий Анисимов 
рассказал „Ъ“, что штаб завершил сбор заяв-
лений — их 150. По его словам, избирате-
ли заполняли форму на сайте штаба, прила-
гали к ней скан паспорта и сами отправля-
ли в ОИК. Впрочем, окружная комиссия 32-
го округа, где выдвигался кандидат Кирилл 
Гончаров, «не стала рассматривать 50 заявле-
ний избирателей». По словам господина Гон-
чарова, его штаб выявил 430 случаев искаже-
ния данных в именах и адресах жителей при 
проверке подписей.

По словам выдвигавшегося в округе №5 
Дмитрия Гудкова, «за двое суток собрано бо-
лее 200 заявлений со сканами паспортов и 
видеообращений». Господин Гудков гово-
рит о 500 случаях искажения данных и счи-
тает, что это свидетельствует о низком каче-
стве графологов избиркома. Штаб выдви-
гавшейся в 43-м округе Любови Соболь так-
же занимается сбором заявлений, опровер-
гающих почерковедческую экспертизу. «Мы 
собрали более 70 заявлений, сканов паспор-
тов и видеообращений от людей, которые 
ставили подписи за меня»,— заявила госпо-
жа Соболь. Она не намерена прекращать го-

лодовку, которую объявила вечером 13 июля 
с требованием допустить ее к участию в вы-
борах. Юлия Галямина (округ №9) сообщи-
ла „Ъ“, что ее штабу только предстоит срав-
нить 1003 забракованные подписи с прото-
колами МГИК.

Член МГИК Дмитрий Реут ранее заявил 
„Ъ“, что «ажиотаж», создаваемый незареги-
стрированными оппозиционными кандида-
тами, направлен «на создание хайпа». «Графо-
логи — профессионалы высочайшего клас-
са из числа сотрудников органов внутренних 
дел,— сказал господин Реут.— Впрочем, сей-
час комментировать каждую жалобу сложно 
и, очевидно, рано, так как решения об отка-
зе в регистрации, которые приняли ОИК, мо-
гут быть обжалованы в течение десяти дней. 
Если мы выясним, что в ОИК какие-то под-
писи были забракованы необоснованно, мы 
признаем их достоверными. И если их коли-
чества после перепроверки будет достаточ-
но, то кандидат будет зарегистрирован. Все 
сомнения, которые у нас возникают и в рам-
ках проверки подписных листов, и в рамках 
перепроверки решений ОИК, мы трактуем 
в пользу кандидатов». Господин Реут привел 
в пример рассмотрение документов канди-
дата Соболь на заседании ОИК 43-го округа: 
«Комиссия выявила ряд ошибок при направ-
лении запросов в базы ФМС, запрос направ-
лялся с ошибкой в фамилии или в адресе. 
Тогда речь шла о 150 подписях, которые ко-
миссия в итоге засчитала в плюс кандидату. 
Но на суть решения это не повлияло». Госпо-
дин Реут также признает, что порядок сбора 
подписей действительно крайне сложный: 
«Ошибка могла быть допущена при поряд-
ке оплаты или изготовления подписных ли-
стов, на самом этапе сбора подписи. Подав-

ляющее большинство ошибок было допуще-
но, когда избиратель ставил свою подпись и 
считал, что поддержал кандидата, но сбор-
щик позднее, заполняя подписной лист, до-
пускал ошибку в паспортных данных, имени 
или фамилии, и таким образом лист стано-
вится недействительным. Сборщики непра-
вильно заверяли подписные листы, путали 
даты. Также были допущены ошибки, когда 
сборщик начинал принимать подписи, но 
оплата его услуг еще не была проведена, а это 
тоже грубое нарушение. Закон един для всех, 
мы не имели права закрывать на это глаза».

Кандидатам, получившим отказ и не до-
веряющим ОИК и Мосгоризбиркому, стоит 
сразу обратиться в Мосгорсуд, считает про-
фессор Московского государственного юри-
дического университета имени О. Е. Кутафи-
на Сергей Кабышев: «Обжалование решения 
ОИК в Мосгоризбирком, конечно, возмож-
но, но конституционное право на судебную 
защиту является гарантией реализации всех 
прав граждан, и этим нужно пользоваться. 
Тем более что, если вы идете в суд, избирком 
приостанавливает рассмотрение ваших дел 
до решения суда». Статус судебного экспер-
та, по словам Сергея Кабышева, имеет гора-
здо больший процессуальный вес, чем статус 
почерковеда в ОИК. Кроме того, «суд может 
вызвать свидетелей — тех лиц, которые лич-
но ставили свои подписи, и установить соот-
ветствующий юридический факт», отмечает 
господин Кабышев. «Я понимаю возмущение 
людей, которые лично ставили свои подпи-
си и сейчас говорят о несправедливости сис-
темы,— говорит эксперт.— Государство здесь 
не может быть в стороне, оно должно гаран-
тировать право от всяких случайностей».

Мария Старикова

Москва и Минск  
ставят на символизм
Президенты России и Белоруссии договорились  
решить проблемы к юбилею Союзного государства

Президенты России и Бело-
руссии Владимир Путин 
и Александр Лукашенко вчера 
провели переговоры в Санкт-
Петербурге на Форуме ре-
гионов двух стран. Главным 
итогом стало решение «дви-
гаться дальше» в вопросах ин-
теграции и преодолеть су-
ществующие разногласия 
к 8 декабря, когда Союзное 
государство будет отмечать 
20-летний юбилей. По словам 
господина Лукашенко, эта да-
та «поджимает» власти двух 
стран. При этом белорусский 
президент сделал интригую-
щее заявление о неких «прин-
ципиальных соглашениях» 
с российской стороной, со-
держание которых он пообе-
щал раскрыть позже.

То, что очередная встреча Вла-
димира Путина и Александра Лу-
кашенко обещает стать непро-
стой, было ясно изначально. Еще 
9 июля, пригласив к себе гене-
рального секретаря Союзного го-
сударства Григория Рапоту, госпо-
дин Лукашенко пожаловался на 
проблемы в экономическом со-
трудничестве. «Одни обещания! 
— возмущался тогда белорусский 
президент.— Переговорная груп-
па натолкнулась на какой-то во-
прос — правительство России, в 
том числе премьер Медведев, об-
ещает дать все команды, чтобы в 
комплексе его решать. Тактика 
ведения переговоров определе-
на: пообещали — забыли. Идет 
непонятное торможение этих 
процессов. Нам встречаться с 
президентом Путиным в Питере 
и обсуждать итоги этих перегово-
ров — а обсуждать нечего!»

За неделю ничего кардиналь-
но изменить не удалось, и поэто-
му на самой встрече президен-
там пришлось обсуждать уже дав-
но известные проблемы. Их раз-
говор с глазу на глаз начался 17 
июля, в Спасо-Преображенском 
Валаамском ставропигиаль-
ном мужском монастыре. И хотя 
Александр Лукашенко заверял, 
что едет туда только потому, что 
«должен побывать» в «православ-
ной святыне», пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков 
дал понять, что это не совсем так. 
«Это был день неформального об-
щения, в рамках неформально-
го общения лидеры, как прави-
ло, обсуждают любые вопросы, 
включая вопрос концептуально-
стратегического характера»,— 
сказал он журналистам.

Слукавил президент Лука-
шенко и когда говорил о том, что 
не собирается «ничего тайно ре-
шать». «Мы сегодня напряжен-
но работали над этими вопро-
сами (интеграции.— „Ъ“) и при-
шли к принципиальным согла-
шениям, о которых мы расска-
жем конкретно чуть позже»,— 

заинтриговал вчера белорус-
ский президент. Позже его слова 
подтвердил министр экономи-
ки Белоруссии Дмитрий Крутой. 
«Президенты обменялись прин-
ципиальными соображениями, 
внесли некоторые новые ини-
циативы и поручили правитель-
ствам в ближайшее время их от-
работать»,— заявил он, уточнив, 
что речь идет «в первую очередь 
о цене на газ».

Другие заявления господина 
Лукашенко были менее оптими-
стичны. Он намекнул, что даже 
юбилей Союзного государства, 
который Москва и Минск гото-
вятся отмечать 8 декабря, может 
быть испорчен. «Ясно, что ни од-
ной проблемы, я так полагаю, 
мы не должны вынести за пре-
делы этого срока,— решительно 
заявил Александр Лукашенко.— 
Это нас поджимает. Что мы бу-
дем говорить в двадцатилетие? 
Нечего будет сказать, если мы не 
снимем все вопросы».

Владимир Путин, в свою оче-
редь, избегал острых формули-
ровок и делал упор на положи-
тельные моменты. «Подчеркну, 
Белоруссия для нас ближайший 
союзник и стратегический парт-
нер, отношения с которым стро-
ятся на принципах добрососед-
ства, взаимного уважения и уче-

та интересов друг друга,— ска-
зал он на открытии Форума реги-
онов.— Отмечу, что в прошлом 
году российско-белорусский то-
варооборот вырос почти на 10% 
и достиг $30,5 млрд. На Россию 
приходится около половины 
всего объема внешней торговли 
Белоруссии!»

Добавила хороших новостей 
и спикер Совета федерации РФ 
Валентина Матвиенко. По ее сло-
вам, уже «до 15 сентября» страны 
должны решить вопрос об отме-
не роуминга. Председатель верх-
ней палаты белорусского парла-
мента Михаил Мясникович гово-
рил о еще более скорой перспек-
тиве. «Мы этот вопрос рассма-
тривали накануне визита сюда, 
и в принципе со стороны бело-
русских операторов понимание 
есть. И 2 августа (делегации РФ и 
Белоруссии.— „Ъ“) собираются в 
Полоцке Витебской области для 
принятия окончательного реше-
ния»,— сказал он. Есть прогресс 
и в вопросе создания единого ви-
зового пространства. «Думаю, до 
конца года ратифицируем»,— со-
общила Валентина Матвиенко.

Однако опрошенные „Ъ“ бе-
лорусские эксперты убеждены 
— системного улучшения в от-
ношениях Москвы и Минска не 
будет. «Сейчас президенты про-
сто отложили приход к какому-
то соглашению на декабрь, что-
бы успеть выработать некий ком-
промисс»,— сказал „Ъ“ белорус-
ский политический аналитик, 
колумнист портала Tut.by и Мо-
сковского центра Карнеги Артем 
Шрайбман. При этом основной 
спор России и Белоруссии, по 

его мнению, неразрешим. «Суть 
в том, что Минск не хочет интег-
рироваться по сценарию, пред-
ложенному Москвой, а Москва 
не хочет предоставлять преж-
ние преференции без более глу-
бокой интеграции. Это противо-
речие решится только таким пу-
тем: Москва прекращает свою 
поддержку в прошлых объемах, 
а Минск привыкает к более бед-
ной жизни и пытается дивер-
сифицировать экономику. Этот 
процесс займет много лет»,— 
считает эксперт. Господин Шрай-
бман уточнил, что даже в этом 
случае ожидать резкого сближе-
ния Белоруссии с Западом не сле-
дует, так как такое сближение 
«чревато еще большим обостре-
нием отношений с Россией». Кро-
ме того, добавил собеседник „Ъ“, 
«Запад не готов пустить в клуб 
авторитарного правителя Лука-
шенко только потому, что он по-
ссорился с Путиным».

Схожего мнения придержи-
вается директор белорусского 
Центра по проблемам европей-
ской интеграции Юрий Шев-
цов. «К сожалению, сейчас от-
ношения могут быть выведены 
в иную плоскость только встря-
ской. Например, может произой-
ти очень резкое обострение ме-
ждународной обстановки. Тогда 
многие узлы разрешаются быст-
рее,— заявил эксперт „Ъ“.— Но 
если этого не будет, тогда, скорее 
всего, двусторонние отношения 
будут привязаны к обычным те-
мам: определению цены на газ 
для Минска в 2020 году и другим 
экономическим спорам».

Кирилл Кривошеев

Президенты  
Владимир Путин 
и Александр Лукашенко 
рассчитывают 
решить все проблемы 
в отношениях между 
Россией и Белоруссией 
к 8 декабря   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Исследование „Ъ“ показало, что в Рос-
сии есть большие проблемы с досту-
пом к делам политрепрессированных 
в Советском Союзе. Лишь треть реги-
ональных управлений ФСБ передала 
архивные уголовные дела жертв поли-
тических репрессий в госархивы. При 
этом в госархивах, получивших дела, 
зачастую нет необходимых условий 
для доступа к ним граждан. Эксперты 
указывают на проблему закрытости: 
неизвестно, на какое количество гра-
ждан переданы дела; также не ясно, 
сколько дел до сих пор хранится в ФСБ. 
Сейчас обсуждаются поправки в под-
законные акты, которые помогли бы 
приоткрыть архивы.

ФСБ России была обязана передать рас-
секреченные документы в государствен-
ные архивы согласно указу президента 
РСФСР Бориса Ельцина, подписанному в 
1991 году и утратившему силу в 1999-м. 
Из ответов территориальных управлений 
ФСБ РФ на запросы „Ъ“ следует, что только 
треть из них передала архивные уголов-
ные дела политрепрессированных в го-
сархивы: о передаче дел сообщили 29 тер-
риториальных управлений из 79 (некото-
рые управления объединяют два региона, 
кроме того два управления — чукотское и 
ингушское — не ответили на запрос). Во-
семь управлений пояснили, что у них не 
было таких дел. Таким образом, за восемь 
лет указ президента не выполнило боль-
шинство управлений ФСБ, в том числе УФ-
СБ по Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области, Краснодарскому, Ставропольско-
му и Хабаровскому краям. Даже Централь-
ный архив (ЦА) ФСБ России сообщил „Ъ“, 
что не передавал дела репрессированных 
в госархивы. Многие терруправления от-
ветили, что дальнейшая передача дел не 
планируется, и уточнили, что этот вопрос 
не в их компетенции.

По данным ЦА ФСБ РФ, передано 
461 266 дел. Но сколько по ним проходит 
человек, неизвестно: в одном деле может 
быть несколько обвиняемых. В большин-
стве территориальных управлений под-
черкнули, что не вели подсчет обвинен-
ных граждан. Лишь в УФСБ по Москве и 
Московской области сказали, что в пере-
данных 94 тыс. дел фигурируют 133 969 
человек. В международном обществе «Ме-
мориал» говорят, что, по самым скром-
ным подсчетам, в советское время по по-
литическим мотивам было репрессиро-
вано от 4,5 млн до 5 млн человек. Также 
неизвестно, сколько в архивах ФСБ оста-
лось непереданных дел. В территориаль-
ных управлениях и ЦА ФСБ России пояс-
нили, что эти дела хранятся в общем мас-
сиве дел и вычленить их и пересчитать 
нет никакой возможности.

Исследователи предпочитают иметь 
дело с госархивами, а не с архивами спец-
служб, так как там легче доступ к делам, 
отметил „Ъ“ зампред совета научно-прос-
ветительского центра «Мемориал», один 
из ведущих специалистов по истории ор-

ганов ВЧК-ОГПУ-НКВД Никита Петров. «В 
госархивах доступ дается на основе ФЗ 
„Об архивном деле“. В нем четко говорит-
ся о правах и обязанностях исследовате-
лей,— поясняет господин Петров.— В ар-
хивах ФСБ доступ к делам регулируется 
ведомственными нормативными актами, 
которые зачастую не соответствуют зако-
нодательству. Там запрещено копирова-
ние, а также встречается произвол работ-
ников, которые решают, что давать, что 
не давать. Это нецивилизованный и не-
прозрачный механизм».

Впрочем, и с переданными в госархи-
вы делами тоже есть проблемы. Архивы 
в Башкирии, Еврейской автономной об-
ласти, Самарской, Тамбовской, Калуж-
ской областях пояснили в ответах на за-
прос „Ъ“, что к ним из ФСБ не поступали 
документы на репрессированных. „Ъ“ на-
мерен уточнить судьбу дел. Иркутский го-
сархив отметил, что оставил дела в УФСБ, 
так как у них нет места для документов.

Остальные архивы должны были со-
здать опись дел и предоставить им откры-
тый доступ, согласно «Правилам органи-
зации хранения, комплектования, учета 
и использования документов Архивно-
го фонда РФ», утвержденным приказом 
Минкульта РФ за 2007 год. Опись позволя-
ет гражданам быстро проверить, есть ли в 
архиве нужный им документ и запросить 
его, объясняет господин Петров. Опись 
на сайте госархива есть в Алтайском крае, 
а в Республике Алтай с нею можно озна-
комиться в читальном зале. Часть архи-
вов сообщила, что опись есть, но не в от-
крытом доступе. В Хакассии объяснили 
это тем, что документы относятся к кате-
гории ограниченного доступа. В Тверском 
центре документации новейшей истории 
отметили, что работа над описью идет, но 
у них нет возможности ее ускорить. Еще в 
нескольких регионах, в том числе в Перм-
ском крае, есть база репрессированных, 
но не везде она находится в открытом до-
ступе. «Если описи нет, то архивы не вы-
полняют свои законы. Если у архива есть 
фонд, то должен быть научно-справочный 
аппарат, то есть опись. Другое дело, что ар-
хивы не показывают эти описи исследо-
вателям, что тоже незаконно»,— говорит 
господин Петров.

Исследователей также волнует вопрос 
законности хранения дел в управлениях 
ФСБ: «Ведомства могут держать у себя ар-
хивные документы только на основании 
договора о депозитарном хранении с Ро-
сархивом. А у Росархива нет такого догово-
ра с ФСБ. Значит, в ФСБ документы хранят-
ся незаконно и должны быть переданы в 
госархивы»,— пояснил „Ъ“ московский ис-
следователь архивов Сергей Прудовский. В 
Росархиве подтвердили „Ъ“, что договора о 
депозитарном хранении с ФСБ нет, «он на-
ходится в стадии подготовки». По данным 
господина Прудовского, эта «подготовка» 
длится уже более двух лет.

Надо, чтобы управления ФСБ возобно-
вили передачу дел репрессированных в 

госархивы, считает глава Совета при пре-
зиденте РФ по правам человека Михаил 
Федотов: «Эта идея обсуждается. Мы счи-
таем, что это хорошее направление. Толь-
ко этим надо заниматься, и это требует 
расходов». Господин Федотов отметил, что 
для передачи дел не нужен новый указ 
президента: это можно делать на уровне 
регионов, главное, чтобы была добрая во-
ля ФСБ. «Закон „О ФСБ“ позволяет ведом-
ству такие действия»,— пояснил „Ъ“ го-
сподин Петров. В ст. 7 закона говорится, 
что «материалы архивов ФСБ, представля-
ющие историческую, научную ценность и 
рассекречиваемые в соответствии с зако-
нодательством РФ, передаются на хране-
ние в архивы уполномоченного федераль-
ного органа исполнительной власти». Так 
уже сделало УФСБ Пермского края: там пе-
редача в госархив дел на репрессирован-
ных шла до 2009 года. Но у некоторых УФ-
СБ есть свое мнение. «На данный момент 
действующим законодательством не ре-
гламентирован процесс передачи дел на 
госхранение в архивные учреждения»,— 
сообщил „Ъ“ начальник УФСБ по Респу-
блике Алтай Роман Плотников.

«Передача дел позволит подготовить и 
издать Книгу памяти в полутора десятках 
регионов, а также оценить масштабы, по-
нять, какую часть из репрессированных 
службы готовы признать заслуживающи-
ми реабилитации, и дальше уже задавать 
вопросы к тому, что не передано»,— пояс-
нил „Ъ“ председатель правления междуна-
родного общества «Мемориал» Ян Рачин-
ский. Он отметил, что было бы правильно 
все архивы спецлужб передать в госархи-
вы, за исключением документов, напри-
мер, последних 50 лет и каких-то специ-
ально обговариваемых документов — на-
пример, таких, раскрытие которых может 
нести угрозу другим людям, разведке.

Между тем есть вероятность, что ис-
следователям будет облегчен доступ к де-
лам в ведомственных архивах. Такой во-
прос обсуждался межведомственной ра-
бочей группой по увековечению памяти 
жертв политических репрессий. В группу, 
созданную президентом РФ Владимиром 
Путиным и возглавляемую Михаилом Фе-
дотовым, входят представители админис-
трации главы государства, Генпрокурату-
ры и министерств. «На прошлом заседа-
нии рабочей группы в Смоленске мы при-
няли протокольное решение, что будет пе-
ресмотрен трехсторонний приказ Мин-
культа, ФСБ, МВД от 25 июля 2006 года о по-
рядке доступа к архивным документам на 
жертв репрессий. До 10 июля должны бы-
ли быть направлены предложения по из-
менению этого приказа от всех заинтере-
сованных лиц: и архивистов, и историков, 
всех. Но у меня пока нет информации, бы-
ли ли предложения и от кого»,— сообщил 
господин Федотов. Свои поправки к при-
казу подготовил и вскоре направит «Мемо-
риал». Следующее заседание рабочей груп-
пы по этой теме может состояться осенью.

Анастасия Курилова

ФСБ задерживает документы
Силовики не спешат расставаться с делами жертв репрессий, 
выяснил „Ъ“

Сегодня Люблинский районный суд Москвы 
продолжит рассмотрение дела «Нового  
величия». На скамье подсудимых остаются 
восемь человек. Еще двое — Павел Ребров-
ский и Рустам Рустамов — ранее заключили 
сделку со следствием и стали ключевыми 
свидетелями обвинения. Однако 8 июля  
на судебном допросе Павел Ребровский  
отказался от данных в рамках сделки пока-
заний, заявив, что «подписал их под дав-
лением». Позднее прокурор настоял на по-
вторном допросе Ребровского, который, 
по мнению адвокатов участников «Ново- 
го величия», может состояться сегодня.  
Накануне Мосгорсуд снял с рассмотрения 
апелляцию на приговор Павла Ребровского 
— 2,5 года колонии общего режима — и на-
значил прокурорскую проверку соблюдения 
Ребровским условий сделки со следствием. 

Принятое в четверг решение Мосгорсуда о 
прокурорской проверке соблюдения Павлом Ре-
бровским условий заключенного им досудебно-
го соглашения адвокаты господина Ребровского 
называют «маневром, который был нужен, что-
бы взять паузу и подумать, как действовать даль-
ше». По словам адвоката господина Ребровского 
Марии Эйсмонт, в материалах дела нет никаких 
документов, объясняющих мотивацию решения 
суда о проверке. «Мы возражали (против проку-
рорской проверки.— „Ъ“), потому что в материа-
лах дела нет ни представлений прокурора, ни хо-
датайств, на основе которых могло приниматься 
это решение,— пояснила „Ъ“ госпожа Эйсмонт.— 
Суд назначил проверку по своей инициативе, зая-
вив, что располагает некоей информацией, посту-
пившей из Люблинского районного суда, где слу-
шается основное дело „Нового величия“. Каким 
образом эта информация была получена и где до-
кументы, свидетельствующие об этом, мы не зна-
ем. Вероятно, все было решено по телефону».

Госпожа Эйсмонт в разговоре с „Ъ“ не исклю-
чила, что ее подзащитного вызовут на повтор-
ный допрос в Люблинский районный суд сегод-
ня. «Мы готовы к тому, что Ребровского вызовут в 
суд сегодня, и ожидаем именно этого,— подтвер-
дил „Ъ“ адвокат фигурантки дела „Нового вели-
чия“ Марии Дубовик Максим Пашков. — У нас 
есть информация, что Павел не отказывается от 
своих слов (показаний от 8 июля, обрушивших 
стратегию обвинения.— „Ъ“) и менять ничего 
не будет». Этой позиции придерживается и ад-
вокат Анны Павликовой Ольга Карлова. «Сторо-
на защиты готова к повторному допросу Ребров-
ского, хотя мы не понимаем, зачем прокурор за-
явил ходатайство, сославшись на нехватку вре-
мени (при первом допросе 8 июля.— „Ъ“) и не-
возможность задать все вопросы свидетелю. На 
первом допросе сторона обвинения утвержда-
ла, что вопросов к Павлу у них больше нет. Веро-
ятно, его хотят как можно дольше держать в не-

ведении и таким образом повлиять на его реше-
ние отказаться от данных под давлением показа-
ний»,— сообщила „Ъ“ госпожа Карлова.

Напомним, ранее Павел Ребровский заявил, 
что отказывается от своих показаний не толь-
ко потому, что они не правдивы, но и потому, 
что следствие не выполнило свою часть сделки. 
«Мне обещали, что, подписав показания, я пой-
ду домой и получу условный срок»,— сказал на 
суде 8 июля Павел Ребровский. Напомним, го-
сподин Ребровский отбывает наказание в виде 
двух с половиной лет колонии общего режима. 

Факт отказа господина Ребровского от первич-
ных показаний «создает брешь в согласованном 
сценарии стороны обвинения», считает правоза-
щитник Лев Пономарев. При этом он не исклю-
чает, что вчерашнее решение Мосгорсуда о сня-
тии с рассмотрения апелляции Павла Ребров-
ского на приговор и назначение прокурорской 
проверки может означать для Павла Ребровского 
смену статуса свидетеля по основному делу «Но-
вого величия» на статус обвиняемого: «В этом слу-
чае он может получить больший срок, чем отбы-
вает сейчас, но может быть и так, что суд в ито-
ге оправдает всех, а значит, и Ребровского. Такие 
прецеденты есть в судебной практике». 

Второй адвокат Павла Ребровского Иван Сус-
тин сообщил „Ъ“, что сроки прокурорской про-
верки пока не известны — постановление о ее 
назначении Мосгорсуд направит защитникам 
только через неделю. «Если в ходе проверки бу-
дет установлено, что Павел нарушил досудебное 
соглашение, прокуратура, скорее всего, подаст 
жалобу, ходатайство о восстановлении пропу-
щенного срока и по основанию несоблюдения 
условий соглашения будет просить вернуть де-
ло на новое рассмотрение»,— считает господин 
Сустин. «Думаю, этой проверкой суд фактически 
отменил Павлу приговор. Проверка должна по-
мочь в пересмотре всей цепочки дел фигуран-
тов „Нового величия“»,— считает правозащит-
ник Валерий Борщев.

Напомним, десять человек задержаны 15 
марта 2018 года по обвинению в создании экс-
тремистской организации «Новое величие» с це-
лью свержения конституционного строя (ст. 282 
УК РФ). Восемь из них остаются под следствием: 
четверо в СИЗО — Петр Карамзин, Дмитрий По-
летаев, Руслан Костыленков и Вячеслав Крюков; 
и четверо под домашним арестом — Анна Пав-
ликова, Мария Дубовик, Сергей Гаврилов и Мак-
сим Рощин. Рустам Рустамов и Павел Ребровский 
заключили сделку со следствием и получили 2 
года условно и 2,5 года колонии общего режи-
ма соответственно. Оставшиеся обвиняемые ви-
ны не признают и продолжают настаивать, что 
идейным вдохновителем движения является 
провокатор Руслан Данилов, местонахождение 
которого в данный момент неизвестно.

Мария Старикова

Свидетель изменения
Павла Ребровского снова ждут в суде  
по делу «Нового величия»

Мещанский райсуд Москвы вынес 
приговор по громкому уголовному 
делу о хищении в 2008–2010 годах 
средств ОАО «МРСК Центра» на сум-
му около 240 млн руб. Суд снял с фи-
гурантов наиболее тяжкое обвинение 
— об организации преступного сооб-
щества и участии в нем и признал их 
виновными в особо крупной растрате. 
В итоге бывший гендиректор белго-
родского филиала МРСК Виктор Фила-
тов получил 9 лет колонии, другие под-
следственные получили более мягкие 
наказания. Защита подсудимых наме-
рена обжаловать приговор. Отметим, 
что это только один эпизод масштаб-
ного расследования хищений средств 
МРСК, которое пока продолжается.

Приговор по громкому уголовному де-
лу, которое с небольшими перерывами 
слушалось в суде более двух лет, предсе-
дательствующая Елена Гудошникова зачи-
тывала почти неделю — в документе ока-
залось около 700 страниц. На оглашение 
судебного решения в первый день при-
шли не только родственники и журнали-
сты, но и своего рода группа поддержки, 
у некоторых членов которой в руках бы-
ли плакаты с надписями типа «Требуем 
прекратить заказной протест против бел-
городских энергетиков». Заседание нача-
лось с небольшой заминки: адвокат Вяче-
слав Цымбал, представляющий интере-
сы главного обвиняемого — бывшего ген-
директора белгородского филиала МРСК 
Виктора Филатова, обратил внимание су-
да на то, что конвой после доставки подсу-
димых в зал заседаний забыл снять с них 
наручники. А днем позже одному из под-
судимых стало плохо, и пришлось вызы-
вать в суд скорую.

С самого начала оглашения судебно-
го решения стало ясно, что подсудимые 
получат более мягкие наказания, чем 
для них в прениях требовала прокурату-
ра, поскольку суд оправдал фигурантов 
по наиболее тяжкому пункту обвинения 

— ст. 210 УК РФ (организация преступ-
ного сообщества и участие в нем). В ито-
ге все были признаны виновными по ч. 4 
ст. 160 УК РФ (присвоение или растрата в 
особо крупном размере). Сумма состави-
ла 241 млн руб.

Между тем, напомним, в прениях сто-
рон представители прокуратуры требова-
ли для Виктора Филатова, как предполага-
емого организатора преступного сообще-
ства, 12 лет колонии строгого режима, для 
его бывшего заместителя Алексея Зелен-
ского, а также бывших сотрудников ОАО 
«Корпоративные сервисные системы» 
(«КорСсис») Станислава Милькина, Павла 
Тищенко и Александра Пивоварова — по 
11 лет лишения свободы. Подсудимые, в 
защиту которых, кстати, не раз выступал 
уполномоченный при президенте РФ по 
правам предпринимателей Борис Титов, 
свою вину категорически отрицали, тре-
буя полного оправдания.

Как ранее рассказывал „Ъ“, пятеро 
энергетиков были задержаны четыре го-
да назад в рамках совместной операции 
Службы экономической безопасности 
ФСБ, ГУЭБиПК МВД РФ и СКР. Само же рас-
следование началось за два года до это-
го, после обращения в правоохранитель-
ные органы руководства «МРСК Центра». 
Энергетики утверждали, что один из быв-
ших руководителей энергетической ком-
пании Евгений Макаров заключил ряд 
экономически невыгодных для компа-
нии аутсорсинговых договоров, в резуль-
тате чего акционерному обществу был на-
несен ущерб на сумму не менее 880 млн 
руб. Господина Макарова объявили в ро-
зыск, заподозрив в злоупотреблении пол-
номочиями (ст. 201 УК РФ) при фиктивной 
передаче из территориальных органов 
«МРСК Центра» сотрудников в сервисную 
компанию «КорСсис», руководителем ко-
торой являлась его жена Тамара Макаро-
ва. В рамках начавшегося расследования 
пока до суда дошел эпизод, связанный с 
хищением денег «Курскэнерго» на сумму 

более 240 млн руб. При этом, по данным 
источников „Ъ“ в следственных органах, 
расследование «большого» дела о мил-
лиардных хищениях в филиалах «МРСК 
Центра» продолжается, для обеспечения 
исковых требований потерпевшей сто-
роны наложен арест на имущественный 
комплекс в Белгороде, кадастровая стои-
мость которого превышает 1 млрд руб.

В результате Мещанский райсуд Мо-
сквы приговорил бывшего гендиректо-
ра белгородского филиала МРСК Виктора 
Филатова к 9 годам колонии общего режи-
ма и штрафу в размере 900 тыс. руб. Экс-
руководитель компании ОАО «Корпора-
тивные сервисные системы» («КорСсис») 
Александр Пивоваров был признан ви-
новным, но освобожден в зале суда в свя-
зи с тем, что уже отбыл под стражей назна-
ченное ему наказание. При этом суд ош-
трафовал его на 600 тыс. руб. Бывший за-
меститель гендиректора белгородского 
филиала «МРСК Центра» Алексей Зелен-
ский получил 8 лет колонии общего режи-
ма и 800 тыс. руб. штрафа, а предприни-
матели Павел Тищенко и Станислав Миль-
кин, соответственно, 7 и 8 лет лишения 
свободы и 700 и 800 тыс. руб. штрафа. При 
этом суд удовлетворил иск «МРСК Центра» 
к обвиняемым на сумму 241 млн руб.

«Мы довольны приговором, так как, с 
одной стороны, он носит обвинительный 
характер, а с другой, суд удовлетворил на-
ше исковое ходатайство»,— сказал „Ъ“ 
партнер юридического бюро TM Defence 
Олег Жуков, представлявший в суде по-
терпевшую сторону.

По словам одного из адвокатов го-
сподина Филатова Алексея Куприянова, 
«чудес от приговора» защита не ожида-
ла. «Мы разочарованы тем, что суд за не-
сколько лет разбирательства не увидел от-
сутствия состава преступления в действи-
ях подсудимых»,— сказал он „Ъ“. Защита 
всех подсудимых будет обжаловать судеб-
ное решение.

Сергей Сергеев, Юрий Сюн

Энергетиков исключили  
из преступного сообщества
Обвиняемые в хищении средств филиала «МРСК Центра» 
получили меньше, чем просила прокуратура

Вокруг крупных городов могут быть вырубле-
ны гектары лесов под строительство коттед-
жей, опасаются экологи. К этому может при-
вести законопроект, который в ближайшее 
время будет внесен в Госдуму,— он разреша-
ет капитальную застройку лесов для отдыха 
и туризма. По мнению экологов, под видом 
баз отдыха появятся частные элитные вла-
дения, что неминуемо приведет к всплеску 
массовых волнений. В Минприроды с этим 
не соглашаются и полагают, что инициати-
ва будет стимулировать развитие внутренне-
го туризма в регионах и привлекать дополни-
тельные инвестиции в лесное хозяйство.

В распоряжении „Ъ“ оказался разработанный 
Минприроды проект поправок к Лесному и Гра-
достроительному кодексам, регулирующий во-
просы строительства в лесах. В частности, доку-
мент разрешает в целях рекреации строить на 
лесных участках объекты туриндустрии и спор-
та, детские и спортивные лагеря, а также «иные 
объекты капитального строительства и некапи-
тальных строений, необходимых для осущест-
вления рекреационной деятельности». Для это-
го государственные и муниципальные учрежде-
ния, а также юрлица и индивидуальные предпри-
ниматели должны получить участок в аренду для 
рекреации. Затем региональные чиновники мо-
гут выдать разрешение на строительство. В зако-
нопроекте обозначается, что в совокупности объ-
екты, предназначенные для отдыха, туризма или 
занятий физкультурой и спортом, не могут зани-
мать более 20% от площади арендуемого участка.

Эксперт «Гринписа России» Михаил Крейн-
длин объясняет, что сейчас для подобной де-
ятельности разрешается устанавливать в ле-
сах только временные постройки. «Бывают слу-
чаи, конечно, что строят на свайном фундамен-
те трехэтажный дом и в суде пытаются доказать, 
что это некапитальное строительство. Бывает, 
что суд соглашается»,— говорит господин Крейн-
длин. Он опасается, что этот документ приведет 
не только к легализации существующих сана-
ториев и других объектов, но и к строительству 
частных коттеджей под видом объектов спорта и 
туриндустрии: «Это в большей степени коснется 
крупных городов, например, Москвы и Питера, 
рядом с которыми огромное количество желаю-
щих хотят построить себе дома и другие объек-
ты из-за доступности к агломерациям». Эксперт 
обращает внимание, что этот законопроект не 
проходил общественные обсуждения на порта-
ле нормативно-правовых актов.

Процедура перевода из одной категории зе-
мель в другую (например, из лесного фонда в зем-

ли населенных пунктов) длительная, сложная и 
дорогая, говорит координатор лесной програм-
мы «WWF России» Константин Кобяков. Кроме 
того, для этого необходимо пройти обществен-
ные обсуждения. «Эта процедура облагается на-
логами, и какой-то процент лесов, который будет 
вырублен, компенсируется,— говорит эксперт.— 
Поэтому произойдет потеря не только лесов, но и 
поступлений в бюджет». Кроме того, подчеркива-
ет он, в населенных пунктах градостроительные 
нормы регламентируют правила строительства, 
а отсутствие таковых для земель лесного фонда 
сделает его застройку неконтролируемой.

В пояснительной записке говорится, что доку-
мент не нарушает права граждан на свободное и 
бесплатное пребывание в лесах. «В Московской 
области немало случаев, когда лес хотят взять в 
рекреационную аренду, потому что это дешевле 
всего,— говорит Константин Кобяков.— В итоге 
территория ограждается высоким забором, и там 
стоит особняк. Это незаконно, но как раз на Под-
московье нацелены люди, которые могу позво-
лить себе коррупционные издержки». Господин 
Кобяков отмечает, что уже сейчас такие ситуации 
провоцируют протестные настроения, и предпо-
лагает, что в случае принятия законопроекта про-
изойдет рост социальной напряженности.

В Комитете лесного хозяйства Московской об-
ласти, куда законопроект поступил на согласова-
ние, сообщили, что концептуально поддержива-
ют его: «Мы видим необходимость его актуализа-
ции с учетом требований времени — с увеличе-
нием антропогенной нагрузки на леса Москов-
ской области изменились запросы граждан, по-
явились новые проекты и происходит активное 
развитие рекреационных зон». В Минприроды 
„Ъ“ заявили, что ограничения, вводимые законо-
проектом, не приведут к неконтролируемой или 
чрезмерной застройке лесных участков. В частно-
сти, строить рекреационные объекты можно бу-
дет в «специальных зонах», которые будут опре-
делены в лесохозяйственном регламенте субъ-
екта после прохождения им процедуры общест-
венного обсуждения. «Предполагается, что поло-
жения законопроекта позволят повысить качест-
во отдыха в лесах, а также стимулировать разви-
тие в регионах внутреннего туризма и привлечь 
дополнительные инвестиции в лесное хозяйст-
во»,— заявляют в природоохранном ведомстве. В 
Минприроды также сообщили, что законопроект 
согласован с заинтересованными федеральными 
органами исполнительной власти, поддержан Го-
сударственно-правовым управлением президен-
та и подготовлен к внесению в Госдуму.

Анна Васильева

В лесах заведутся  
коттеджи
Законопроект, разрешающий капитальную 
застройку лесов, скоро внесут в Госдуму
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В ФРГ сегодня завершается двух днев
ный российскогер манский форум «Пе
тербургский диалог», который остается 
главной площадкой для сотрудничества 
гражданских обществ России и Запада. 
В четверг его торжественное открытие 
впервые с 2014 года посетили минис
тры иностранных дел России и Герма
нии. Поможет ли присутствие Сергея 
Лаврова и Хайко Мааса преодолеть кри
зис в отношениях, в том числе в рамках 
форума, задавалась вопросом в немец
ком Кёнигсвинтере корреспондент „Ъ“ 
 Галина Дудина.

Участники ежегодной российско-герман-
ской конференции (в этот раз их было около 
трехсот) собрались в 18-й раз. На этот раз — 
в одном из легендарных отелей неподалеку 
от Бонна, на холме Петерсберг в Кёнигсвинте-
ре. Ради вида на долину Рейна в Steigenberger 
Grandhotel Petersberg гости приезжают с кон-
ца XIX века. В их числе были, в частности, ко-
ролева Елизавета II и гонщик Михаэль Шу-
махер, который праздновал там свою свадь-
бу. В 1949 году, когда Бонн был столицей За-
падной Германии, канцлер Конрад Аденау-
эр подписал там так называемые Петерсберг-
ские соглашения, согласно которым ФРГ сре-
ди прочего получила право устанавливать 
консульские отношения с другими государ-
ствами. А в 1973 году Леонид Брежнев разбил 
там на крутом серпантине подаренный ему 
спортивный Mercedes. Оценить вид на доли-
ну Рейна смогли в четверг и министры Лав-
ров и Маас: перед переговорами они какое-то 
время разговаривали на террасе отеля.

Между тем еще весной в немецких СМИ 
обсуждалась возможность визита в Кёниг-

свинтер президента РФ Владимира Путина 
вместе с канцлером ФРГ Ангелой Меркель. 
Такой уровень участия в «Петербургском ди-
алоге» мог бы стать мощным сигналом нор-
мализации диалога. Сам форум, напомним, 
был создан в 2001 году по инициативе лиде-
ров РФ и ФРГ Владимира Путина и Герхар-
да Шредера, и они не раз принимали учас-
тие в заседаниях. Сейчас неформальное об-
щение между представителями двух стран 

продолжается и в формате так называемых 
Потсдамских встреч, и между городами-по-
братимами двух стран, и в рамках двусто-
ронних программ сотрудничества. Но на фо-
не заморозки ряда официальных механиз-
мов двустороннего сотрудничества (в том 
числе межгосударственных консультаций 
с участием лидеров стран) именно «Петер-
бургский диалог», несмотря на временные 
сложности с финансированием и «пропуск» 

заседания в 2014 году, смог сохранить ста-
тус крупнейшей двусторонней площадки 
для общения. И хотя лидеры стран в Кёниг-
свинтере не появились, на уровне глав МИ-
Дов форум прошел впервые с 2014 года. «Это 
полностью оправдывает наши надежды на 
потепление на межгосударственном уров-
не»,— заявил, открывая пленарное заседа-
ние, председатель российского координа-
ционного комитета форума Виктор Зубков. 

«Считаю, что необходимо работать над 
развитием подобных форматов. Это един-
ственный путь для создания единого про-
странства,— заявил „Ъ“ исполнительный 
директор форума Мартин Хоффманн.— Од-
ной политикой тут не поможешь, полити-
ки не справляются. Но им нужны положи-
тельные примеры для подражания, и они 
то и дело ссылаются на „Петербургский ди-
алог“ как на такой пример. Поэтому я убе-
жден, что даже если дело движется медлен-
но, даже если разговоров больше, чем реаль-
ных дел, это единственная возможность, ко-
торая у нас есть».

«„Петербургский диалог“ — это извест-
ные деятели культуры, журналисты, пред-
ставители бизнеса, это интеллектуальная 
элита гражданских обществ двух стран, ко-
торая в значительной степени приближена 
к элите политической»,— напомнил „Ъ“ со-
став участников спецпредставитель прези-
дента РФ по международному культурному 
сотрудничеству Михаил Швыдкой. А депу-
тат Бундестага и спецкоординатор прави-
тельства ФРГ по сотрудничеству с РФ Дирк 
Визе сообщил „Ъ“, что рабочая группа «Гра-
жданское общество» подготовила меморан-
дум об упрощенной выдаче виз для молоде-

жи в возрасте до 25 лет (имеется в распоря-
жении „Ъ“). Впрочем, согласование этого ме-
ханизма зависит уже не от гражданского об-
щества, а от чиновников обеих стран.

Дискуссии в рабочих группах — а значит, 
и споры по сложным вопросам — пройдут 
в пятницу. Но накануне и участники, и гости 
также не забывали о разногласиях. Так, не-
мецкие участники встречи еще в прошлом 
году жаловались корреспонденту „Ъ“ на за-
крытость российской стороны (в отличие от 
немецкой, которая, в частности, была пред-
ставлена масштабной делегацией представи-
телей Бундестага). И на этот раз Госдума бы-
ла представлена одним человеком — пред-
седателем комитета по образованию и нау-
ке Вячеславом Никоновым, в то время как 
Бундестаг — десятком депутатов. Председа-
тель правления форума «Петербургский диа-
лог», бывший глава администрации канцле-
ра ФРГ Рональд Пофалла указывал накануне 
форума на непрекращающиеся попытки рос-
сийской стороны «включить в переговорные 
форматы участников из Крыма, чтобы под-
черкнуть его принадлежность к России».

Не сняты и политические разногласия — 
по Украине, Сирии и другим вопросам ми-
ровой политики. Впрочем, говоря о них на 
пресс-конференции по итогам продолжи-
тельных переговоров со своим немецким 
коллегой, Сергей Лавров примирительно 
заметил: «Едва ли в мире найдутся две стра-
ны, которые во всем друг с другом соглаша-
ются». А Хайко Маас, выступая уже на пле-
нарном заседании, согласился: можно про-
должать список недопониманий, «но лучше 
сосредоточиться на том, где можно добить-
ся прогресса».

Петерсбергский диалог
Главы МИД России и МИД Германии поддержали гражданские общества

21 июля на Украине состоятся  досрочные выборы 
в Раду. За ними будут внимательно следить и в Ор
ганизации по безопасности и сотрудничеству в Ев
ропе (ОБСЕ): генеральный секретарь этой объе
диняющей 57 стран структуры Томас Гремингер 
убежден, что именно сейчас открывается «окно 
возможностей» для прогресса в урегулировании 
конфликта вокруг Донбасса. О том, что позволя
ет ему надеяться на рывок в выполнении минских 
 договоренностей, почему до сих пор ни один из их 
пунктов не выполнен и кто мешает работе  ОБСЕ на 
Украине, Томас  Гремингер рассказал корреспон
денту „Ъ“ Елене Черненко.

— Российские официальные лица говорят, что, не-
смотря на определенные позитивные сигналы, со-
державшиеся в первых выступлениях Владимира 
Зеленского, ситуация в Донбассе остается сложной 
и выхода из тупика не намечается. А вы как оцени-
ваете первые шаги нового президента Украины? 
И что вы ожидаете в связи с этим от предстоящих 
парламентских выборов на Украине?
— У меня сложилось впечатление, что Владимир Зелен-
ский искренне привержен тому, чтобы интенсифици-
ровать усилия по урегулированию конфликта. Он ясно 
дал понять, что хочет прогресса на этом направлении.

И определенный прогресс мы уже видим: речь о раз-
ведении сил в населенном пункте Станица Луганская. 
Это показывает, что наличие политической воли мо-
жет сдвинуть с мертвой точки давно буксующие догово-
ренности, что стало возможным, в том числе, благода-
ря вкладу Владимира Зеленского и его представителя, 
экс-президента Украины Леонида Кучмы. Выборы (в Ра-
ду.— „Ъ“) покажут, сможет ли президент получить допол-
нительную поддержку для своей новой политики в виде 
парламентского большинства.

Для ОБСЕ урегулирование кризиса на Украине и во-
круг нее остается ключевым приоритетом. Поэтому 
я призываю все стороны, а также тех из нас, кто поддер-
живает усилия, направленные на урегулирование кон-
фликта, воспользоваться открывающимися сейчас воз-
можностями для того, чтобы поддержать новую динами-
ку. Явно, что в этот процесс необходимо внести новый 
политический импульс.
— Вы упомянули разведение сил у населенного пун-
кта Станица Луганская. Считаете ли вы, что успех 
на этом направлении позволит, наконец, развести 
силы у Петровского и Золотого, как о том договари-
вались ранее?
— В любом случае это хорошая отправная точка. Мы 
надеемся, что сможем еще дальше развить этот первый 
успех. Так что мой ответ — да.
— Но представители самопровозглашенных народ-
ных республик утверждают, что они уже несколь-
ко десятков раз сигнализировали украинским во-
енным о своей готовности к отводу сил в этих ме-
стах, а те не реагировали.
— Как я уже говорил, сейчас у нас есть окно возможно-
стей, и я призываю все стороны воспользоваться этим. 
Нет смысла делать упор на поиске виновных (в том, 
что было.— „Ъ“). Нужно проявить политическую волю 
и двигаться вперед к полной имплементации всех поло-
жений минских договоренностей.
— Ряд российских СМИ сообщал, что весной вы при-
звали Киев установить прямой диалог с представи-
телями непризнанных республик. Так ли это? Буде-
те ли вы убеждать украинские власти предприни-
мать конкретные шаги в этом направлении?

— Я никогда не призывал к прямому диалогу с этой точ-
ки зрения. Но я действительно неоднократно говорил, 
что необходимо интенсифицировать диалог между все-
ми подписантами минских договоренностей в рамках 
трехсторонней контактной группы. Ее члены, как вы 
знаете, регулярно встречаются и обсуждают реализа-
цию соглашений. И я призываю участников перегово-
ров еще более активно пользоваться возможностями, 
которые предоставляет эта платформа.
— Специальная мониторинговая миссия ОБСЕ вот 
уже более пяти лет работает на Украине. Как вы оце-
ниваете ее работу?
— В мандате миссии сказано, что она призвана способ-
ствовать снижению напряжения, становлению мира, 
стабильности и безопасности. В частности, она должна 
наблюдать за ситуацией на местах и докладывать о ней, 
способствовать диалогу между всеми сторонами кон-
фликта, содействовать нормализации обстановки в ре-
гионе. Мне представляется, что благодаря миссии уда-
лось не допустить дальнейшей эскалации конфликта. 
И это большой успех.

Кроме того, миссии удалось смягчить последствия 
конфликта для гражданского населения. Я говорю, 
в частности, о том, что миссия способствует установле-
нию «окон тишины», что, например, позволяет провести 
необходимые ремонтные работы на множестве повре-
жденных жизненно важных объектов гражданской ин-
фраструктуры. Это помогло тысячам гражданских лиц 
по обе стороны линии разграничения, продолжающим 
страдать от последствий противостояния.

Но нам не удалось приблизиться к долгосрочному 
прекращению огня. Основополагающие причины нару-
шения режима перемирия не устранены: тяжелые воо-
ружения не отведены, вооруженные силы не разведены.

То же самое можно сказать об урегулировании само-
го конфликта. Мы уже несколько лет топчемся на месте. 
Очевидно, что для имплементации как базовых, связан-
ных с безопасностью, положений минских соглашений, 
так и политических пунктов до сих пор не хватало поли-
тической воли.

В этом плане нам сейчас остро нужен политический 
импульс. От «нормандской» четверки или, например, 
от контактов между Москвой и Вашингтоном. Нам надо 
двигаться вперед.
— С какими проблемами сегодня сталкивается 
миссия?
— Я бы выделил три основные проблемы. Во-первых, 
сотрудники миссии продолжают сталкиваться с ограни-
чениями своей свободы передвижения. Наблюдателям 
должен быть обеспечен свободный и безопасный до-
ступ по всей Украине — как на территориях, контроли-
руемых властями (Украины.— „Ъ“), так и в областях, не-
подконтрольных им. И с этим у нас большая проблема.
— На какой из территорий возникают основные 
сложности?
— Около 70% случаев ограничения свободы передви-
жения наблюдателей были зафиксированы на террито-
рии, неподконтрольной властям.

Во-вторых, я бы отметил ситуацию с обеспечением 
безопасности и охраны наблюдателей. Представители 
миссии продолжают подвергаться серьезным рискам, 
подчас попадая под перекрестный огонь. Таких инци-
дентов за минувшие недели было несколько. Это долж-
но прекратиться.

Ну и в-третьих, мы продолжаем сталкиваться с неу-
важительным отношением к оборудованию и прочему 
имуществу миссии. Наши беспилотные летательные ап-
параты должны иметь возможность мониторить ситуа-
цию, без того чтобы их сигналы подавлялись, а они са-
ми подвергались обстрелам. За последние полгода мы 
потеряли множество дронов, в том числе как минимум 
восемь с малым радиусом действия.
— Вы уже отметили, что не выполняются и полити-
ческие пункты минских соглашений. Москва убе-
ждена, что ответственность за это несет Киев, по-
скольку украинские власти установили социально-
экономическую блокаду самопровозглашенных ре-
спублик, ввели дискриминационный закон о язы-
ке, оказывают давление на церковь. Все это, как го-
ворят российские официальные лица, идет вразрез 
с Минском. А вам как видится эта ситуация?
— Да, действительно, ни одно из положений минских до-
говоренностей до сих пор полностью не имплементирова-
но. Но ни одна из сторон не демонстрирует в этом плане не-

обходимый уровень политической воли. Поэтому я не хо-
тел бы вовлекаться в игру с поиском виновных. У каждой 
из сторон конфликта есть свой изощренный нарратив от-
носительно того, почему именно другая сторона винова-
та в отсутствии прогресса. Вы упомянули некоторые из 
проблем. А вот другая сторона в такой ситуации напомни-
ла бы о неправомерно проведенных (на территории само-
провозглашенных республик.— „Ъ“) выборах, прошедших 
осенью прошлого года, и массовой выдаче жителям регио-
на российских паспортов. Нам надо ко всем положениям 
минских договоренностей относиться серьезно и, пользу-
ясь нынешним окном возможностей, о котором я уже гово-
рил, активизировать работу по их имплементации.
— А как вы сами относитесь к инициативе Москвы 
по массовой паспортизации жителей Донбасса? 

Это нарушение минских договоренностей, как ут-
верждают украинские власти?
— Я не стану вдаваться в правовую оценку этих дейст-
вий. Но я бы сказал, что с политической точки зрения 
это было воспринято негативно, учитывая то, что о па-
спортизации было объявлено через несколько дней по-
сле проведения выборов президента Украины. То есть 
в то время, когда все надеялись увидеть из Москвы сиг-
налы, направленные на установление контакта и созда-
ние положительной атмосферы, которая способствова-
ла бы будущему сотрудничеству. А паспортизация посла-
ла противоположный сигнал.

полная версия 
kommersant.ru/12649

«Нам сейчас остро нужен политический импульс»
Генсек ОБСЕ Томас Гремингер — об «окне возможностей» на Украине

Главы МИД Германии и МИД России Хайко Маас и Сергей Лавров успели 
и видом на долину насладиться, и проблемы обсудить   
ФОТО MARIUS BECKER/DPA/POOL/ТАСС
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,414 млрд руб. 
В 2019 году (на 18 июля) собрано 789 959 387 руб., помощь 
получили 1123 ребенка. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президентский грант 
на издание интернет-журнала для потенциальных доноров 
костного мозга Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Сережа Лобынцев, 8 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
154 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 45 тыс. руб.

Сережа родился раньше срока и почти сразу по-
пал в реанимацию. Выхаживали его месяц. Сын от-
ставал в развитии, не держал голову. Диагноз ДЦП 
ему поставили в девять месяцев. Мы возили Сере-
жу в разные клиники на лечение, и результат есть: 
сын может брать предметы, просится в туалет, объ-
ясняется звуками и жестами. Но совсем не обслужи-
вает себя. Мы очень хотим попасть в Институт ме-
дицинских технологий (ИМТ) в Москве, только ле-
чение нам не оплатить. Помогите! Оксана Лобынцева, 
Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
увеличить двигательную активность, развить мото-
рику и речь мальчика».

Влад Путилин, 6 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
102 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Один московский 
фонд, пожелавший остаться неназванным, внес 60 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Сочи» соберут 18 тыс. руб.

Когда Владу было два месяца, я заметила, что его 
затылок слева приобретает плоскую форму. Педи-
атр назначила массаж, мы использовали ортопеди-
ческую подушку, но уплощение сохранилось. Пока-
зала сына остеопату, он рассказал, что такие дефек-
ты требуют лечения шлемами. Деформированные 
кости черепа не позволят мозгу развиваться, в бу-
дущем пострадает зрение и слух сына. Мы срочно 
поехали в Москву к нейрохирургу. Он сказал, что 
мы обратились вовремя: пока кости черепа пла-
стичные, их положение еще можно исправить но-
шением шлемов. Но оплатить шлемы мы не в со-
стоянии, у нас двое детей. Екатерина Швырова, 
 Краснодарский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Деформацию 
необходимо исправить ношением специальных 
шлемов, изготавливаемых по индивидуальным мер-
кам. Прогноз благоприятный».

Настя Маслова, 3 года, парез малоберцового 
нерва, требуется операция. 129 592 руб.
Внимание! Цена операции 166 592 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 37 тыс. руб.

Мои двойняшки Настя и Злата родились раньше 
срока. У Насти было слабое сердцебиение, ей поста-
вили капельницу на сгиб левой стопы, да неудачно: 
голень сильно отекла. Когда через неделю отек на-
конец прошел, стопа повисла. В больнице диагно-
стировали невропатию малоберцового нерва. Бла-
годаря лечению у дочки начали двигаться пальчики, 
но стопа так и осталась висеть. Настя плохо ходит: 
стопа волочится, она на 1,5 см короче правой. Нерв 
атрофировался, его не восстановить. Но если оста-
вить как есть, левая стопа все больше будет отста-
вать в развитии, мышцы тоже атрофируются. Вра-
чи из Ярославля готовы провести операцию, по-
сле которой Настя сможет лучше ходить. Помогите 
ее оплатить! Татьяна Маслова, Вологодская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У Насти парез мало-
берцового нерва слева, нарушение походки. Плани-
руется операция — пересадка задней большеберцо-
вой мышцы с ахиллотомией».

Денис Шахнович, 6 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
202 544 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб.  
Сеть мини-маркетов Parle Market внесла 50 956 руб.  
ООО «ХимТекс» — еще 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Омск» соберут 39 тыс. руб.

Денис родился с дефектом межпредсердной пе-
регородки, его сразу поставили на учет к кардиоло-
гу. Сын чувствовал себя нормально, рос и развивал-
ся как обычный ребенок. А на последней консуль-
тации наш врач сказал, что операции не избежать. 
В апреле мы проконсультировались у томских кар-
диохирургов. Они подтвердили, что состояние сер-
дца ухудшается, могут развиться осложнения. Де-
фект еще можно закрыть окклюдером, без вскрытия 
грудной клетки. Но нам такую операцию не опла-
тить. У нас двое сыновей, живем в селе. Без вас нам 
не справиться. Ксения Шахнович, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Дениса уже отмечаются 
признаки легочной гипертензии, ему нужно эндо-
васкулярное закрытие дефекта. После щадящей опе-
рации ребенок быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Месяц назад Поле Ярушкиной из Че-
боксар удалили эпендимому — одну 
из самых агрессивных раковых опу-
холей головного мозга. Операция 
прошла удачно, от опухоли удалось 
избавиться практически полностью. 
Но небольшое количество раковых 
клеток осталось. Чтобы из них не вы-
росла новая опухоль, Поле  нужна 
протонная терапия. Это  недешевая 
процедура. Со следующего  года 
ее собираются оплачивать из гос-
бюджета, но столько ждать Поля 
не может.

С Полей все стало ясно года в два. 
Она уже тогда была удивительно пла-
стичная, гибкая и могла хоть десять ми-
нут подряд вертеться на месте, подстеги-
вая себя ножкой, как настоящая балери-
на,— и голова нисколько не кружилась. 
Мама Ирина смотрела на нее, смотре-
ла — и в четыре года отдала на художест-
венную гимнастику. Тут получилась од-
на сложность. Для таких маленьких де-
тей все группы были дневные, но днем 
водить Полю было некому: и папа, и ма-
ма работают. Пришлось записать ее в ве-
чернюю группу, с девочками постарше.

В художественной гимнастике все 
происходит рано: шестилетки, с кото-
рыми Поля занималась, уже много че-
го умели. Ей ужасно хотелось научить-
ся выполнять танцевальные упражне-
ния как они. Дома после занятий она 
снова надевала свой красивый купаль-
ник и повторяла перед зеркалом слож-
ные движения, которые не получились 
на тренировке. 

— Сама повторяла, никто ее не за-
ставлял,— удивляется Ирина.— И ни-
когда не плакала, когда ее и других де-
вочек растягивали. 

В Чебоксарах художественной гим-
настике учат по старинке, жестко. К ше-
сти годам маленькая Поля уже много 
где выступала и даже успела получить 
на конкурсе «Мини-мисс Чувашия» приз 
«Мини-мисс очарование». Тут-то жизнь 
и сделала крутой разворот, когда По-
ля однажды после тренировки вдруг 
 сказала: 

— Мама, что-то у меня голова кру-
жится.

Ирина только улыбнулась: раз кру-
жится, перестань хоть дома прыгать, по-
сиди спокойно. Но вскоре девочке стало 
хуже — начались головные боли и рво-
та. С месяц ее безо всякого результата ле-
чил гастроэнтеролог. Потом Полю по-

казали неврологу, который направил 
ее на МРТ головы. На исследовании об-
наружилась эпендимома головного моз-
га. Опухоль, во-первых, очень агрессив-
ная, часто дающая метастазы. А во-вто-
рых, расположена она в очень опасном 
месте — между мозжечком и стволом го-
ловного мозга. Хирургам трудно туда по-
добраться. Полю срочно повезли в Мо-
скву, в Национальный медицинский 
исследовательский центр нейрохирур-
гии имени Н.Н. Бурденко, и почти сра-
зу прооперировали, ждать было нельзя.

Врачи сделали почти невозможное: 
они сумели удалить опухоль практиче-
ски полностью. Поля и ее родители ста-
ли постепенно приходить в себя. 

Поля вообще не любит сидеть без де-
ла: в больнице здорово выучилась иг-
рать в шашки и прочла все «Вредные со-
веты» Григория Остера. Так что отца, ко-
торый приходил их навестить, каждый 
раз встречала новым стишком: «Если 
вы по коридору / Мчитесь на велосипе-
де, / А навстречу вам из ванной / Вышел 
папа погулять, / Не сворачивайте в кух-
ню: / В кухне — твердый холодильник, / 
Тормозите лучше в папу…» и так далее.

И уже нет-нет да и включала на теле-
фоне видео с выступлениями своих по-
дружек по гимнастической секции.

Но все оказалось не так просто. Дело 
в том, что врачи в любом случае не могут 
удалить все до единой раковые клетки. 
На МРТ, сделанной спустя несколько не-
дель после операции, видны злокачест-
венные клетки, из которых может в лю-
бой момент вырасти новая опухоль. Мо-
жет быть, и не одна. Эти клетки надо 

как можно скорее уничтожить. Обыч-
ная терапия гамма-лучами для такой ма-
ленькой девочки слишком опасна. Ра-
ковые клетки находятся глубоко, на пу-
ти к ним гамма-лучи повредят здоровые 
ткани. Поле шесть лет, ее мозг еще дол-
го будет расти и развиваться, но после 
такого облучения — уже неправильно. 
Это может привести к катастрофе.

Есть другой вид облучения — про-
тонная терапия. Протоны проника-
ют в тело на заданную глубину, почти 
не воздействуя на ткани, которые встре-
чаются им на пути, и только в самом 
конце отдают всю энергию. Протона-
ми можно прицельно бить по злокаче-
ственным клеткам. Это перспективный 
метод, в России сейчас строится сразу 
несколько протонных центров. Но ре-
гулярно работает пока всего один — 
в Медицинском институте имени Бе-
резина Сергея (МИБС) в Петербурге, где 
Полю готовы взять на лечение. Некото-
рые регионы — Москва и Московская 
область, Петербург, Пермский край — 
уже оплачивают своим жителям такую 
терапию. У Минздрава есть план ввес-
ти с 2020 года ее федеральное финанси-
рование. Но ждать для Поли смертельно 
опасно, давайте поможем ей поскорее 
начать лечение.

Алексей Каменский,  
Чувашия

Протоны против рака
Шестилетнюю девочку спасет протонная терапия

Из свежей почты

Гуманизм в обмен на госльготы
Как работодатели относятся к сотрудникам с больными детьми

Служба исследований рекрутинговой компании Head-
Hunter совместно с Русфондом провели опрос работо-
дателей, чтобы выяснить, как в российских компани-
ях относятся к сотрудникам с тяжелобольными детьми. 
Опрошены 112 топ-менеджеров столичных и регио-
нальных компаний («Севкабель», Royal Burger,  ВОЛМА, 
СИНКО и др.). Исследование показало, что руковод-
ство и коллектив часто помогают коллегам в трудной 
жизненной ситуации. Это хорошая новость. А вот пло-
хая: уволить или не взять человека на работу только 
из-за того, что у него больной ребенок,— распростра-
ненный сценарий.

Первое, что показал опрос,— общество хорошо знакомо 
с проблемой: более трети респондентов сообщили, что в их ком-
паниях работают сотрудники, у которых есть тяжелобольные 
дети. Российские работодатели вполне лояльны к родителям 
больных детей: 63% считают, что такие сотрудники справляются 
со своими обязанностями не хуже и не лучше других работни-
ков, то есть не выделяют этих родителей в отдельную проблем-
ную группу. Если прибавить сюда 14%, полагающих, что родите-
ли больных детей работают даже лучше, то выйдет 77%. 

Один из самых сложных вопросов: уволите ли вы челове-
ка, у которого тяжело болен ребенок? Только 4% уволят. О воз-
можности увольнения такого родителя говорят 8% представи-
телей крупных компаний против 2% в малом бизнесе. 6% всех 
опрошенных заявили, что знают о случаях увольнения сотруд-
ника именно по этой причине. В крупных компаниях доля та-
кого ответа — 11%. То есть увольняли и увольняют. Большин-
ство респондентов осознают, что такие увольнения — плохая 
история. Как считают 66%, это негативно скажется на атмосфе-
ре в коллективе. 77% сообщили: если на собеседовании выяс-

нится, что у соискателя тяжелобольной ребенок, его все равно 
возьмут на работу. 13% отказали бы (Москва жестче — 18%), по-
тому что «чаще берут отгулы, больничные», «им тяжело скон-
центрироваться на работе», «негативно влияют на атмосферу».

Согласно опросу HeadHunter и Рус фонда, регионы в целом 
гуманнее столиц: лояльность к родителям больных детей — 
83%, всего 11% работодателей готовы отказать в приеме на ра-
боту, 6% затруднились с ответом. Здесь чаще готовы оставить 
такого сотрудника, гибче в предоставлении ему свободного 
графика. Значит, гуманнее и руководители. Удаленная работа 
или гибкий график почти всегда идут вместе с опцией «пони-
жение зарплаты», то есть работодатель в России по-прежнему 
воспринимает офисную систему как единственно полноцен-
ную, несмотря на повсеместную доступность интернета. Все-
го 9% опрошенных высказались за удаленку и свободный гра-
фик с сохранением того же уровня оплаты. 

При этом 29% работодателей готовы нанять родителей 
тяжелобольных детей в случае, если компании будут пре-
доставлены льготы. Очевидно, что процент тех, кто не го-
тов нанимать на работу и/или готов увольнять таких со-
трудников, снизится благодаря преференциям со стороны 
государства. Доброе слово и налоговая льгота способны убе-
ждать быстрее, чем просто доброе слово. В идеальном ми-
ре будущего сотрудник с больным ребенком в штате компа-
нии будет лучшей характеристикой надежности и адекват-
ности работодателя. Это будет означать, что, случись беда, 
вас не оставят одного, без помощи. 

Наталья Осипова
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ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  П О Л И  Я Р У Ш К И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 3 5  4 5 0  Р У Б .

Заведующий отделением радиационной терапии Центра протонной терапии МИБС 
Николай Воробьев (Санкт-Петербург): «У девочки злокачественная опухоль головного 
мозга — анапластическая эпендимома четвертого желудочка. Полю уже прооперировали, опухоль 
удалили полностью, но раковые клетки еще сохраняются. Учитывая агрессивный характер опухоли 
и высокий риск рецидива, требуется протонное облучение. Главное преимущество этого вида лече-
ния — прицельное разрушение злокачественных клеток. Это минимизирует воздействие на здоро-
вые окружающие ткани. Такой метод лечения наиболее эффективный и щадящий для ребенка». 

Стоимость протонной терапии 2 520 800 руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными, 
внесли 1 552 350 руб. Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 935 450 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Полю Ярушкину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Полиной мамы — Ирины Петровны Ярушкиной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Кошелек  
или жизнь
Здравоохранению  
нельзя охранять прибыли 
российских компаний

В конце июня правительство РФ приняло поста-
новление №813. Этот документ на 14 пунктов 
расширяет список медицинского  оборудования, 
которое государственные клиники не могут ку-
пить у иностранных производителей, а могут 
только у отечественных. Обычная протекцио-
нистская мера вроде запрета на импорт мяса 
или сыра. Но можно ли, когда речь идет о жизни 
и здоровье людей, руководствоваться экономи-
ческими, а не медицинскими соображениями? 
На сайте change.org размещена петиция с требо-
ванием отменить постановление №813, посколь-
ку оно представляет угрозу здоровью людей. 
 Петицию подписали более 100 тыс. человек.

В протекционистский список попадает самая 
разная медицинская техника — от простых бинтов 
и подгузников до сложных аппаратов искусствен-
ной вентиляции легких (ИВЛ). Теоретически по за-
кону запретить иностранным компаниям участво-
вать в тендерах российских государственных кли-
ник можно только в том случае, когда есть не менее 
двух отечественных компаний, способных про-
изводить данный вид медицинского оборудова-
ния согласно ГОСТу. Звучит логично, но по сути — 
издевательство.

Ведь не запрещает же себе правительство поку-
пать иностранные служебные автомобили на том 
только основании, что есть не менее двух россий-
ских компаний, способных производить автомоби-
ли согласно ГОСТу. Про автомобили правительство 
понимает, что они должны не только соответство-
вать ГОСТу, но быть еще динамичными, комфортны-
ми, безопасными и — о крамольная мысль! — краси-
выми и престижными. А про бинты и аппараты ИВЛ 
правительство ничего такого не понимает.

Между тем отличия существуют: отечественные 
бинты и аппараты ИВЛ отличаются от импортных 
примерно как жигули отличаются от мерседеса. 
В некоторых случаях эти отличия критичны, а каж-
дый «некоторый случай» — это человеческая жизнь.

По ГОСТу бинт — это стерильная марлевая лента. 
Про края бинта в ГОСТе ничего не написано. Но если 
использовать бинт с обтрепанными краями для де-
тей с буллезным эпидермолизом, то такой перевя-
зочный материал будет не защищать сверхчувстви-
тельную кожу маленьких пациентов, а, наоборот, 
травмировать, провоцировать появление язв. И тот 
факт, что у отечественных бинтов края обтрепыва-
ются, а у импортных почему-то нет, замечают даже 
не все дерматологи, а только дерматологи, работаю-
щие с детьми-бабочками.

Теоретически отечественный аппарат ИВЛ может 
быть ничем не хуже импортного, но мало кто, кроме 
реаниматологов, понимает, что у аппаратов искусст-
венного дыхания должно быть одно важное свойст-
во: они должны быть одинаковыми. Мы знаем, как 
неудобно пересаживаться из автомобиля одной мар-
ки в автомобиль другой: долго ищешь, где зажига-
ются противотуманные фары, не сразу сообража-
ешь, в какую сторону дергать рычажок, включаю-
щий дворники. Для автомобилиста непривычное 
расположение рычажков и кнопок — это, как пра-
вило, всего лишь небольшой дискомфорт. Но у вра-
ча-реаниматолога нет времени долго соображать, 
как расположены кнопки на непривычном аппара-
те ИВЛ: секунда может стоить жизни. Поэтому если 
в отделении интенсивной терапии есть десять аппа-
ратов ИВЛ и один сломался, то купить нужно не про-
сто прибор, соответствующий ГОСТу, а такой же при-
бор, как все остальные.

Наконец, что касается подгузников: они все дела-
ются одинаково, но всякий, у кого есть маленькие 
дети, знает, что японские подгузники хоть и доро-
же, но почему-то принципиально лучше всех осталь-
ных. В качестве подгузников разбираются многие, 
в качестве бинтов или аппаратов ИВЛ разбираются 
единицы. Это слишком специальные знания, и по-
тому даже врачебное сообщество не может сплотить-
ся и коллективно возмутиться правительственными 
протекционистскими мерами.

Остается только здравый смысл. Логично же, что-
бы аппарат, который однажды спасет нам жизнь, 
выбирал не чиновник, отвечающий за рачительное 
расходование денег, а врач, отвечающий за спасение 
этой самой жизни. Логично, чтобы финансирование 
здравоохранения зависело от нужд врачей и пациен-
тов, а не нужды врачей и пациентов зависели от эко-
номической и политической конъюнктуры.

Опухоль у Поли очень 
агрессивная, и находится 
она в опасном месте — 
между мозжечком и стволом 
головного мозга  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

12 июля в «Ъ», на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Саратов» 
мы рассказали историю 
восьмилетнего Матвея 
из Саратовской области. 
У мальчика несовершен-
ный остеогенез — чрез-
вычайно хрупкие кости. 
Матвей перенес множест-
во переломов, бедра при-

шлось укрепить штифтами. Мальчику необ-
ходимы еще две операции: хирурги  укрепят 
голени телескопическими штифтами. Рады 
 сообщить: вся сумма (2 411 200 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 12 июля 53 446 читателей rusfond.ru, «Ъ», 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Саратов», «Ка-
лининград», «Коми Гор», «Ярославия», «Алтай», а так-
же 167 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 23 детям на 16 445 610 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Матвея Ладышкова 
прооперируют в июле
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21046,24 (–422,94)
РТС 1349,76 (–11,82)
FTSE 100 7493,09 (–42,37)

DAX 30 12227,85 (–113,18)
DJIA* 27160,95 (–58,9)
NASDAQ Composite* 8176,65 (–8,56)

*На 21:11.    По данным агентства Reuters. 
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● 61,47тыс. пунктов ● 27,154

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.07.19
Австралийский доллар 44,1748
Английский фунт 78,3598
Белорусский рубль 30,9653
Датская крона* 94,5459

Доллар США 62,8286
Евро 70,6068
Индийская рупия** 91,1722
Казахский тенге** 16,3427

Канадский доллар 48,1150
Китайский юань* 91,3910
Норвежская крона* 73,0778
СДР 86,7525

Сингапурский доллар 46,2247
Новая турецкая лира 11,0332
Украинская гривна* 24,1163
Шведская крона* 67,0651

Швейцарский франк 63,7466
Японская иена** 58,3177
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Кибербезопасности отрегулировали выручку
Доходы ИБ-компаний продолжат расти по закону

Рынок информационной безопас-
ности (ИБ) в России вырастет по ито-
гам 2019 года минимум на 10%, про-
гнозируют в TAdviser. В прошлом году 
рост был аналогичным, выручка от-
расли составила 79,5 млрд руб. Такие 
темпы поддерживаются в первую оче-
редь ужесточением госрегулирования 
в сфере защиты информации, отмеча-
ют аналитики.

Рынок ИБ в России вырастет минимум 
на 10% по итогам 2019 года, прогнозируют 
в аналитическом центре TAdviser. В прош-
лом году, подсчитали там, он также вырос на 
10% и составил 79,5 млрд руб. При этом сум-
марная выручка компаний из рейтинга 20 
крупнейших российских поставщиков ИБ-
решений выросла на 13%: общий результат 
этих компаний по итогам 2018 года превы-
сил 100 млрд руб. Он выше объема россий-
ского рынка, так как учитывает глобальную 
выручку «Лаборатории Касперского», не 
раскрывавшую финансовые показатели от-
дельно по России. «Лаборатория Касперско-

го» лидирует на этом рынке, в топ-3 по вы-
ручке от ИБ-проектов также Softline и «Ин-
формзащита».

Рост рынка аналитики связывают прежде 
всего с новыми требованиями регуляторов, 
в том числе в части защиты критической ин-
формационной инфраструктуры и данных 
банков, а также с ужесточением требований 
к средствам защиты информации. Импор-
тозамещение на рынке ИБ, которое должно 
подталкивать российских производителей 
к созданию и разработке собственных реше-
ний, пока что дает дополнительные возмож-
ности не только им, но и производителям из 
Китая или Израиля, отмечают в TAdviser. В 
компании также прогнозируют, что в связи 
с сильным дефицитом квалифицированных 
кадров будет расти спрос на услуги консал-
тинговых компаний и интеграторов.

«В 2018 году рынок информационной без-
опасности в России, по нашим оценкам, вы-
рос на 10–15%. Ожидаем, что эта динамика 
сохранится и в 2019 году: пока нет предпо-
сылок к принципиальному изменению си-

туации на рынке»,— подтверждает дирек-
тор центра информационной безопасности 
компании «Инфосистемы Джет» Андрей Ян-
кин. По его мнению, дополнительно про-
стимулировать рост могут крупные проек-
ты по приведению в соответствие требова-
ниям закона «О безопасности критической 
информационной инфраструктуры», кото-
рые должны стартовать в ближайшие два-
три года. У Softline рост по ИБ-услугам соста-
вил 40%, в планах компании по итогам 2019 
года увеличить объем оказания ИБ-услуг на 
30%, сообщил руководитель департамента 
информационной безопасности компании 
Владимир Лавров.

По сравнению со всем IT-рынком России, 
который в последние годы либо не рос, либо 
показывал скромный рост на 2–4%, стабиль-
ный рост рынка ИБ на протяжении послед-
них пяти лет — хороший показатель, гово-
рит директор по продажам «Symantec Рос-
сия» Кирилл Керценбаум. В 2018 году темп 
роста рынка ИБ в России впервые совпал со 
среднемировым в 10%, однако доля России в 

глобальном рынке ИБ-решений и услуг по-
прежнему не превышает 2%, добавляет он. 
Для сравнения: доля китайского рынка ИБ 
составляет около 8% от общемирового с тем-
пом прироста 12% год к году, поясняет госпо-
дин Керценбаум.

Ранее в компании «Информзащита» на 
основе данных портала zakupki.gov.ru под-
считали, что по итогам 2018 года объем гос-
закупок в ИБ вырос на 19,1%, до 66,7 млрд 
руб. В 2017 году рост составлял 34,9%. Объ-
ем контрактов госкорпораций и организа-
ций с госучастием в этой сфере в 2018 году 
вырос практически во всех отраслях, кроме 
финансов и страхования. Согласно опросу 
VMware и Forbes Insights, 75% крупных рос-
сийских компаний планируют увеличить 
расходы на обнаружение и идентификацию 
атак и почти все крупные российские компа-
нии — 96% опрошенных — планируют вне-
дрить новые решения в сфере информаци-
онной безопасности в течение ближайших 
трех лет.

Кристина Жукова

Депутаты зацепили AmEx
Поправки в закон о НПС грозят проблемами еще одной иностранной платежной системе

Закон об обеспечении бесперебойно-
сти платежей по картам в РФ принима-
ется в невероятной спешке — на дату 
планировавшегося второго чтения уже 
назначено третье. Вместе с тем форму-
лировки нынешнего варианта могут 
поставить вне закона корпоративные 
карты платежной системы American 
Express на территории России. По дан-
ным „Ъ“, в компании «изучают возмож-
ные юридические последствия».

Госдума 18 июля приняла во втором чте-
нии законопроект об обеспечении беспере-
бойности платежей по картам на террито-
рии РФ. Депутаты оставили в законе основ-
ные спорные положения, которые активно 
обсуждались участниками рынка после пер-
вого чтения. Речь идет о фактическом запре-
те иностранным платежным системам (ИПС) 
блокировать платежи по картам российских 
банков на территории РФ в случае попада-
ния под санкции (см. „Ъ“ от 12 июля), а так-
же о штрафах для процессинговых компаний 
за приостановление в одностороннем поряд-
ке расчетов таких банков (см. „Ъ“ от 17 июля).

Накануне Национальная платежная ас-
социация (НПА) направила письмо минист-

ру финансов Антону Силуанову (с ним озна-
комился „Ъ“). В письме говорится, что закон 
вносится ко второму чтению «в экстренном 
порядке, без обсуждения с участниками рын-
ка, тщательного анализа последствий…». В 
Минфине оперативно получить коммента-
рий не удалось.

Действительно, законопроект проводится 
через Госдуму в ускоренном режиме. Исходно 
предполагалось, что в окончательной редак-
ции поправки будут приняты в осеннюю сес-
сию. Потом было решено уложиться до конца 
весенней сессии, и второе чтение назначили 
на 23 июля. Но неожиданно оно было перене-
сено на 18 июля, а на 23-е поставили уже тре-
тье чтение. Еще 17 июля должно было состо-
яться обсуждение на площадке ассоциации 
банков «Россия» (АБР), но его отменили. По-
следний раз поправки обсуждались в АБР 3 
июня, но, по словам присутствовавших на за-
седании, аргументы участников рынка услы-
шаны не были.

«Проблема в том, что закон не обсуждает-
ся с участниками рынка и из-за этого могут 
возникать различные трактовки отдельных 
его положений»,— заявила „Ъ“ исполнитель-
ный директор НПА Мария Михайлова. В каче-

стве примера в письме говорится, что «суще-
ствует риск, что в рамках правоприменения 
норм законопроекта может быть запрещено 
(в рамках регулирования совершенно иной 
области — иностранных сервисов по типу 
WeChat) использование корпоративных 
кредитных карт American Express, которые 
не несут в себе расчетных рисков и исполь-
зуются на российском рынке в основном фи-
лиалами иностранных компаний». Речь идет 
о статье, которая вводит «запрет приема на 
территории РФ электронных средств плате-
жа, предоставленных иностранным постав-
щиком платежных услуг клиентам, личным 
законом которых считается право РФ». Впро-
чем, глава комитета Госдумы по финансовым 
рынкам Анатолий Аксаков заявил, что ука-
занная статья относится только к электрон-
ным кошелькам, а не к American Express.

Карты платежной системы American 
Express для физлиц выпускает банк «Русский 
стандарт». «В России все трансакции по кар-
там физических лиц платежной системы 
AmEx, которые выпускает банк, проходят че-
рез НСПК, соответственно, влияния иници-
атива не окажет»,— пояснили там, уточнив, 
что корпоративные карты AmEx банк не вы-

пускает. Корпоративные карты платежной 
системы American Express выпускает голов-
ное подразделение, а российский Америкэн 
Экспресс банк выступает распространите-
лем. Таким образом, корпоративные карты 
AmEx, выданные российским клиентам, мо-
гут попасть под действие закона. В American 
Express не смогли предоставить коммента-
рий „Ъ“. Но источник сообщил, что в компа-
нии «обратили внимание на это положение 
закона и сейчас изучают возможные юриди-
ческие последствия его принятия».

Корпоративные карты других иностран-
ных платежных систем — Visa, MasterCard, 
JCB — не попадут под действие закона, по-
тому что их выпускают российские банки—
члены платежных систем. Эксперты оцени-
вают этот рынок как очень перспективный. 
По данным Банка России на 31 марта 2019 
года, в РФ насчитывается 3,3 млн корпоратив-
ных карт против 270 млн карт для физлиц, но 
оборот по каждой из них был почти в четыре 
раза выше. Таким образом, этот инструмент 
в России занимает чуть больше 1% рынка, в 
то время как в Европе их доля достигает 20%.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Как выяснил „Ъ“, «Востокуголь» Дмит-
рия Босова и Александра Исаева об-
ещает заменить федеральный бюд-
жет в еще одном крупном инфраструк-
турном проекте на Дальнем Востоке. 
Вслед за вторым Северомуйским тон-
нелем бизнесмены готовы построить 
объекты федеральной инфраструкту-
ры угольного терминала «Север» и же-
лезную дорогу к нему за 22,6 млрд руб. 
Терминалом ранее занималась группа 
«Сумма», теперь его купили акционеры 
«Востокугля». В отрасли к планам биз-
несменов относятся скептически, сом-
неваясь в их реалистичности.

Акционеры «Востокугля» Дмитрий Босов 
и Александр Исаев закрыли сделку по покуп-
ке у «Открытого порта Находка» (аффилиро-
ван с группой «Сумма» Зиявудина Магомедо-
ва, который находится под арестом с марта 
2018 года) проекта угольного терминала «Се-
вер». Это следует из материалов Росжелдора к 
совещанию 11 июля у вице-премьера Макси-
ма Акимова (есть у „Ъ“). В рамках сделки при-
обретены объекты незавершенного строи-
тельства, сумма неизвестна, стоимость стро-
ительства всего терминала оценивалась в 
12,8 млрд руб. «Востокуголь» намерен завер-
шить строительство и начать экспорт через 
терминал с 2022 года.

Более того, согласно материалам, в конце 
апреля «Востокуголь» направил в Минтранс 
письмо, предложив за счет собственных 
средств построить объекты федеральной 
морской инфраструктуры для терминала, а 
также расширить железнодорожные подхо-
ды (так называемый транспортный узел «Вос-
точный—Находка»). Предполагалось, что эти 
работы оплатит бюджет, их стоимость состав-
ляет 22,6 млрд руб. С такой оценкой проект 
фигурирует в комплексном плане модерни-
зации инфраструктуры, однако, сообщается 

в материалах, в условиях бюджетных огра-
ничений основной объем финансирования 
перераспределен на 2022–2024 годы.

Исходно проект «Восточный—Наход-
ка» входил в ФЦП «Развитие транспортной 
системы России до 2020 года», заказчик — 
«Ространсмодернизация» (РТМ, подведом-
ственна Минтрансу). Конкурс на строитель-
ство железнодорожной и портовой инфра-
структуры выиграла «Стройновация» (часть 
группы «Сумма», 9 июля признана банкро-
том): тогда «Сумма» планировала разви-
вать терминал «Север», увеличив его мощ-
ность к 2025 году до 20 млн тонн. Между РТМ 
и «Стройновацией» были трения, заказчик 
не раз подавал на компанию в суд. Кончи-
лось все тем, что из-за неоднократных сры-
вов сроков и полной остановки деятельнос-

ти подрядчика РТМ в одностороннем поряд-
ке отказалась от исполнения обязательств по 
контрактам и они были расторгнуты, гово-
рится в материалах.

О том, что «Сумма» может продать «Откры-
тый порт Находка» и им интересуется Дмит-
рий Босов, год назад сообщали «Ведомости». 
В конце августа 2018 года в письме главе ОАО 
РЖД Олегу Белозерову о желании участво-
вать в строительстве Северомуйского тонне-
ля-2 господин Босов напоминал, что для соб-
ственных нужд «Сибантрацит» строит порты 
«Вера», УППК «Север» и «Терминал А» (см. „Ъ“ 
от 27 сентября 2018 года).

Предложение «Востокугля» по транспорт-
ному узлу обсуждалось на совещании на пло-
щадке РТМ в конце мая при участии самой 
компании, ОАО РЖД, структур и агентств 

Минтранса, для проработки сформирована 
рабочая группа. На совещании у господина 
Акимова, по словам собеседников „Ъ“, де-
тально вопрос не обсуждался.

В Минтрансе и Росморречфлоте на запрос 
„Ъ“ не ответили, в «Востокугле» и ОАО РЖД 
от комментариев отказались. В РТМ „Ъ“ под-
твердили факт завершения сделки и пла-
ны «Востокугля» за свои средства построить 
часть федеральных объектов железнодорож-
ной и морской инфраструктуры, связанных 
с терминалом «Север», а также железную до-
рогу необщего пользования.

Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, что 
мощности строящихся терминалов на Даль-
нем Востоке на 25% больше, чем провозная 
способность железной дороги. Исходя из 
уже объявленных компанией Дмитрия Бо-
сова планов получается, что они построят 
тоннель вчетверо дешевле, чем ОАО РЖД, и 
всего за пять лет. «Может, тогда все узкие ме-
ста отдать господину Босову на строительст-
во и реконструкцию?» — иронизирует собе-
седник „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что «Востокуголь» пози-
ционирует себя как равноправного партне-
ра ОАО РЖД в реализации ключевых инве-
стпроектов, и «Восточный—Находка» впол-
не укладывается в эту концепцию. «Сибан-
трацит» меньше, чем большинство уголь-
ных компаний, страдает от снижения цен 
на уголь, так как специализируется на до-
быче металлургических углей, а участие в 
стратегических проектах позволит эффек-
тивнее работать с госбанками, полагает экс-
перт. Но необходимость одновременно фи-
нансировать инфраструктурные проекты и 
строительство обогатительных фабрик, по 
его словам, станет серьезным вызовом для 
компании.

Анастасия Веденеева

На этой неделе российские и ино-
странные социальные сети охва-
тил очередной флешмоб — вся 
френд-лента мгновенно состари-
лась. Виной тому стало приложение 
FaceApp, которое по селфи позволяет 
сменить цвет волос, добавить расти-
тельность на лице, состарить челове-
ка или сменить ему пол. Для FaceApp 
это уже не первая волна популярно-
сти: выпущенное в 2017 году прило-
жение тогда, как и сейчас, входило в 
число самых скачиваемых в Google 
Play и App Store.

Мало кого обошло любопытство 
взглянуть на себя десятки лет спустя 
и желание продемонстрировать ре-
зультат. Нашлись и те, кому быстро 
надоели морщинистые лица друзей, 
а вскоре появились и алармисты, у 
которых возникли вопросы к тому, 
как приложение использует нако-
пленные фотографии и данные. Рос-
сийские и иностранные журналисты 

бросились читать пользовательское 
соглашение сервиса, где с негодова-
нием обнаружили, что FaceApp мо-
жет передавать данные сторонним 
организациям и рекламодателям.

Когда волна докатилась до Запа-
да, там обратили внимание, что раз-
работка — российская. Действитель-
но, за приложением стоит бывший 
сотрудник «Яндекса» Ярослав Гон-
чаров, владеющий компанией, раз-
работавшей FaceApp. После этого 
ком возмущения докатился до Кон-
гресса США. Сенатор Чак Шумер по-
просил ФБР проверить, не угрожает 
ли приложение национальной без-
опасности страны и не нарушает ли 
право на частную жизнь миллионов 
американцев.

На фоне шумихи в FaceApp ответи-
ли на наиболее насущные вопросы: 
фотографии обрабатываются в обла-
ке, хранятся 48 часов, данные нико-
му не передаются и не продаются — 
и даже не поступают в Россию. Здесь 
FaceApp приходится верить на слово.

Благодарить за массовую пара-
нойю в отношении современных ин-
тернет-сервисов следует все-таки не 
FaceApp, а скорее Facebook, ранее пе-
редавший Cambridge Analytica дан-
ные миллионов пользователей. Со-
циальная сеть, по данным СМИ, от-
делается штрафом в $5 млрд (мень-
ше десятой части ее выручки в 2018 
году). При этом никто массово не 
уходит из Facebook, не закрыва-
ет аккаунты в Google, не покидает 
Instagram, Twitter и другие серви-
сы, которые продолжают собирать 
данные и продавать их рекламода-
телям. Правда, делать это они теперь 
стараются более открыто — тот же 
Facebook готов вежливо объяснять, 
почему показывает ту или иную ре-
кламу и какие рекламодатели инте-
ресовались моими данными.

Так устроен бизнес крупнейших 
интернет-сервисов, которые потому 
и бесплатны: чем более точные дан-
ные для рекламы соберет площадка, 
тем больше денег сможет выручить. 
И собаку на этом съели как раз самые 
привычные приложения, с которы-
ми мы взаимодействуем ежеднев-
но, а не внезапно прославившиеся 
«злые русские».

правила  
игры

Благодарить за мас-
совую паранойю 
в отношении совре-
менных интернет-
сервисов остается 
не FaceApp,  
а скорее Facebook

прочитал в пользовательском 
соглашении корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов

За тоннелем показался порт
«Востокуголь» готов оплатить транспортный узел «Восточный—Находка»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 19 июля 2019 №126   l   Коммерсантъ

апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,3025

0,12%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,545

0,25%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 30,52

1,10 1,5

1,10

1,18

1,26

1,34

1,42

1,50тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,36%25,13% 0,60%

● 1,435трлн руб. ● 40,82

Один из пенсионных лоббистов 
предложил радикально ограни
чить досрочные переходы граж
дан с целью защиты прав клиен
тов. В предложенном им мемо
рандуме заключение договора 
с негосударственным пенсион
ным фондом (НПФ) возможно 
только при личном визите 
в  центральный офис такого НПФ. 
При этом большинство крупней
ших фондов сконцентрированы 
в Москве, а значит, сменить НПФ 
смогут лишь жители столичного 
региона. Это не защищает, а огра
ничивает права клиентов част
ных фондов, считают эксперты.

Пенсионный лоббист Ассоциа-
ция НПФ (АНПФ) разослала по част-
ным фондам и их акционерам про-
ект «Меморандума об установлении 
дополнительных мер по защите ин-
тересов застрахованных лиц…» (с 
ним ознакомился „Ъ“, а его составле-
ние подтвердил источник, близкий 
к АНПФ), рассказали несколько топ-
менеджеров крупнейших НПФ и под-
твердили в ВТБ. Отправку подтверди-
ли в АНПФ. Решение о составлении та-
кого документа было принято по ито-
гам состоявшегося в начале месяца 
совещания акционеров и руководи-
телей крупнейших частных фондов с 
председателем ЦБ Эльвирой Набиул-
линой (см. „Ъ“ от 28 июня). «На сове-
щании обсуждалась возможность до-
говоренности между НПФ о неприме-
нении агрессивных методов привле-

чения клиентов и недопущению на-
рушений их прав, связанных с поте-
рей пенсионных средств»,— отмеча-
ла пресс-служба регулятора.

• С этого года стали действовать 
 новые правила перевода пенсионных 
накоплений, предполагающие возмож-
ность подачи заявления на смену 
граж данином фонда лишь через Еди-
ный портал госуслуг (ЕПГУ), а также 
при личном визите в ПФР. Однако из-
менения принципов смены страхов-
щика «уменьшают риски», связанные 
с недобросовестными практиками, 
в результате которых, в частности 
при реализации права досрочной сме-
ны фондов, граждане теряют инвест-
доход, «но не сводят их к нулю», при-
знавала госпожа Набиуллина (см. „Ъ“ 
от 11 июля) и выражала надежду, 
что этичные нормы поведения, а так-
же контроль за их имплементацией 
будут выработаны и введены на осно-
ве саморегулирования НПФ.
В разработанном документе предла-

гается значительно ограничить досроч-
ные переходы, то есть ввести морато-
рий на заключение таких договоров че-
рез агентов, а также работниками реги-
ональных отделений НПФ. Таким обра-
зом, чтобы заключить досрочный дого-
вор, гражданин должен лично явиться 
в центральное отделение НПФ и под-
писать его «исключительно в письмен-
ной форме». Подписать договор со сто-
роны НПФ должен будет лично генди-
ректор фонда. При этом у 21 из 33 ра-
ботающих по обязательному пенсион-

ному страхованию (ОПС) фондов цен-
тральные отделения находятся в Мо-
скве. По четыре НПФ находятся в При-
волжском и Уральском федеральном 
округах, два — в Южном и по одному 
— в Дальневосточном и Центральном.

Фондам предлагается присоеди-
ниться к меморандуму. При этом он 
должен вступить в силу после подписа-
ния его пенсионными саморегулиру-
емыми организациями — Националь-
ной ассоциацией НПФ (НАПФ) и АНПФ 
— и действовать до принятия закона 
об индивидуальном пенсионном ка-

питале или принятия закона о перехо-
дах. «Документ не получали»,— заяви-
ли в НАПФ. Документ в НАФП отправ-
лен, заявили в АНПФ.

 «Ограничение переходов между 
НПФ нарушает права застрахованных 
лиц на свободу выбора страховщи-
ка. Таким образом, они лишаются воз-
можности выбора фонда с максималь-
но выгодными условиями»,— согла-
шаются в ВТБ, называя меры «некли-
ентоориентированными», «нецелесо-
образными» и способными «только на-
вредить рынку». «Реализация меморан-
дума означает полную остановку про-
даж ОПС»,— заключает гендиректор 
консалтинговой компании «Пенсион-
ной партнер» Сергей Околеснов. По его 
словам, учитывая концентрацию цен-
тральных офисов крупнейших НПФ 
в Москве, перевод пенсионных нако-
плений будет ограничен только сто-
личным регионом. «Вряд ли кто-то да-
же из Санкт-Петербурга захочет пое-
хать в Москву, чтобы заключить дого-
вор ОПС»,— отмечает эксперт. «Луч-
шей защитой граждан была бы полная 
отмена кабальной меры по потере гра-
жданами инвестдохода»,— резюмиру-
ет управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов.

«В настоящее время идет обсу-
ждение и согласование с участника-
ми рынка»,— заявили в АНПФ. Глава 
АНПФ Сергей Беляков заявил „Ъ“, что 
документ подвергся переработке, но 
не уточнил деталей изменений.

Илья Усов

Ничего столичного, только фонды
Возможности граждан сменить НПФ предложено радикально ограничить

„Ъ“ удалось ознакомиться с тек
стом иска, поданного банком 
«Траст» в Высокий суд Лондона 
бенефициару O1 Group Бориса 
Минца в конце июня. В нем банк 
подробно описывает схемы по 
замене обеспеченных залогами 
кредитов, выданных банком 
« Открытие» и Ростбанком, аф
филированным с O1 компани
ям. Вместе с тем эксперты обра
щают внимание, что банк не пы
тается развернуть сделки и полу
чить обратно залоги.

В иске, поданном банком «Траст» 
в Высокий суд Лондона, главным от-
ветчиком выступает бенефициар O1 
Group Бориса Минца. В качестве соот-
ветчиков привлечены трое его сыно-
вей. Банк «Траст» подтвердил „Ъ“ изло-
женные в иске положения.

В октябре 2018 года газета «Ведо-
мости» описывала подробно анало-
гичные иски банка «Траст» в россий-
ском суде по сделкам с банком «ФК От-
крытие». В документе, с которым оз-
накомился „Ъ“, раскрываются сдел-
ки с Рост-банком. Первоначально это 
были обеспеченные кредиты. Так, со-
гласно тексту иска, Рост-банк в октя-
бре 2015 года выдал трехлетний кре-
дит компании «БЦ Машкова,13» в раз-
мере 2,5 млрд руб. Эта компания, по 
данным ЕГРЮЛ, принадлежит кипр-
скому офшору O1 Group Limited Бо-
риса Минца. Кредит был выдан на по-
гашение задолженности перед бан-
ком «ФК Открытие» по кредиту, по-
лученному в феврале 2013 года. В ка-
честве залога по кредиту Рост-банка 
выступала недвижимость, принад-
лежащая БЦ «Машкова,13», оценен-
ная в 3,41 млрд руб. Рост-банк в ноя-
бре 2015 года уступил права требова-
ния по этому кредиту БЦ «Машкова» 
управляющей компании «ЕФГ управ-
ление активами» (ЕФГ). Взамен банк 
получил ипотечные сертификаты 
участия (ИСУ), выпущенные ЕФГ на 
сумму 2,5 млрд руб., которые были 
обеспечены залогом БЦ «Машкова». 
Второй кредит Рост-банк выдал в ию-
не 2016 года O1 Group Limited. Этот 
трехлетний кредит на сумму 15,4 мл-
рд руб. был предоставлен кипрскому 
офшору также на погашение задол-
женности перед «Открытием». Еще 
один кредит банк через месяц выдал 
ПАО «ФГ Будущее» на сумму 0,5 млрд 
руб. Изначально в залог были предо-
ставлены 100% акций НПФ «Наше бу-
дущее», который в декабре 2016 года 
был присоединен к НПФ «Будущее». 
После реорганизации в залоге у Рост-
банка оказалось 2,6% акций НПФ «Бу-
дущее». O1 Group Limited также стал 

поручителем по этому кредиту. Чет-
вертый кредит Рост-банк предоста-
вил O1 Group Limited на сумму 3,6 мл-
рд руб. на срок три года на покупку 
ценных бумаг. Информация о том, 
были ли обеспечены второй (самый 
крупный) кредит, а также четвертый, 
в иске не содержится.

Однако 1 августа 2017 года «О1 Груп 
Финанс» выпустила облигации номи-
нальной стоимостью 25 млрд руб. по 
«необычным, некоммерческим и не-
рыночным условиям» (например, про-
центы и купоны не выплачиваются по 
этим бумагам до 2032 года), отмечает 
«Траст» в иске. Эти бумаги на 22,6 млрд 
руб. выкупает Рост-банк. В тот же день 
O1 Group Limited выдает кредит ком-
пании «БЦ Машкова,13», а та направ-
ляет полученные средства ЕФГ для по-
гашения первого кредита. Также O1 
Group Limited погашает второй и чет-
вертый кредит Рост-банка, а также тре-
тий, по которому он выступал поручи-
телем. В тот же день «О1 Груп Финанс» 
выпустила облигации номинальной 
стоимостью 40 млрд руб. на тех же 
условиях, которые почти полностью 
(на 34,9 млрд руб.) приобретет «Откры-
тие». В тот же день «О1 Груп Финанс» 
передает вырученные средства O1 
Group Limited, а последняя направля-
ет средства на закрытие четырех кре-
дитов, полученных связанными с O1 
компаниями. Как в случае с Рост-бан-
ком, так и с «Открытием», кредитные 
организации в результате этих транс-
акций лишились залогов и поручите-
лей по описанным долгам.

В начале июля Высокий суд Лон-
дона утвердил приказ, запрещаю-
щий семье Минц отчуждать имуще-
ство на сумму в пределах $572 млн 
по всему миру, что имеет тот же са-
мый эффект, что и арест имущест-
ва (см. «Ъ-Online» от 11 июля). По сло-
вам юристов, решение лондонского 
суда принять обеспечительные ме-
ры по иску «Траста» может говорить 
о том, что требования истца, вероят-
но, обоснованные. При этом логика 
банка не совсем понятна. «Большой 
вопрос, почему „Траст“ пытается взы-
скать с ответчиков убытки,— рассу-
ждает юрист компании BMS Law Firm 
Владимир Шалаев,— вместо того что-
бы пытаться развернуть сделки и по-
лучить обратно залоги».

Микаил Шишханов, который в 
2015–2017 годах являлся владельцем 
и санатором Рост-банка, не ответил 
на запрос „Ъ“. С Борисом Минцем свя-
заться не удалось. O1 Properties, Дмит-
рий и Игорь Минцы не ответили на 
вопросы „Ъ“.

Виталий Солдатских

Залоги  
вписали в схему
«Траст» раскрыл претензии  
по сделкам с банком

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Дания выдаст «Газпрому» разре
шение на прокладку газопровода 
«Северный поток2» в своей эко
номической зоне в Балтийском 
море в октябре, ожидают в моно
полии. Таким образом, там пола
гают, что датские власти удовлет
ворят поданную в мае заявку 
Nord Stream 2. Подтолкнуть влас
ти Дании к этому решению мо
жет то обстоятельство, что к это
му же сроку они должны будут 
одобрить прокладку в том же 
районе газопровода Baltic Pipe 
в Польшу.

«Мне кажется, что где-то в октя-
бре они (Дания.— „Ъ“) должны нам 
дать согласования, и тогда мы можем 
в конце года закончить этот крайне 
важный проект коммерческий, кото-
рый Германия-то поддерживает»,— за-
явил глава совета директоров компа-
нии Виктор Зубков в Бонне перед от-
крытием форума «Петербургский ди-

алог» (цитата по «РИА Новости»). Речь 
идет о получении «Газпромом» одобре-
ния Дании на прокладку газопровода 
«Северный поток-2».

Это первый публичный прогноз от 
представителя «Газпрома» по данному 
вопросу с марта. Тогда датский регуля-
тор DEA попросил «Газпром» предста-
вить альтернативную заявку на про-
кладку газопровода через исключи-
тельную экономическую зону страны 
в Балтийском море — на этот раз юж-
нее острова Борнхольм. На тот момент 
у регулятора уже была полностью го-
товая (с проведенной экологической 
оценкой, публичными слушаниями и 
т.д.) заявка на прокладку по маршруту 
севернее острова Борнхольм, а также 
поданная еще в апреле 2017 года заяв-
ка на прокладку в территориальных 
водах у Борнхольма.

Фактически датские власти выну-
ждали «Газпром» заново начать проце-
дуру экологической оценки и одобре-
ния заявки, что потребует, по оцен-
ке собеседников „Ъ“, около полугода. 
В итоге ввод «Северного потока-2» до 
конца 2019 года оказался под угрозой 
срыва, хотя Россия, Германия, Фин-
ляндия и Швеция дали свои разреше-
ния на прокладку трубы.

Срок, названный Виктором Зубко-
вым, совпадает с тем временем, кото-

рое, вероятно, потребуется «Газпрому» 
для завершения экологической оцен-
ки по заявке южнее Борнхольма (опе-
ратор проекта Nord Stream 2 AG по-
дал ее в апреле). Именно ее DEA долж-
на одобрить, поскольку одобрение се-
верного маршрута равнозначно при-
знанию того, что процедура по южно-
му была лишь затяжкой времени, го-
ворит один из собеседников „Ъ“. Ок-
тябрь также оставляет «Газпрому» ги-
потетические шансы завершить про-
кладку трубы до конца года — на дат-
ский участок длиной в 130 км, по сло-
вам главы компании Алексея Милле-
ра, нужно пять недель (сейчас уклады-
вается по 3–5 км в сутки). Но потребу-
ется еще, как минимум, несколько не-
дель на проведение испытаний, за-
полнение азотом, а затем природным 
газом, прежде чем труба будет готова к 
эксплуатации.

При этом DEA уже в ближайшие ме-
сяцы должна выдать разрешение на 
прокладку другого газопровода в том 
же самом районе — юго-западнее Бор-
нхольма. Речь идет о Baltic Pipe, кото-
рый должен доставить до 10 млрд ку-
бометров норвежского газа в Польшу. 
Оператор проекта подал заявку в DEA 
на морскую часть в январе, а 18 июля 
стало известно, что другой датский ре-
гулятор разрешил строительство на-

земной части трубы, пересекающей 
Данию. Примечательно, что Baltic 
Pipe должна пересечь на морском дне 
не только маршрут «Северного пото-
ка-2», но и уже уложенный первый 
«Северный поток» — для этого потре-
буется подписание технического со-
глашения с «Газпромом».

Если DEA выдаст разрешение Baltic 
Pipe, то тем самым увеличит свои ри-
ски в возможном судебном процессе. 
В мае Nord Stream 2 AG уже заявлял, 
что может подать в суд, поскольку Да-
ния не имеет права затягивать выдачу 
разрешений в своей экономической 
зоне, которая юридически относится 
к международным водам. Глава юри-
дического департамента «Газпрома» 
Сергей Кузнец отмечал в связи с этим, 
что «задержка в согласовании мар-
шрута газопровода может обернуться 
убытками, которые рано или поздно 
придется компенсировать».

Даже сама по себе выдача разреше-
ния Baltic Pipe уже может быть пово-
дом для иска, считает управляющий 
партнер компании УК «Право и биз-
нес» Александр Пахомов: «Датский ре-
гулятор должен будет обосновать, по-
чему он принял такое решение в от-
ношении одного проекта, а в случае 
другого — нет».

Юрий Барсуков

«Северный поток-2» ждет октябрьской резолюции
Через три месяца Дания может разрешить прокладку газопровода

На рынке офисной недвижимости готовится еще 
одна крупная сделка по аренде площадей. Новую 
штабквартиру для себя ищет Почтабанк, который 
сейчас занимает офис на Преображенской площа
ди. Среди возможных вариантов — принадлежа
щий О1 Properties бизнесцентр «Кругозор» на юго
западе Москвы. В этом округе долгое время ставки 
аренды были завышены изза присутствия «Газ
прома», но после переезда госкомпании в Санкт
Петербург снизились до рыночных.

Почта-банк намерен переехать из офиса на Преображен-
ской площади, сообщили три источника „Ъ“ на рынке не-
движимости. Среди вариантов банк рассматривал бизнес-
центр «Кругозор» на улице Обручева на юго-западе Москвы, 
знают два собеседника „Ъ“. По их словам, банк договарива-
ется об аренде 9 тыс. кв. м. По словам еще одного собеседни-
ка „Ъ“, банк рассматривает альтернативный вариант разме-
щения около 600 своих сотрудников в коворкинге «Ключ». 
В Почта-банке на запрос „Ъ“ не ответили. В О1 Properties (ра-
нее принадлежал Борису Минцу), владеющем «Кругозо-
ром», отказались от комментариев. 

Если сделка состоится, то она может войти в список 
крупнейших по итогам 2019 года. По данным Colliers 
International, в первой половине текущего года на офис-
ном рынке было всего три крупные сделки по аренде: груп-
па «Тинькофф» договорилась об аренде 68 тыс. кв. м в биз-
нес-центре «Аквамарин» на севере Москвы, девелоперская 
группа ПИК сняла 11 тыс. кв. м в офисном центре «Рассвет» 
в Столярном проезде, а Росбанк займет 15,4 тыс. кв. м в баш-
не «Око» в деловом центре «Москва-Сити». 

В Москве сейчас оживление на офисном рынке. По дан-
ным Cushman & Wakefield, по итогам первого полугодия 
2019 года незанятыми остаются 2 млн кв. м офисов из 17 млн 
кв. м. Доля же свободных площадей в ключевых деловых 

районах города сейчас рекордно низкая — 7,4%, сообщал ра-
нее JLL. Руководитель отдела исследований JLL Олеся Дзюба 
добавляет, что банки и финансовые компании лидируют в 
спросе на столичные офисы: в первом полугодии 2019 года 
на них пришлось 34% от общего объема арендных сделок. 
Банки активно снимают большие офисные площади, в том 
числе из-за роста IT-департаментов, а также объединения не-
скольких офисов, поясняет консультант.

Юго-запад также был одним из районов деловой актив-
ности: «Газпром» занимал бизнес-центр на улице Наметки-
на, но затем компания перевезла большинство сотрудников 
в «Лахта центр» в Санкт-Петербурге. Переезд в значительной 
степени увеличил вакансию площадей в районе, что спо-
собствовало значительному снижению ставок в располага-
ющихся там зданиях, которые к тому же долгие годы арендо-
вались структурами газовой монополии по достаточно высо-
ким ставкам, отмечает директор департамента офисной не-
движимости Knight Frank Константин Лосюков. По этой при-
чине собственники бизнес-центров в округе вынуждены бы-
ли снизить арендные ставки до рыночных, и вакансия по-
степенно заполнилась. Сейчас она на юго-западе находит-
ся в рыночных значениях 10–11%, сообщили в Knight Frank. 

В самом «Кругозоре» с начала этого года уже было арен-
довано 69 тыс. кв. м — это немногим меньше, чем в 2017–
2018 годах, когда в бизнес-центре было занято 76 тыс. и 
89 тыс. кв. м соответственно, говорит Олеся Дзюба. Она объ-
ясняет выбор Почта-банка в пользу этой локации наличием 
качественных площадей: на конец 2018 года здесь было ва-
кантно 16,7% — это максимальный показатель среди всех 
зон офисного рынка столицы. С учетом деловой активно-
сти, наблюдаемой в начале года, доля незанятых офисов на 
юго-западе за Третьим транспортным кольцом снизилась 
до 14,8%, оценивают в JLL.

Елизавета Макарова

Почта-банк расширяется в «Кругозор»
Он подыскивает себе новую штаб-квартиру

С одной стороны,  
это очень хорошо,  
чтобы у граждан  

было право переходить,—  
это свобода выбора  

между НПФ, но когда этим 
правом злоупотребляют... 

этому должен быть 
поставлен заслон
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на Международном  
финансовом конгрессе 4 июля

Ц И Т А Т А
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет гендиректор Ассо-
циации независимых нефтегазодо-
бывающих организаций «Ассо-
Нефть» Елена Корзун:
— Глубокоуважаемый Николай Ми-
хайлович! От участников ассоциации 
и от себя лично позвольте выразить 
Вам почтение и поздравить с днем ро-
ждения! Ваш высокий профессиона-
лизм, умение добиваться поставлен-

ной цели, истинная любовь к родной 
земле, умение ценить свою команду, 
лидерские качества, нестандартность 
мышления — все эти яркие, вызыва-
ющие восхищение качества вашей 
личности позволили вывести Иркут-
скую нефтяную компанию в лидеры 
среди независимых нефтегазодобы-
вающих организаций России. Гор-
димся, что работаем с Вами вместе! 

Желаем Вам реализации намечен-
ных планов в развитии Вашей компа-
нии, в осуществлении грандиозного 
газового проекта, крепкого здоровья, 
счастливых закатов и рассветов на 
байкальской рыбалке, огромной 
любви, процветания вашей семье и 
всему коллективу ООО ИНК.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
председателю совета директоров Иркутской нефтяной компании  
Николаю Буйнову

«Ростелеком», уже занимающий-
ся системами «умного дома» 
и «умного города», в дополнение 
к ним разрабатывает сервис 
управления подъездом и при- 
домовой территорией. На этом 
рынке уже есть решения «ЭР- 
Телекома», похожий продукт те-
стирует и МТС. Решение может 
быть востребованным в новых 
домах, считают эксперты.

«Ростелеком» разрабатывает эко-
систему сервисов двойного назна-
чения для домохозяйств и управля-
ющих компаний (УК), рассказали 
„Ъ“ в операторе. Продукт называет-
ся «Ростелеком Ключ», в него войдут 
сервисы придомового видеонаблю-
дения и «умный домофон», которые 
будут управляться через мобильное 
приложение. В перспективе поми-
мо видеокамер в домофонах могут 
использоваться технологии распоз-
навания лиц и голосовое управле-
ние, говорят в «Ростелекоме». Также 
планируется внедрить возмож-
ность генерировать одноразовый 
ключ для входа в подъезд, напри-
мер для курьеров. «Ростелеком» так-
же рассчитывает дополнить про-
дукт возможностью дистанционно-
го сбора показаний счетчиков, ум-
ным шлагбаумом, цифровым клю-
чом и другими услугами. Оператор 
планирует представлять сервис УК 
и жильцам напрямую. Стоимость 
подписки в компании не называют, 
но говорят, что проект уже запущен 
в опытно-коммерческую эксплуата-
цию на Урале.

В рамках проекта в апреле «Росте-
леком» провел тендер на разработку 
мобильных приложений «Экосисте-
ма домохозяйств» для iOS и Android 
на сумму 83 млн руб., следует из дан-
ных на портале госзакупок. Единст-
венную заявку подала компания 
Redmadrobot. Она выступает техно-
логическим партнером проекта и 
участвует в его пилотировании, 
уточнил представитель компании.

Конкуренты «Ростелекома» также 
заинтересованы в этом рынке. Так, в 
мае президент «ЭР-Телекома» Андрей 
Кузяев в интервью „Ъ“ заявлял, что 
компания в городах присутствия «хо-
тела бы добиться проникновения в 
30–50% на домофонном рынке и 
стать лидером этого направления в 
ближайшие четыре-пять лет». В «ЭР-
Телекоме» сообщили, что в мае 2018 
года запустили «умный домофон» с 
технологией распознавания лиц, ви-
деонаблюдения, Wi-Fi, возможно-
стью принимать звонки на мобиль-
ные устройства и открывать дверь 
без ключа. Решением пользуются жи-
тели 250 тыс. квартир в 33 городах.

МТС проводит пилотный проект 
по внедрению «умных домофонов» в 
регионах и совместно с МГТС в Мо-
скве, отметили в компании. «МТС До-
мофон» позволяет управлять досту-
пом в жилых домах и на придомовой 
территории, получать видеозвонки 
на мобильное устройство и сохра-
нять информацию в «облаке».

У «МегаФона» есть сервис «Видео-
аналитика», который фиксирует на-
рушение границ охраняемого пери-

метра, регистрирует опасные ситуа-
ции и идентифицирует объекты с 
применением технологии автома-
тического распознавания лиц и но-
меров автомобилей. Также оператор 
запустил решение «Цифровая УК», 
который позволяет жильцам опла-
чивать квартплату, обращаться в жи-
лищную компанию и передавать по-
казания счетчиков.

В «Вымпелкоме» говорят, что за-
пускали пилотные продукты, свя-
занные с «умным домом», несколько 
лет назад, но тогда они не пользова-
лись спросом, а сейчас у компании 
есть специальные тарифы для ум-
ных устройств.

«Ростелеком» выстраивает систе-
му в концепции трехступенчатой ие-
рархии, которая включает управле-
ние квартирой, придомовой террито-
рией и системами «умного города», 
отмечает гендиректор Национально-
го исследовательского института тех-
нологий и связи Александр Минов. 
По его мнению, решение может стать 
востребованным в новых домах, по-
скольку обеспечит добавленную сто-
имость при продаже жилья.

Сейчас на рынке уже много ана-
логов, которые предлагают телеком-
муникационные компании, разра-
ботчики и интеграторы, говорит ди-
ректор развития продукта ФСК Па-
вел Брызгалов. По его словам, зача-
стую подобные сервисы разрабаты-
ваются индивидуально под требова-
ния застройщика, который передает 
их на баланс ТСЖ.

Юлия Тишина

Смотрящий по подъезду
«Ростелеком» выйдет на рынок «умных домофонов»

На российском рынке госзаказа 
лекарств может появиться но-
вый игрок. Заняться этим бизне-
сом планирует одна из крупней-
ших аптечных сетей в России 
«36,6», в числе акционеров кото-
рой Московский кредитный 
банк (МКБ) Романа Авдеева. «36,6» 
надеется, что новое направление 
будет приносить сети четверть 
всей выручки. Компании могут 
помочь связи с крупнейшим опе-
ратором госзаказа «Фармстандар-
том» Виктора Харитонина. 

О том, что «36,6» намерена выйти 
на рынок госзакупок лекарственных 
средств, „Ъ“ рассказали в самой аптеч-
ной сети. Развитием нового сегмента 
займется бывший топ-менеджер ди-
стрибуторов «Ланцет» и «Ирвин 2» Ан-
дрей Телятников, который был назна-
чен директором по госпитальному на-
правлению ПАО «Аптечная сеть 36,6». 

По словам представителя сети, за-
ниматься поставками в рамках госза-
каза «36,6» планирует на базе входя-
щего в компанию коммерческого ди-
стрибутора «Джи ди пи». В частности, 
сеть намерена участвовать в госпро-
грамме «Региональная льгота», в рам-
ках которой субъекты РФ закупают ле-
карства для населения. По данным 
DSM Group, в 2018 году в рамках этой 
программы было заключено контрак-
тов на 89 млрд руб. Также в «36,6» не 
исключают выход и на федеральные 
закупки. В целом в сети рассчитыва-
ют, что на госзаказ будет приходиться 
четверть ее консолидированного обо-
рота. По итогам 2018 года «36,6» полу-
чила 44,7 млрд руб. выручки. 

По итогам первого квартала 2019 
года «36,6» занимает четвертое место 
в рейтинге аптечных сетей DSM 

Group с долей рынка 3,9%. На конец 
периода компания управляла 1,4 тыс. 
точек. На начало июня 2019 года круп-
нейшими акционерами «36,6» были 
инвестиционный Altus Capital и ком-
пания основного владельца ГК «Реги-
он» Сергея Сударикова Long-Term 
Investments с долями 29,97% и 19,05% 
соответственно. Еще 5,21% владел 
американский аптечный гигант 
Walgreens Boots Alliance. В конце ию-
ня МКБ (входит в концерн «Россиум» 
Романа Авдеева) заявил о получении 
19,65% «36,6» в рамках реструктуриза-
ции задолженности компании, пре-
вышавшей 40 млрд руб. 

В аптечных сетях «Ригла» и ГК «Эр-
кафарм» («Доктор Столетов», «Озерки») 
не стали комментировать планы по 
работе с госзаказом. «Ригла» входит в 
ГК «Протек» Вадима Якунина, у кото-
рой уже есть собственный дистрибу-
тор ЦВ «Протек», который специали-
зируется на поставках лекарств в ап-
теки. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
в 2018 году ЦВ «Протек» получил 

203,3 млрд руб. выручки, а объем го-
сконтрактов компании был 5,3 млрд 
руб. Головная структура «Эркафарма» 
ЗАО «Эркафарм» в 2018 году заключи-
ло госконтрактов на 176,5 млн руб. 

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков отмечает, что рынок 
госзаказа уже давно поделен между 
существующими компаниями, а по-
следние десять лет новых крупных 
игроков не появлялось. Крупнейши-
ми операторами госзаказа выступают 
«Фармстандарт» Виктора Харитонина 
и «Р-фарм» Алексея Репика. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», в 2018 году 
эти компании заключили контрактов 
на 40,2 млрд руб. и 33,5 млрд руб. соот-
ветственно. По мнению господина 
Глушкова, чтобы получить долю на 
рынке госзаказа, новый дистрибутор 
должен обладать существенным кон-
курентным преимуществом, которо-
го у «36,6» на первый взгляд нет. Но он 
не исключает, что, заходя в этот сег-
мент, компания уже имеет договорен-
ности с кем-то из игроков. 

У «36,6» действительно могут быть 
связи со структурами господина Ха-
ритонина. По данным «СПАРК-Интер-
факс», гендиректор «36,6» Владимир 
Нестеренко владеет 19% в ООО «Гемос-
ФСТ», 51% которого принадлежит 
«Фармстандарту». Основным видом 
деятельности «Гемос-ФСТ» указана оп-
товая торговля фармацевтической 
продукцией. Господин Нестеренко ут-
верждает, что этот проект было реше-
но не развивать. В «Фармстандарте» на 
запрос „Ъ“ не ответили. По прогнозам 
Андрея Телятникова, в течение трех 
лет «36,6» войдет в десятку крупней-
ших дистрибуторов лекарств, работа-
ющих в бюджетном сегменте. 

Мария Котова

«36,6» подлечит государство
Компания хочет выйти на рынок госзаказа

Задачи взорвать весь рынок 
не стоит

— Владимир Нестеренко,
гендиректор аптечной сети «36,6»,  
в интервью изданию Vademecum,  

апрель 2019 года

Ц И Т А Т А

В последнем случае, по словам го-
спожи Домостроевой, спад связан с 
прошедшими в стране наводнения-
ми и, скорее всего, будет носить 
кратковременный характер.

В Tez Tour указывают, что общее 
число бронирований в первой поло-
вине июля превысило аналогичный 
показатель прошлого года на 13%. 
Наибольший рост спроса показали 
китайский Хайнань — 16%, Турция 
— 14%, ОАЭ — 11%, Болгария — 9%, 
Греция — 8%, Испания — 7%, Кипр — 
5% и Италия — 5%. В компании ука-
зывают, что активизация спроса в 

июле может быть «связана с желани-
ем путешественников насладиться 
настоящим летом на морском побе-
режье на фоне прохладной погоды в 
европейской части России».

Увеличение спроса отмечается и 
на внутреннем рынке. По данным 
Level.travel, продажи туров на рос-
сийские курорты за первые две неде-
ли июля выросли на 113% по сравне-
нию с теми же датами прошлого года. 
Но внутренний рынок по-прежнему 
формирует несущественную часть 
спроса. На туры внутри страны, по 
расчетам Level.travel, сейчас прихо-
дится 9% бронирований — это на 
2 п. п выше аналогичного показателя 

2018 года. На первом месте традици-
онно находится Турция — этим летом 
направление формирует 54% продаж 
против 47% годом ранее. На долю 
остальных стран приходится менее 
чем по 10% продаж. Стоимость пое-
здок также выросла. По данным Level.
travel, средний чек при бронирова-
нии туров в Турцию сейчас составля-
ет 91,9 тыс. руб., что на 17% больше, 
чем годом ранее. Греция обходится в 
среднем в 69,2 тыс. руб. (рост на 20%), 
Кипр — в 97,1 тыс. руб. (35%). Чек на 
покупку тура на российские курорты 
составляет 42 тыс. руб.— это на 2% 
меньше, чем годом ранее.

Александра Мерцалова

Туроператорам сделали одождение
с1«Яндекс» предложит рекламо- 

дателям новый формат — воз-
можность дополнить текстовую 
строку о компании или продук-
те интерактивным ответом, на-
поминающим элементы поис-
ковой выдачи. Ранее конкурен-
ты жаловались, что «Яндекс»  
использует этот инструмент  
для продвижения собственных 
продуктов. В перспективе но-
вый формат может позволить 
покупать товар или получать 
услугу прямо со страниц пои-
ска, полагают эксперты.

«Яндекс» планирует запустить но-
вый рекламный инструмент с рабо-
чим названием «суперответ», расска-
зал „Ъ“ источник, знакомый с проек-
том. По его словам, он предполагает, 
что в поисковой выдаче у рекламода-
теля будет развернутый ответ с клика-
бельными элементами. В пресс-служ-
бе «Яндекса» подтвердили, что компа-
ния тестирует такой проект и оцени-
вает его влияние на пользователь-
ский опыт. «Не менее важно учесть 
ожидания наших партнеров-рекламо-
дателей, предоставив им равные воз-
можности использования такого ин-
струмента»,— отметили в «Яндексе».

Визуально новый формат напоми-
нает элементы поисковой выдачи 
«Яндекса», которые компания запу-

стила еще в 2000 году и называет «кол-
дунщиками». Их принцип в том, что 
параллельно с поиском по интернету 
«Яндекс» ищет ответы на собственных 
сервисах и выводит в виде разверну-
того блока перед остальными резуль-
татами. Этот формат вызывает претен-
зии конкурентов. В начале июля 2019 
года онлайн-сервисы Avito, ЦИАН, 
Profi.ru, 2ГИС и ivi заявили, что «Ян-
декс» с помощью «колдунщиков» огра-
ничивает доступ к сервисам компа-
ний, отдавая преимущество собствен-
ным сайтам. О похожих претензиях к 
«Яндексу» в июле заявляли билетные 
сервисы, среди которых Кассир.ру, 
Ticketland и др.

• Реклама — основной заработок 
«Яндекса», его выручка от этого  
направления за первый квартал  
составляет 73% от общей. Без учета 
«Яндекс.Маркета» она выросла 
на 25%, до 27 млрд руб.
В 2014 году «Яндекс» уже запускал 

сервис интерактивных ответов «Ян-
декс.Острова», напоминает ведущий 
аналитик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Карен 
Казарян. Проблема была в невозмож-
ности проконтролировать использо-
вание сервиса рекламодателями, для 
этого потребуются значительные ре-
сурсы для модерации, считает он. Но-
вый рекламный инструмент может 

стать для «Яндекса» решением пробле-
мы с недовольством интернет-компа-
ний, не исключает господин Казарян.

Гендиректор Ticketland Виталий 
Виноградов так не считает. «У нас нет 
претензий к коммерческим инстру-
ментам „Яндекса“, проблема не в 
них, а в неконкурентной органиче-
ской выдаче»,— настаивает он. По его 
словам, Ticketland устроило бы, если 
бы в так называемой обогащенной 
выдаче, которую «Яндекс» предлагает 
рекламодателям, была возможность 
убрать виджет, который ведет на «Ян-
декс.Афишу».

Спрос на такой формат есть, уверен 
директор по маркетингу digital-агент-
ства «Риалвеб» Максим Самойленко. В 
таком модуле нужно размещать не 
просто рекламное сообщение, а функ-
циональный и полезный пользовате-
лю ответ, подчеркивает он. Речь может 
идти о прототипе решения, которое в 
перспективе позволит покупать товар 
или получать услугу прямо со страниц 
поисковой машины, полагает дирек-
тор по технологиям Media Direction 
Digital Александр Папков. Это логич-
ный шаг, так как за аудиторию с поис-
ковыми машинами конкурируют со-
циальные сети, мессенджеры и голо-
совые помощники, рассуждает он.

Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» выдаст  
рекламодателям ответы
Компания запустит новый формат продвижения
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тенденции / автоперевозки
Автобус проследует без оцифровки
Как рынок междугородних перевозок сопротивляется переходу в онлайн

Игорь Сивец,
заместитель директора  
по развитию бизнеса «Туту.ру»

Не секрет, что в нашей стране авто-
бусные перевозки совсем не ассоци-
ируются с транспортом мечты, а 
многие вообще не признают автобус 
как вид транспорта. Однако уже се-
годня стала реальностью для некото-
рых перевозчиков такая картина: пе-
ред отправкой автобуса водитель, 
одетый в белую рубашку и опрятный 
костюм, подходит лично к каждому 
пассажиру и интересуется, есть ли 
какие-либо вопросы и может ли он 
ему чем-нибудь помочь, потом жела-
ет приятного пути и только после 
этого садится за руль. Постепенно 
нормой для дальних переездов ста-
новятся высокоскоростной интер-
нет, туалет, персональная мультиме-
дийная система с новыми фильма-
ми. Конечно, такие автобусы доро-
гие, и не каждый перевозчик себе 
может их позволить. Но есть пози-
тивные примеры, когда даже в про-
стых автобусах пассажиров угощают 
чаем и печеньем.

В то же время, если покупка биле-
тов на поезд или самолет уже давно 
ассоциируется у большинства ис-
ключительно с интернет-сервисами, 
то онлайн-покупка билетов на авто-
бус в новинку для более чем 90% пас-
сажиров. Препятствуют развитию 
онлайн-сегмента не только традици-
онное недоверие к автобусу как тран-
спорту, но и регуляторные факторы. 

У нас до сих пор законодательно не 
закреплен электронный билет и тре-
бования к нему. Сейчас каждый субъ-
ект транспортной инфраструктуры 
на свое усмотрение решает, можно 
ли пройти пассажиру на посадку по 
электронному билету или требуется 
распечатка. Многие автовокзалы в 
принципе отказываются сотрудни-
чать с интернет-игроками и не при-
нимают их билеты к посадке. К сча-
стью, Минтранс активно движется к 
урегулированию этого вопроса.

Бороться есть за что: российский 
рынок междугородних и межрегио-
нальных автобусных перевозок — 
это около 1,5 тыс. автовокзалов и ав-
тостанций, несколько тысяч пере-
возчиков, множество агрегаторов — 
как небольших, так и федеральных, 
десятки тысяч маршрутов и различ-
ные системы автоматизации. Пере-
возчики борются за лучшее время от-
правления или за карты на опреде-
ленные маршруты, однако их конку-
ренция ограничена региональным 
разделением. Конкуренция среди 
автовокзалов — явление редкое: 
только немногие крупные города 
имеют более одного автовокзала, и 
те рассеяны по городу. А вот у интер-
нет-игроков, то есть агрегаторов, ре-
гионального распределения нет, 
они хотят продавать все билеты по 
всем направлениям. Казалось бы, 
это и есть поле для конкуренции.

Конкуренция среди агрегаторов 
действительно есть, но на таких зре-
лых рынках, как авиа- и железнодо-
рожные билеты, где онлайн-прода-
жи уже давно превышают 50%. В ав-
тобусах намного ниже не только эта 
доля, но и средний чек на билет: по 
междугородним и межрегиональ-
ным перевозкам он не превышает 
700–1000 руб.

Цифровизация рынка нуждается 
в больших инвестициях. Историче-
ская разрозненность всех игроков 
играет специфическую роль. Не се-
крет, что все крупные агрегаторы, ко-
торые вкладываются в развитие рын-
ка, работают сейчас далеко не в плюс 
и прибыль видят лишь в дальних 
перспективах. Требуются большие 
вложения для входа на этот рынок и 
постоянные затраты на поддержание 
работы. И как раз тут все крупные аг-
регаторы играют на одной стороне, 
прекрасно понимая, что сейчас надо 
действовать сообща и поднять долю 
онлайн-рынка с имеющихся 3–7% до 
50%. Можно наблюдать редкое явле-
ние, когда крупные игроки — каза-
лось бы, конкуренты — объединены 
общей идеей развития рынка и под-
держивают действия друг друга, что 
нечасто увидишь в жестких реалиях 
современного бизнеса.

Все крупные агрегато-
ры, которые вкладыва-
ются в развитие рынка, 
работают  сейчас дале-
ко не в плюс и прибыль 
 видят лишь в дальних 
перспективах

Россияне давно привыкли 
 делать покупки в интернете. 
Это распространяется и на 
авиационные и железнодо-
рожные билеты, доля онлайн-
продаж которых, по оценкам 
участников рынка, уже пре-
вышает 50%. Но тренд про-
шел мимо автотранспорта: 
 доля онлайн-продаж билетов 
на междугородние автобусы 
в среднем по стране не превы-
шает 7%. Активно цифровизи-
роваться рынок начал недав-
но. Но билетные агрегаторы 
уже столкнулись с гегемонией 
вокзалов, которые не хотят 
уступать перевозчиков, в то 
время как сами транспорт-
ные компании борются с дру-
гим цифровым сервисом — 
карпулингом.

Билет в прошлое
Вся транспортная система страны, 
включая инфраструктуру и автобу-
сы, в советский период принадле-
жала государству. Пассажирские 
автотранспортные предприятия 
(ПАТП) были операторами однов-
ременно и услуг автовокзала, и са-
мих перевозок. Министерство ав-
томобильного транспорта выпу-
скало пособия и расписания всех 
рейсов по стране для ПАТП, вспо-
минает президент ассоциации ЕТС 
«Автобусные линии страны» Борис 
Лоран: «Все было прописано четко 
до последней запятой, не надо бы-
ло фантазировать».

Приватизация разделила ин-
фраструктуру и перевозчиков, хотя 
во многих регионах предприятия 
все еще владеют и тем и другим. По 
разным оценкам компаний, всего 
в стране от 800 до 1,5 тыс. автовок-
залов и автостанций. Около поло-
вины из них по-прежнему принад-
лежит государству, говорят участ-
ники рынка.

Есть ряд причин, по которым 
объекты транспортной инфра-
структуры остаются у государства. 
Для ряда госпредприятий, владе-
ющих автовокзалами, выгодно 
быть «планово убыточными» и по-
лучать дотации, отмечает основа-
тель сервиса «Атлас» Михаил 
Томшинский. «Барьером (на пути 
приватизации.— „Ъ“) является то, 
что региональная или муници-
пальная власть не уверена, что 
частный собственник обеспечит 
выполнение социальных обяза-
тельств таких объектов и не сме-
нит основной профиль их дея-
тельности по коммерческим соо-
бражениям или не спровоцирует 
передел рынка междугородних 
перевозок в маршрутной сети сво-
его объекта»,— объясняет госпо-
дин Лоран.

Среди барьеров для строитель-
ства бизнесом новых объектов — 
вопросы безопасности. «Отрасль 
избыточно зарегламентирована, 
что пугает любого нормального 
инвестора. Плюс — тренд оттока 
пассажиров в пользу BlaBlaCar. В 
комплексе получается крайне рис-
ковая инвестиция»,— поясняет го-
сподин Томшинский. С ним согла-
сен заместитель исполнительного 
директора «Туту.ру» Сергей Нико-
лаев: «Рынок крайне сложный и 
инвестиционно непривлекатель-
ный, затрат много, а серые пере-
возчики бурно развиваются в об-
ход автовокзалов». Автовокзал в 
виде отдельно стоящего объекта 
уже не будет рентабелен на дохо-
дах от перевозок и обслуживания 
пассажиров — он должен стать ча-
стью торгового или бизнес-ком-
плекса, где основная доходность 
будет от использования торговых 
площадей и инфраструктуры, до-
бавляет Борис Лоран.

Автобусы до онлайна
Автовокзалы и автостанции долго 
выступали коллективным монопо-
листом, продавая билеты в офлай-
не. С перевозчиков они брали ко-
миссию за услуги по продаже биле-
тов и доступ к инфраструктуре. Са-
ма по себе цифровизация при этом 
началась более 20 лет назад. Тогда 
на вокзалах стали внедрять автома-
тизированные системы управле-
ния, оцифровывая инвентарь. «Это 
стало фундаментом для второй вол-
ны диджитализации, когда инвен-
тарь потащили в интернет. Насту-
пил век агрегаторов»,— отмечает 
Михаил Томшинский.

Одним из первых на рынке был 
Busfor, привлекший с 2014 года 
$32,5 млн инвестиций. Сейчас авто-
бусные билеты есть у многих серви-
сов. Некоторые добавляли эту функ-
циональность к уже существующим 
услугам, например, «Туту.ру», «Ян-
декс» и OneTwoTrip, другие — запу-
скали с нуля, как Unitiki (привлек 
$1,7 млн в декабре) или «Атлас», запу-
щенный ушедшим из «Яндекс.Авто-
бусов» Михаилом Томшинским.

Схемы работы агрегаторов могут 
быть разными, но вокзалы остаются 
обязательным посредником, без до-
говоренности с ними ничего не по-
лучится. «Пассажиров не пустят с би-
летами агрегатора, который не дого-
ворился с автовокзалом, и им при-
дется приобретать билеты в мест-
ных кассах. В случае прямого дого-
вора агрегатора с перевозчиком уже 
сам перевозчик должен иметь такую 
договоренность с автовокзалом»,— 
поясняет Борис Лоран.

Противостояние с автовокзала-
ми остается для агрегаторов глав-
ной проблемой. С юридической точ-
ки зрения неясно, как вокзалы мо-
гут мешать агрегаторам, но важно 
понимать, что именно они остаются 
владельцами информационной сис-
темы, через которую происходит по-
садка и отправка рейса, поясняет го-
сподин Томшинский. «Автовокза-
лам не выгодно упускать финансо-
вые потоки перевозчиков. По этой 
же причине до сих пор редкий авто-
вокзал пускает на перрон с элек-

тронным билетом. И это не потому, 
что нельзя, а потому, что такие барь-
еры девальвируют ценность агрега-
тора и удобство покупки билета он-
лайн»,— категоричен он.

У регулярных перевозчиков, со-
трудничающих с автовокзалами, в 
свою очередь накопились претен-
зии к агрегаторам. Они считают, что 
с помощью онлайн-сервисов пасса-
жиров могут набирать нелегальные 
или серые перевозчики, осуществ-
ляющие регулярные перевозки под 
видом заказных. Одна из организа-
ций, которая пытается бороться с 
этим рынком,— Объединение авто-
пассажирских перевозчиков (ОАП), 
которое направляет требования о 
проверке перевозчиков, работаю-
щих с агрегаторами, в профильные 
ведомства и прокуратуру. Об адми-
нистративных штрафах, которые 
следуют за такими проверками, не-
однократно писал „Ъ“. «Из-за неза-
конной деятельности серых пере-
возчиков в бюджеты регионов не 
поступают налоги. Только Москов-
ская область теряет по этой причине 
ежегодно около 1 млрд руб.»,— уве-
рена глава ОАП Татьяна Ракулова.

В начале 2019 года стало извест-
но, что на российский рынок решил 
выйти крупный международный 
сервис — немецкая автобусная сеть 
FlixBus. Компания, запустившаяся в 
2011 году, по данным Bloomberg, 
планирует выйти на IPO по оценке 
более €1 млрд. Но российский ры-
нок встретил гиганта холодно. Спу-
стя полгода FlixBus так и не объявил 
о запуске официально и сменил ген-
директора в России.

Модель FlixBus ориентирована 
на рынки, где много свободных де-
шевых и качественных автобусов, 
рассуждает Сергей Николаев: «В Рос-
сии ситуация противоположная: 
стоящие без дела качественные ав-
тобусы найти очень сложно, их, нао-
борот, не хватает. Да и работы у пере-
возчиков всегда много». Для запуска 
в России немецкой компании надо 
было проделать «сразу два смертель-
ных номера», уточняет господин 
Томшинский: убедить перевозчи-
ков, которые отдают 20% выручки 

вокзалам, оставлять еще 30% FlixBus, 
а также договориться об интегра-
ции с самими вокзалами. «Для пере-
возчиков FlixBus пока не сделал ни 
одного вменяемого предложения, 
чтобы действующий маршрут захо-
тел перекраситься в зеленый цвет и 
платить 30% от выручки»,— полага-
ет Татьяна Ракулова.

Рынок регулярных автобусных 
перевозчиков тем временем стагни-
рует. По итогам 2018 года, по оценке 
сооснователя и CEO Busfor Ильи 
Екушевского, он мог составить 125–
150 млрд руб. с учетом серых пере-
возчиков. Стагнирует и пассажиро-
поток, продолжает он, связывая это 
в том числе с ростом популярности 
сервиса для совместных поездок 
(карпулинга) BlaBlaCar, который 
также попал под пристальное вни-
мание перевозчиков.

С попутчиками не по пути
Французский BlaBlaCar запустился 
в России в 2014 году и начал стре-
мительно набирать аудиторию. 
Принято считать, что сейчас на 
BlaBlaCar приходится 10% междуго-
родних перевозок, но есть мнение, 
что доля достигла 20–30%, говорит 
Михаил Томшинский. «Последние 
много лет BlaBlaCar рос очень ин-
тенсивно — вдвое год к году. По-
следний год-два темпы снизились, 
сейчас это 30–40%, что все еще 
очень бодро»,— констатирует он. 
Глава BlaBlaCar в России Ирина Рей-
дер говорит, что сейчас у сервиса 
20 млн российских пользователей, 
ежедневно поездки осуществляют 
100 тыс. россиян. По оценке ЕТС 
«Автобусные линии страны», в 
2017 году сервисы карпулинга 
(учитывались BlaBlaCar и «Попут-
чик.ру») перевезли около 18 млн 
пассажиров при обороте в 9,6 млрд 
руб., а уже по итогам 2018 года объ-
емы должны были составить 
31 млн пассажиров и 16,3 млрд руб.

Проблемы с регулярными пере-
возчиками начались у BlaBlaCar в 
2017 году. «Никому не известная на 
тот момент организация пожалова-
лась в Тимашевский суд Красно-
дарского края на деятельность на-

шей компании. Суд мы выигра-
ли»,— напоминает Ирина Рейдер. 
Речь о Региональном автотранс-
портном союзе, посчитавшем, что 
из-за BlaBlaCar снизились объемы 
регулярных перевозок, и утвер-
ждавшем, что с помощью сервиса 
водители осуществляют коммерче-
ские перевозки без разрешения. 
Осенью 2017 года речь зашла о бло-
кировке BlaBlaCar в России, но 
Краснодарский краевой суд в итоге 
отменил это решение.

Карпулинг не конкурирует с ав-
тобусными перевозками, а допол-
няет их, потому что по многим на-
правлениям автобусов просто нет 
и людям приходится ездить с пере-
садками, настаивает Ирина Рей-
дер. По ее словам, сервис борется с 
теми, кто осуществляет коммерче-
ские перевозки под видом карпу-
линга, в частности, используя алго-
ритм, который позволяет выявлять 
подозрительную активность.

При этом в январе 2019 года ком-
пания запустила в России BlaBlaCar 
Pro, начав подключать к платформе 
регулярных автобусных перевозчи-
ков. Сейчас, по словам госпожи Рей-
дер, подключено 400 автобусных 
компаний и более десяти автовокза-
лов, но пока сервис не монетизиру-
ется. Собеседник „Ъ“ на рынке счи-
тает такой шаг компании «реверан-
сом» институциональным участни-
кам рынка.

Как писал „Ъ“ 1 июля, Минтранс 
разработал законопроект о регули-
ровании карпулинга. Юристы и 
участники рынка называли доку-
мент мягким и не слишком конкрет-
ным. По мнению Михаила Томшин-
ского, его принятие грозит смертью 
автобусной индустрии в течение не-
скольких лет: «Но такая ситуация, с 
другой стороны, может стать тригге-
ром для того, чтобы переписать-та-
ки транспортное законодательство 
для автобусных перевозок». В 
BlaBlaCar поддерживают идею регу-
лировать рынок. Это позволит уста-
новить прозрачные правила игры, 
но главное — не допустить излиш-
ней зарегулированности, предупре-
ждает госпожа Рейдер.

Либерализация законодательст-
ва в сфере автобусных перевозок 
неизбежна,  считает Михаил 
Томшинский: «Вопрос только в 
том, когда и по какому сценарию 
это будет происходить: по эволю-
ционному и с минимальными по-
трясениями или по жесткому, рево-
люционному, от безысходности и 
эволюционного тупика».

С этим согласны не все. «Либера-
лизация создаст больше конкурен-
ции и однозначно будет финансово 
выгодна пассажирам. Но, с другой 
стороны, если рынку дать свободу, 
то значительная часть его уйдет в 
серую зону, что может привести к 
отсутствию каких-либо правил и 
угрозе безопасности для пассажи-
ров»,— сдержан Илья Екушевский. 
Хотя в некоторых странах либера-
лизация сработала, Россия — дру-
гой рынок, уверен он. Перевозки 
— бизнес повышенных рисков и 
социальной ответственности, под-
черкивает Борис Лоран, его либе-
рализация невозможна.

Пока же контроль ужесточается. 
17 июля Владимир Путин поручил 
правительству до 1 декабря 2020 го-
да обеспечить создание единой фе-
деральной системы мониторинга и 
контроля междугородних автобус-
ных перевозок, чтобы снизить до-
лю нелегальных перевозчиков. 
Минтранс планирует в качестве 
эксперимента до 15 октября начать 
использовать для такого контроля 
систему «Платон», но в этом случае 
речь идет о добровольном участии 
перевозчиков.

Дмитрий Шестоперов
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СРЕДНИЙ ЧЕК ПОЕЗДКИ
400–450   РУБ.

ДОЛЯ ОНЛАЙН-ПРОДАЖ БИЛЕТОВ
В СРЕДНЕМ ПО СТРАНЕ

6–7%

ДОЛЯ ОНЛАЙН-ПРОДАЖ БИЛЕТОВ
В КРУПНЫХ ГОРОДАХ

до 20%

РЫНОК МЕЖДУГОРОДНЫХ АВТОБУСНЫХ ПЕРЕВОЗОК    ИСТОЧНИК: BUSFOR.  

СХЕМА ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ УЧАСТНИКОВ 
РЫНКА АВТОБУСНЫХ ПЕРЕВОЗОК
ИСТОЧНИК: КОНЦЕПЦИЯ РЖД.

ДИНАМИКА РЫНКА КАРПУЛИНГА В РОССИИ
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТ РАЭК И ТИАР-ЦЕНТРА.

ТРАНСПОРТНЫЕ ОПЕРАТОРЫ
Более 1400 игроков в межрегиональном сегменте
Более 2000 игроков в  пригородном сегменте

Комиссия

10–15%
(комиссия)

10–25%
(комиссия)

5–10%
стоимости 
билета

Покупка
билета

20–30% СТОИМОСТИ

ВО СТОЛЬКО ОЦЕНИВАЕТСЯ 

В СТОИМОСТНОМ ВЫРАЖЕНИИ 

РЫНОК МЕЖДУГОРОДНЫХ 

АВТОБУСНЫХ ПЕРЕВОЗОК, 

ВКЛЮЧАЯ СЕРЫЙ СЕГМЕНТ

ЧИСЛО ПОЕЗДОК

ОБЪЕМ ТРАНСАКЦИЙ
(МЛРД РУБ.)

125–
150 
МЛРД РУБ.

ВСЕГО ОКОЛО 

1000 АВТОВОКЗАЛОВ И АВТОСТАНЦИЙ
ПРИМЕРНО 500 ПРИНАДЛЕЖАТ ГОСУДАРСТВУ

МЛН
ПАСССАЖИРОВ 
В ГОД

 270 
ВО СТОЛЬКО ОЦЕНИВАЕТСЯ ПАССАЖИРОПОТОК 
МЕЖДУГОРОДНЫХ АВТОБУСНЫХ ПЕРЕВОЗОК
ЕГО СЕРЫЙ СЕГМЕНТ — ОКОЛО 90 МЛН ПАССАЖИРОВ 

 24 МЛН 39 МЛН 

8,1
13,7

300 км 
СРЕДНЯЯ ПОЕЗДКА

350 руб. 
СРЕДНИЙ ЧЕК

2017

2018

КОНСОЛИ-
ДАТОРЫ

АВТО-
ВОКЗАЛЫ

СИСТЕМЫ
АВТОМАТИЗАЦИИ
АВТОВОКЗАЛА

КРУПНЫЕ ОНЛАЙН-
АГРЕГАТОРЫ*

*Имеют прямое подключение
  к нескольким системам 
  бронирования автовокзала.

**Не имеют прямого 
   подключения к системе 
   бронирования автовокзала.

АГЕНТЫ**

ПАССАЖИРЫ

30–40% 
ЗАРАБОТКА

цена 
вопроса

О проблемах цифровизации 
рынка автобусных перевозок 
рассказал сооснователь и CEO 
Busfor Илья Екушевский.

— Когда началось внедрение 
цифровых технологий в авто-
бусных перевозках?
—В 1988 году Александр Дешин с 
коллегами-инженерами начал раз-
работку системы автоматизирован-
ной продажи билетов КВЦ, которая 
была внедрена 7 июня 1989 года на 
автовокзале Тулы. Это событие ста-
ло началом цифровизации рынка, 
которой этим летом исполнилось 
30 лет. К слову, сегодня система КВЦ 

постоянно модернизируется и про-
должает успешно работать на авто-
вокзале Тулы, а также на более чем 
150 объектах транспортной инфра-
структуры в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Смоленске, Владимире, Тве-
ри, Калуге и других городах.

Новой вехой стало внедрение 
электронной продажи билетов. Ра-
нее автобусные билеты отсутство-
вали в интернете как категория, в 
то время как приобретение авиа- и 
железнодорожных билетов в он-
лайне уже давно вошло в привыч-
ку у пассажиров.
— Чем этот процесс отличался 
на рынке автобусов?

— Главное отличие в том, что авто-
матизацией авиа- и железнодо-
рожных перевозок занимались 
крупные операторы этих ви-
дов транспорта, обладающие ко-
лоссальными финансовыми ре-
сурсами и огромной технической 
базой. В автобусных перевозках, 
несмотря на размер рынка, сопо-
ставимый с авиационным и же-
лезнодорожным, все происходи-
ло иначе — автоматизацию разра-
батывали и внедряли отдельные 
энтузиасты и небольшие частные 
IT-компании, обладающие на по-
рядок меньшими ресурсами. Не-
смотря на это, им удалось создать 
и внедрить сложные продукты, не 
уступающие используемым в 
авиа- и железнодорожной инду-
стрии и на порядок превосходя-
щие мировые аналоги на автобус-
ном рынке.
— Какие еще процессы в рамках 
регулярных автобусных перево-
зок могут быть оцифрованы?
— В ближайшее время диджита-
лизация должна коснуться пре-
жде всего процессов контроля и 

безопасности пассажиров. В част-
ности, современные технологии 
контроля должны привести к ухо-
ду с рынка нелегальных перевоз-
чиков, которые не исполняют тре-
бования законодательства и под-
вергают пассажиров повышенно-
му риску.
— С какими препятствиями 
сталкивается цифровизация?
— В отличие от авиа- и железнодо-
рожного транспорта, где пассажи-
рам уже давно доступны преиму-
щества электронного билета, пас-
сажиры автобусного транспорта 
до сих пор на некоторых объектах 
инфраструктуры вынуждены рас-
печатывать на принтере билеты, 
приобретенные через интернет. 
Но в последнее время ситуация 
стала значительно меняться, на 
многих автовокзалах пассажиры с 
электронными билетами по при-
бытии уже могут сразу проследо-
вать на посадку без дополнитель-
ных неудобств.
— Кто основные интернет-игро-
ки, работающие на одном поле с 
Busfor?

— Довольно много игроков при-
шли на автобусный рынок в по-
следнее время, и эта тенденция 
продолжится. Например, онлайн-
сервисы сегмента авиа и ж/д 
OneTwoTrip и «Туту.ру» расшири-
ли предложение автобусными пе-
ревозками. В этом году о намере-
нии продавать автобусные биле-
ты заявил французский BlaBlacar, 
который ранее ориентировался 
только на карпулинг. О планах по 
работе на российском рынке зая-
вил и немецкий сервис Flixbus. 
Продолжается работа на рынке 
сервисов «Яндекса».

Здоровая конкуренция на он-
лайн-рынке — это однозначно к луч-
шему, выигрывают и пассажиры, и 
участники транспортной отрасли. 
При этом компании, сфокусирован-
ные только на автобусных перевоз-
ках, помогают автотранспортным 
предприятиям и автовокзалам эф-
фективно конкурировать с другими 
видами транспорта и бороться за 
пассажиропоток в онлайне.

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«Пассажиры до сих пор вынуждены 
распечатывать на принтере билеты»

Илья Екушевский,
сооснователь и CEO Busfor
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Юбилейный, 30-й, Равеннский 
фестиваль, проводимый под 
эгидой супруги Риккардо Мути, 
Кристины Маццавиллани-Мути, 
завершился в палаццо Мауро 
Де  Андре международным ба-
летным гала Les Etoiles. Из Ра-
венны — Татьяна Кузнецова.

 Почтеннейший фестиваль, 
доминанта которого — музыкаль-
ные события, балета отнюдь не чуж-
дается. Из российских гостей самый 
желанный в Равенне — Валерий Гер-
гиев, так что балетная труппа Мари-
инки побывала здесь не раз; в отли-
чие от Венецианской биеннале, ра-
дикализму и экспериментам на этом 
фестивале предпочитают проверен-
ное временем искусство. Вот и фи-
нальный гала «Звезды» почти цели-
ком состоял из классических па-де-
де: продюсер Даниэле Чиприани чи-
слится главным итальянским знато-
ком балетного рынка и своих звезд 
на итальянской орбите собирает уже 
в шестой раз.

Особенностью нынешнего кон-
церта оказалось явное стремление 
артистов танцевать не то, к чему они 
привыкли или приспособлены. Спо-
ру нет, дуэт из «Бриллиантов» Балан-
чина Алена Ковалева исполняет по-
чти три года — с первых своих ша-
гов на сцене Большого, и почти два 
из них — в сопровождении итальян-

ца Якопо Тисси. Однако сказать, что 
за это время она освоила баланчин-
ские приемы женского очарования, 
было бы большим преувеличени-
ем. Французская элегантная самоу-
веренность, так необходимая в па-
де-де Гзовского, тоже неубедитель-
на у российской балерины, главный 
козырь которой — поднимание ног 
на предельную высоту (а она у Ко-
валевой почти запредельна),— вы-
шел из моды лет этак 20 назад. Впро-
чем, труднейшую диагональ releve 
в вариации она выполнила отмен-
но, связку двойных-одинарных фу-
эте открутила без помарок, парт-
нер Тисси держал балерину достой-
но, а в собственной вариации при-
вел зал в полный восторг, несмотря 
на чрезмерно взволнованные пиру-
эты и поднятые плечи на турах в воз-
духе. Так что московская пара ока-
залась в числе лидеров концерта. 
А главное — честно исполнила кано-
ническую хореографию, меж тем как 
иностранцы рассматривали па-де-де 
как канву, по которой можно выши-
вать что заблагорассудится.

Как ни странно, самыми свое-
вольными оказались Юго Маршан 
и Доротея Жильбер из Парижской 
оперы. То, что они назвали «хорео-
графией Мариуса Петипа по Жюль-
Жозефу Перро» из балета «Эсмераль-
да», на деле было исковерканной по-
становкой русского эмигранта Ни-
колая Березова. Балерина, похоже, 
не читавшая Гюго, играла женщи-

ну-вамп, красавец-танцовщик — са-
мого себя, звезду и бонвивана. В ан-
тре они воткнули все высокие под-
держки из «Дон Кихота» и «Корсара», 
предвосхитив выступления своих 
коллег; адажио состояло из четырех 
обводок в аттитюд и демонстрации 
апломба — устойчивости балерины 

(эпизод, позаимствованный из «Спя-
щей красавицы»). Отсебятина оказа-
лась невыигрышной: хотя апломб 
у Жильбер действительно нерядо-
вой, аттитюд 35-летней этуали был 
прискорбно низок и даже коряв.

Столь же безжалостную вивисек-
цию произвели с вагановским па-де-
де Дианы и Актеона танцовщики На-
ционального балета Нидерландов — 
итальянка Ребекка Сторани и кореец 
Юн Гуй Чхве, выкинувшие всю сер-

дцевину анафемски трудного ада-
жио ради того же балеринского сто-
яния на одном пуанте. Выяснилось, 
что эта покалеченная хореография 
уже узаконена в мировой практи-
ке под названием «кубинский вари-
ант». Кубинцы, возможно, и не могут 
справиться со сложностями поста-
новки 90-летней давности, однако 
техничная, сильная, легкая итальян-
ка с ее большим прыжком и при-
вольным вращением вполне могла 
бы станцевать знаменитую «балет-
ную Магнитку» с блеском лучших 
советских виртуозок. Во всяком слу-
чае, из всех фуэте этого вечера ее вер-
сия — с высоко поднятой и зафикси-
рованной в a la seconde ногой, с рука-
ми, будто вынимающими стрелу из 
заплечного колчана и пускающими 
ее в зал,— оказалась самой красивой 
и эффектной. Да и кореец, искупав-
ший колоссальным прыжком несо-
вершенную форму коротких перека-
чанных ног, мог бы порадовать уме-
лым партнерством, а не только лич-
ными достижениями, в числе кото-
рых невиданный прыжок в продоль-
ной шпагатной разножке с поворо-
том на 360 градусов.

С русско-советским репертуаром 
лучше всех расправился казах Бахти-
яр Адамжан из Нурсултана, взявший 
в партнерши хрупкую Татьяну Мель-
ник, венгерскую приму с крепкой 
пермской выучкой, для скромно-
го темперамента которой «Корсар» 
и «Дон Кихот» — явно не коронные 

партии. Зато в мужских вариаци-
ях этих па-де-де Бахтияр мог вольно 
царить и парить, что и делал с три-
умфальным успехом вплоть до иде-
ального тройного содебаска. А в ко-
де «Дон Кихота» взвился в таком ро-
скошном — высоченном и образцо-
вом по форме — прыжке-фуэте, ка-
кие со времен придумавшего их Вла-
димира Васильева можно сосчитать 
на пальцах одной руки.

Дежурный набор па-де-де мог бы 
превратить концерт в подобие балет-
ного конкурса с присущим подобно-
му мероприятию спортивным ажио-
тажем, если бы не авторские миниа-
тюры. Тут бесценным для програм-
мы оказался испанец Серхио Бер-
наль Алонсо со своими коронными 
номерами. В знаменитом мужском 
«Лебеде» Сен-Санса, ответе хореогра-
фа Рикардо Куэ на шедевр Фокина, 
артист станцевал поэтическое уми-
рание не только шпагатами-аттитю-
дами-арабесками, но напряженным 
трепетом каждой мышцы своего ан-
тичного тела. А в испанском «Сапа-
теадо» Берналь мог бы даже не дро-
бить — так элегантно-обворожитель-
ны были его жесты и позы. Однако 
и в каблучных делах танцовщик не 
подкачал, выдав в полной тишине 
щедрую россыпь выстукиваний, за-
вороживших зал не меньше балет-
ных фуэте и вызвавших такой же 
экстаз публики, явно разряжающей-
ся на классическом балете после на-
слаждения классической музыкой.

ГАЛА БАЛЕТ

Советский как иностранный
«Равенна-фестиваль» завершился балетным концертом

В российский прокат вышел «Соблазн» Жюстин Трие,  
впервые показанный на Каннском кинофестивале этого года

В прокат выходит этнографический 
хоррор «Солнцестояние» (Midsommar) 
Ари Астера. Молодой режиссер и сце-
нарист в 2018 году произвел фурор 
среди кинокритиков и любителей ужа-
стиков своим полнометражным дебю-
том «Реинкарнация» (Hereditary), по-
сле которого в нем стали видеть  одного 
из авторов, которым  суждено вдох-
нуть новую жизнь в подуставший жанр. 
Однако, посмотрев его второй фильм, 
Юлия Шагельман сочла, что гордое 
звание спасителя хоррора Ари Астер 
пока не заслужил.

 Мидсоммар — шведский пра-
з дник середины лета, который приходится 
на одну из пятниц между 19 и 25 июня и зна-
менует собой самый длинный день (и са-
мую короткую и светлую ночь) в году. Такие 
праздники есть в каждой европейской куль-
туре (нам он, например, знаком как день 
Ивана Купалы), и везде, несмотря на по-
пытки в течение столетий придать им хри-
стианский смысл, они сохранились как жи-
вые свидетельства язычества. Хотя для сов-
ременных шведов Мидсоммар просто по-
вод собраться с семьей и друзьями на при-
роде и хорошенько напиться, Ари Астер раз-
глядел в нем именно эту древнюю, мисти-
ческую, темную (несмотря на то что все про-
исходит под незаходящим июньским север-
ным солнцем) природу. Тем более что жите-
лю Нью-Йорка даже такое невинное заня-
тие, как поедание селедки, может показать-
ся чем-то вполне себе хтоническим.

Правда, начинается фильм не в Швеции, 
а в Америке, и не летом, а холодной и мрач-
ной зимой. Мало того что погода не раду-
ет, так еще и отношения студентки факуль-
тета психологии Дани (Флоренс Пью) и бу-

дущего антрополога Кристиана (Джек Рей-
нор) давно повисли на грани разрыва. У нее 
постоянные сложности с родственниками 
(Астер, как и в предыдущем своем фильме, 
походя демонизирует людей с ментальны-
ми заболеваниями), а ему надоело служить 
жилеткой для рыданий, но и уйти духу не 
хватает: не хочется выглядеть плохим пар-
нем. Поэтому, когда в семье Дани случает-
ся настоящая трагедия, Кристиан, уж конеч-

но, не может бросить ее в такой трудный мо-
мент и продолжает тащить их связь дальше, 
как чемодан без ручки. Череда сколь неле-
пых, столь и обыденных недосказанностей 
приводит к тому, что девушка присоединя-
ется к бойфренду и его друзьям в давно за-
думанной поездке на праздник солнцесто-
яния в Швецию. Туда, в свою родную де-
ревню, их пригласил однокурсник Пелле 
(Вильхельм Бломгрен), и парни собирались 
совместить приятное — сбор материала для 
антропологических штудий — с еще более 
приятным — общением с нордическими 
красотками. Они понимают, что в компа-

нии Дани второе будет затруднительным, 
но куда деваться, подругу надо поддержать.

Неспешная экспозиция разворачивает-
ся в течение доброго получаса, и, если за-
быть о слове «хоррор» на афише, фильм мож-
но принять за бытовую драму. Астер дейст-
вительно говорит, что вдохновением для не-
го на этот раз стал тяжелый разрыв с девуш-
кой. И если у простых смертных бывает не 
так много возможностей отомстить бывше-
му или бывшей, то режиссер хоррора может 
превратить близкого когда-то человека, на-
пример, в жертву языческого культа не толь-
ко в своем воображении, но и на широком 

экране. Правда, общество сейчас не очень 
благосклонно относится к мужским жало-
бам на женщин, так что в картине расплачи-
ваться за плохое поведение приходится Кри-
стиану. Притом прилипчивая и докучливая 
Дани вызывает так мало симпатии, что быв-
шей девушке режиссера, наверное, все-таки 
лучше этот фильм не смотреть.

Но на афише все-таки обозначено слово 
«хоррор», а значит, кроме Дани и Кристиа-
на с их выяснениями, кто кого неправиль-
но понимает, здесь есть тот самый языче-
ский культ и его загадочные ритуалы. Астер 
собирает «Солнцестояние», как и «Реинкар-
нацию», из знакомых жанровых кирпичи-
ков и узнаваемых отсылок к классике ужа-
сов, но там их держали вместе сильные ак-
терские работы, тщательно нагнетаемая 
с помощью изображения и звука атмосфе-
ра и то, что вплоть до самого финала было 
непонятно, куда может завести эта история. 
В новом фильме с изображением и звуком 
тоже все в порядке: художники-постанов-
щики тщательно продумали все детали быта 
деревни Харга, вплоть до нарядов ее обита-
телей и рисунков на стенах, оператор Павел 
Погоржельский снял ее, как в идиллической 
рекламе плавленого сыра, из которой при 
этом как будто выпадают кусочки картин-
ки, что создает тревожное ощущение, под-
держанное музыкой. Однако сюжет состо-
ит из такого количества штампов, что пове-
рить в него, а уж тем более испугаться, никак 
не получается. С момента прибытия героев 
в Харгу понятно, что ничем хорошим кани-
кулы для них не закончатся, они еще и ведут 
себя как стереотипные персонажи ужасти-
ков — ходят туда, куда не велено, делают то, 
что запрещено, доверчиво принимают от по-
селян подозрительные напитки и еду. Астер 
не стесняется самоповторов: как и в «Реин-
карнации», он переворачивает кадр вверх 
ногами и запускает в него причитающих ка-
кие-то заклинания голых людей. Только во 
второй раз эти приемы уже не впечатляют.

ПРЕМЬЕРА КИНО

На деревню с девушкой
«Солнцестояние» Ари Астера вышло в российский прокат

Ребекка Сторани и Юн Гуй 
Чхве танцевали эффектно, 
но как заблагорассудится 
ФОТО COSITORE PHOTOGRAPHER

Сюжет нового хоррора Ари Астера 
состоит из такого количества 
штампов, что испугаться их 
 невозможно  ФОТО B-REEL FILMS
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Сегодня в финале Кубка Африки  
встречаются сборные Сенегала и Алжира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Россия и Украина 
объединятся в бою
Артур Бетербиев встретится с Александром Гвоздиком

В октябре состоится один 
из самых важных и инте-
ресных для отечественно-
го профессионального  
бокса поединков за по-
следнее время. В нем 
встретятся два непобеди-
мых пока полутяжеловеса. 
Владеющий чемпионским 
титулом Международ-
ной боксерской феде-
рации (IBF) в категории 
до 79,4 кг россиянин Артур 
Бетербиев будет драть-
ся против обладателя поя-
са Всемирного боксерско-
го совета (WBC) украинца 
Александра Гвоздика, ко-
торого многие авторитет-
ные ресурсы включают 
в число главных супер-
звезд бокса.

едерация бокса 
России сообщила о том, что 
один из самых известных 
отечественных боксеров — 
Артур Бетербиев — свой сле-
дующий бой проведет про-
тив украинца Александра 
Гвоздика. Сообщение сопро-
вождается заявлением са-
мого Бетербиева, который 
уточнил, что поединок дол-
жен состояться 18 октября в 
США (там постоянно трени-
руются как российский, так 
и украинский бойцы), на-
звав окончание переговоров 
с командой Гвоздика «отлич-
ной новостью».

Это действительно отлич-
ная новость для тех, кто вни-
мательно следит за профес-
сиональным боксом. Бой 
между Артуром Бетербие-
вым и Александром Гвозди-
ком обречен войти в число 
наиболее важных событий 
года не только для стран, 
которые представляют его 
участники. Исключительно 
примечательным его дела-
ет хотя бы тот факт, что речь 
идет об объединительном 
поединке, то есть таком, в 
котором каждый из оппо-
нентов ставит на кон чем-
пионский титул. Бетербиев 
является чемпионом в полу-
тяжелом весе по версии Ме-
ждународной боксерской 
федерации, Гвоздик — по 
версии Всемирного боксер-
ского совета. Объединитель-
ный бой в этой категории 
напрашивался давно, но ра-
нее эксперты склонялись к 
более простому, что ли, с ор-
ганизационной точки зре-
ния варианту. Он предусма-
тривал встречу Бетербиева с 
кем-то из двух соотечествен-
ников, которым также при-
надлежат чемпионские зва-
ния в полутяжелом весе,— 
либо с чемпионом Всемир-
ной боксерской организа-
ции (WBO) Сергеем Ковале-
вым, либо с чемпионом Все-
мирной боксерской ассоци-

ации (WBA) Дмитрием Би-
волом. Но, несмотря на мно-
гочисленные утечки о яко-
бы интенсивно ведущихся 
переговорах, «российский 
вариант» так и не сработал. 
Впрочем, сработавший ин-
тригует даже больше.

Интриги матчу Артура Бе-
тербиева с Александром Гво-
здиком помимо его статуса 
добавляют биографии бой-
цов. Они почти ровесники: 
россиянину — 34 года, укра-
инец на два года моложе. У 
обоих была отличная люби-
тельская карьера: Бетерби-
ев завоевывал золотые ме-
дали чемпионатов мира, а 
Гвоздик добрался до олим-
пийской бронзы. Оба нача-
ли профессиональную карь-
еру примерно в одно и то же 
время — после лондонской 

Олимпиады 2012 года — и 
быстро продемонстрирова-
ли, что сложностей с адап-
тацией к новому формату у 
них не возникнет. Наконец, 
оба пока имеют абсолютно 
«чистые» послужные списки. 
У Бетербиева в нем 14 побед, 
у Гвоздика — 17.

Прогнозируя исход это-
го боя, генеральный секре-
тарь Федерации бокса Рос-
сии Умар Кремлев заявил 
«РИА Новости», что «уверен» 
в победе Бетербиева, доба-
вив, что оценивает как высо-
кую вероятность выигрыша 
нокаутом. Между тем оценка 
букмекерами шансов сопер-
ников наверняка будет не-
сколько отличаться от этой. 
Чтобы предположить, что, с 
их точки зрения, шансы Гвоз-
дика будут как минимум не 

ниже, достаточно взглянуть 
на неофициальные рейтин-
ги лучших боксеров-полутя-
жей самых авторитетных ре-
сурсов. Например, в класси-
фикации BoxRec Александ-
ра Гвоздика опережает лишь 
Сергей Ковалев, а Артур Бе-
тербиев находится на вось-
мой позиции. Более того, 
Гвоздик располагается не-
подалеку от верхушки даже 
в рейтинге лучших бойцов 
вне зависимости от весовой 
категории. В нем он 16-й — 
по сути, BoxRec, как, впро-
чем, и другие ресурсы, вклю-
чает его в число ярчайших 
персонажей современного 
профессионального бокса.

Надо полагать, на такую 
оценку повлиял во многом 
тот факт, что в отличие от Ар-
тура Бетербиева, бившего в 

основном крепких предста-
вителей «второго эшелона», 
Александру Гвоздику уже до-
велось выиграть однажды у 
настоящей суперзвезды. В 
прошлом году он одолел ка-
надца Адониса Стивенсона, 
в течение нескольких лет 
никому не отдававшего ти-
тул WBC. Причем это был 
крайне эффектный и край-
не драматичный выигрыш. 
Гвоздик отправил Стивенсо-
на в глубокий нокаут в 11-м 
раунде впечатляющей сери-
ей из десяти подряд ударов. 
А после боя канадца, полу-
чившего тяжелые травмы го-
ловы, врачам пришлось вво-
дить в состояние искусствен-
ной комы, и процесс восста-
новления спортсмена прохо-
дит до сих пор.

Правда, каким бы эффект-
ным ни было то выступле-
ние Александра Гвоздика, об 
этом матче нужно знать еще 
пару фактов. Адонису Сти-
венсону на момент встречи с 
украинцем был уже 41 год, а 
до нокаута он доставлял Гво-
здику множество проблем и 
вел в счете на двух судейских 
картах из трех.

Известный в професси-
ональном боксе менеджер 
Степан Лендьел согласился с 
тем, что «в целом оба боксера 
имеют шансы на победу». Он 
напомнил, что в начале ны-
нешнего десятилетия Алек-
сандр Гвоздик был лидером 
российской команды «Дина-
мо», участвовавшей во Все-
мирной серии бокса (WSB) 
— клубном турнире, при-
думанном Международной 
федерацией любительско-
го бокса (AIBA), и в 2012 го-
ду добравшейся до ее фина-
ла. «Гвоздик считался боксе-
ром с самым сильным уда-
ром среди всех украинских 
бойцов, и было видно, что у 
него есть колоссальные ре-
зервы для роста, которые 
он, на мой взгляд, использу-
ет»,— рассказал „Ъ“ Лендьел, 
работавший исполнитель-
ным директором динамов-
ской команды. По его мне-
нию, «очень дисциплиниро-
ванный, очень выносливый» 
украинец «может доминиро-
вать в категории». Говоря о 
возможных сценариях пред-
стоящего поединка, эксперт 
заметил, что «если в первых 
раундах Бетербиев не суме-
ет „продавить“ оппонента, 
то дальше ему будет гораздо 
сложнее». На взгляд Степана 
Лендьела, если бой продлит-
ся все 12 раундов и выльет-
ся в подсчет очков на судей-
ских картах, «вероятность 
выигрыша Гвоздика, более 
ровного боксера, умеющего 
постепенно поджимать со-
перника, скорее всего, вы-
ше», хотя и у «бьющего, аг-
рессивного, умеющего навя-
зывать свою манеру» Бетер-
биева есть свои несомнен-
ные козыри.

Алексей Доспехов

В бою между Артуром Бетербиевым (на фото) и Александром Гвоздиком  
кто-то из них потерпит свое первое поражение на профессиональном ринге   
ФОТО AP

ПРОЦЕССЫ

Биатлон будет не только стрелять, но и предупреждать
IBU создал комиссию для борьбы с негативными явлениями

Международный союз биатлонистов 
(IBU) приступил к конкретным шагам 
по реформированию организации с це-
лью преодоления последствий кризи-
са, вызванного действиями предыдуще-
го руководства федерации. Напомним, 
что в прошлом году бессменный глава 
IBU (1993–2018 годы) норвежец Андерс 
Бессеберг был заподозрен в получении 
взяток, в том числе от представителей 
России, и покинул пост. Во избежание по-
вторения таких случаев IBU разработал 
проект новой «конституции», ключевым 
параметром которой станет учрежде-
ние Biathlon Integrity Unit — структуры, ко-
торая будет работать над пресечением 
и предупреждением любых злоупотре-
блений, неважно, идет ли речь о допин-
ге, нарушениях в области этики или подо-
зрительных ставках на соревнованиях.

еждународный союз биатлони-
стов утвердил предварительную версию но-
вого устава организации, который IBU назы-

вает громко — конституцией. Теперь доку-
мент будет передан на рассмотрение всем 
национальным федерациям, входящим в 
IBU (55 постоянных и два временных чле-
на). После получения отзывов от них доку-
мент будет вынесен на утверждение кон-
гресса IBU, который пройдет 18–20 октября 
в Мюнхене.

Ключевым параметром реформы явля-
ется учреждение структуры, именуемой 
Biathlon Integrity Unit (BIU). Она займется 
борьбой с любыми негативными явления-
ми в биатлоне. В отличие от стандартных 
комиссий по этике или дисциплинарных 
комиссий, круг полномочий которых, как 
правило, достаточно ограничен, BIU будет 
отвечать за пресечение и предупреждение 
любых факторов, оказывающих негатив-
ное влияние на биатлон. Начиная от при-
менения допинга и коррупции и заканчи-
вая контролем активности игроков букме-
керских контор, делающих ставки на биат-
лонные соревнования.

Напомним, что IBU столкнулся с серьез-
нейшим кризисом весной прошлого года, 
когда президент союза норвежец Андерс 

Бессеберг (он возглавлял союз с момента его 
основания в 1993 году) и генеральный секре-
тарь федерации немка Николь Реш стали фи-
гурантами расследования, проводимого ав-
стрийской и норвежской полицией. По вер-
сии следствия, в период с 2012 по 2017 год 
функционеры за взятки на сумму $300 тыс. 
от заинтересованных лиц скрывали нару-

шения допингового характера. Кроме того, 
по его версии, еще €35 тыс. были незаконно 
выплачены в качестве призовых спортсме-
нам, которые не смогли бы участвовать в со-
ревнованиях, если бы их делам был дан ход. 
При этом в качестве основных выгодоприо-
бретателей от предполагаемой незаконной 

деятельности Андерса Бессеберга и Николь 
Реш назывались российские спортсмены. 
Чиновников подозревают также в причаст-
ности к «продаже» голосов на выборах столи-
цы чемпионата мира 2021 года, на которых 
победила Тюмень. Напомним также, что в 
конце 2017 года Союз биатлонистов России 
(СБР) из-за зафиксированных ранее много-

численных допинговых нарушений, а так-
же на основании данных из доклада незави-
симого эксперта Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) Ричарда Макларена 
был понижен до статуса временного члена. 
Это накладывает на СБР ряд ограничений. 
Например, Россия лишилась права голоса 

на конгрессе IBU, возможности выдвигать 
кандидатов в руководящие органы органи-
зации и претендовать на проведение между-
народных стартов (упомянутого чемпионата 
мира 2021 года Тюмень лишилась). В правах 
СБР до сих пор не восстановлен.

Вскоре после начала расследования Ан-
дерс Бессеберг и Николь Реш были вынужде-
ны покинуть свои посты, а главой IBU стал 
Олле Далин, который отметил, что ключе-
вой задачей нового руководства федерации 
является разделение собственно спортив-
ной работы и надзора за соблюдением пра-
вил. Именно то, что функционеры IBU мо-
гли влиять на обе сферы, по мнению госпо-
дина Далина, создало комфортные условия 
для злоупотреблений.

Отметим, что IBU не первая организа-
ция, учреждающая структуру, подобную BIU. 
Integrity Unit с 2008 года существует в тенни-
се. IAAF учредила свой Integrity Unit в 2017 
году, что интересно, тоже на волне истории 
с российским допингом. И, как и в случае с 
СБР, Всероссийская федерация легкой атлети-
ки (ВФЛА) до сих пор остается под санкциями.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

«Уралкалий» хочет 
догнать «Формулу-1»
В Лондоне начался процесс  
по иску российской компании  
против конкурсных управляющих 
Force India

В Высоком суде Лондона нача-
лось рассмотрение дела, откры-
того по заявлению «Уралкалия», 
который в прошлом году без-
успешно пытался купить коман-
ду «Формулы-1» Force India (ныне 
Racing Point). Российская компа-
ния требует возмещения «суще-
ственного ущерба», нанесенного 
ей конкурсными управляющими, 
руководившими процессом бан-
кротства Force India и отдавшими 
предпочтение заявке канадско-
го предпринимателя Лоурен-
са Стролла, отца гонщика Racing 
Point Лэнса Стролла. Отметим, 
что сын контролирующего акцио-
нера «Уралкалия» Дмитрия Мазе-
пина Никита тоже гонщик.

омпания «Уралкалий» сооб-
щила о начале рассмотрения ее иска 
к внешним управляющим команды 
«Формулы-1» Force India Джеффри 
Роули и Джейсону Бейкеру. В заявле-
нии «Уралкалия» отмечается, что «17 
июля Высокий суд Лондона провел 
предварительное заседание и утвер-
дил график дальнейших действий 
до основного судебного заседания, 
проведение которого запланирова-
но в период между октябрем и декаб-
рем 2020 года». В «Уралкалии» заяви-
ли, что суд предписал сторонам до 
начала рассмотрения дела по суще-
ству «раскрыть переписку и другую 
документацию, относящуюся к тор-
гам, а также дать свидетельские по-
казания в апреле 2020 года».

«Уралкалий» опротестовал дей-
ствия господ Роули и Бейкера еще 
прошлым летом. Они были внешни-
ми управляющими в деле о банкрот-
стве команды «Формулы-1» Force 
India. Общий долг предприятия, с 
2007 года принадлежавшего индий-
скому предпринимателю Виджаю 
Маллье, которого на родине обвиня-
ли в причастности к отмыванию де-
нег (13 индийских банков пытались 
взыскать с него $1 млрд), составлял 
€178 млн. Ключевых претендентов 
на получение контроля над коман-
дой было два. Первый — канадский 
бизнесмен Лоуренс Стролл, сын ко-

торого Лэнс Стролл с 2017 года вы-
ступал за Williams, но сразу после 
приобретения его отцом Force India 
и ее переименования в Racing Point 
перебрался в эту команду. Второй — 
«Уралкалий». Сын его контролирую-
щего акционера Дмитрия Мазепина 
Никита в 2018 году являлся тест-пи-
лотом как раз Force India. В нынеш-
нем сезоне Мазепин-младший вы-
ступает в «Формуле-2».

В заявлении «Уралкалия» отмеча-
ется, что компания подала «очень 
конкурентоспособное предложе-
ние по приобретению всего биз-
неса Force India». В зависимости от 
структуры сделки продажа коман-
ды могла принести ее акционерам 
от £101,5 млн до £122 млн. В «Урал-
калии» считают, что после удовлет-
ворения «требований кредиторов 
и оплаты расходов управляющих» 
у акционеров команды осталось бы 
еще более £40 млн, которые «могли 
быть использованы для удовлетво-
рения любых возможных требова-
ний от заинтересованных лиц».

Внешние управляющие отда-
ли предпочтение заявке Лоурен-
са Стролла, несмотря на то что она 
не предусматривала полноценную 
покупку Force India (приобретение 
юридического лица со всеми его ак-
тивами, материальными и немате-
риальными, включая лицензию на 
выступление в «Формуле-1»), а сво-
дилась к приобретению материаль-
ных активов (машины, база, обору-
дование и т. д.) и переводу их на ба-
ланс новой структуры. «Уралкалий» 
отмечает также, что его предложе-
ние «провести торги в форме пода-
чи каждым участником лучшего и 
итогового предложения в запеча-
танном конверте» было отклонено 
управляющими.

В результате, как считает «Урал-
калий», ему был нанесен «сущест-
венный ущерб», «вызванный пред-
взятым и необъективным подхо-
дом при проведении торгов». Одна-
ко в ответ на просьбу „Ъ“ обозначить 
размеры «существенного ущерба» в 
«Уралкалии» заявили, что «компания 
приняла решение оставить свое за-
явление без комментариев».

Александр Петров

К О Н Т Е К С Т
М А Г О М Е Д  К У Р Б А Н О В  Б У Д Е Т  Д Р А Т Ь С Я  
З А  Ч Е М П И О Н С К И Й  Т И Т У Л  В О  Ф Р А Н Ц И И

В субботу российский боксер Магомед Курбанов 
проведет бой за титул так называемого регулярного 
чемпиона WBA в категории до 69,9 кг. Его противни-
ком в поединке, который состоится в Марселе, будет 
французский боксер Мишель Соро. Если Курбанов 
одержит победу, это станет очень примечательным 
событием. Дело в том, что российский боец очень 
молод по меркам профессионального бокса: ему всего 
23 года. А в послужном списке Курбанова пока лишь 
13 поединков (во всех он одержал победу).

Помимо хорошего послужного списка добиться 
права претендовать на титул ему помогло стечение 

обстоятельств. Титул регулярного чемпиона в этой 
категории появился, поскольку в ней есть и супер-
чемпион — владеющий также поясом IBF Джулиан 
Уильямс. При этом первоначально оппонентом 
Мишеля Соро должен был стать владевший вторым 
по значению званием аргентинец Брайан Кастаньо. 
Однако он расстался с ним, после того как отказал-
ся подписывать контракт на бой, и статус превра-
тился в вакантный. Соро — гораздо более опытный 
боксер, нежели Курбанов. К 31 году он провел 
в профессионалах 36 матчей, одержав 33 победы. 
Арнольд Кабанов

Ф

По версии следствия, в период  
с 2012 по 2017 год президент IBU  
Андерс Бессеберг и генеральный секретарь  
союза Николь Реш за взятки на сумму $300 тыс.  
от заинтересованных лиц скрывали  
нарушения допингового характера

К

М

«Уралкалий» полагает, что Лоуренс Стролл (справа)  
добился места в «Формуле-1» для своего сына Лэнса Стролла 
благодаря сомнительным действиям конкурсных управляющих   
ФОТО JAMES GASPEROTTI VIA ZUMA WIRE/ТАСС
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